
ДЕНЬГИ Налоговая служба 
разъяснила правила 
получения вычетов 
по налогам на имущество

Все включено

Юлия Кривошапко

ДЛЯ получения вычета по налогу на имущество собст-
венникам не нужно писать никаких заявлений. 

Такие разъяснения дала Федеральная налоговая 
служба. Они потребовались в связи с тем, что в социаль-
ных сетях и мессенджерах стала набирать обороты рас-
сылка, призывающая граждан успеть написать заявле-
ния на вычеты до 1 ноября, поскольку после этой даты 
они якобы потеряют право ими пользоваться.

Статья 403 Налогового кодекса РФ предусматривает, 
что при начислении налога на имущество физлиц нало-
говая база уменьшается в отношении каждого жилого 
дома на величину кадастровой стоимости 50 квадратных 
метров от его общей площади, применительно к кварти-
ре и части жилого дома — на величину кадастровой стои-
мости 20 квадратных метров. Если же речь идет о комна-
те или части квартиры, то при расчете налога можно по-
лучить «скидку» с 10 квадратных метров. 

Эти вычеты применяются автоматически при расчете 
налога для всех объектов. К примеру, если человек владе-
ет тремя квартирами, комнатой, двумя жилыми домами, 
то вычет будет предоставлен в отношении каждой из 
трех квартир, комнаты и каждого из домов. При этом 
собственнику не нужно обращаться в налого-
вую с каким-либо заявлением, включая заявле-
ние о предоставлении налоговой льготы.

ПРОГНОЗ Новые пошлины 
США на китайские 
товары не повлияют 
на российскую экономику

Тариф по плану

Евгений Гайва

США объявили о введении новых таможенных пошлин в 
10 процентов на китайские товары общей стоимостью 
200 миллиардов долларов в год. Китай сможет адаптиро-
ваться к таким условиям, спрос с его стороны на россий-
ские товары снижаться не будет, считают эксперты. 

Действовать новые американские пошлины начнут с 
24 сентября. Президент США Дональд Трамп недоволен 
торговым дефицитом с Китаем, кражей китайскими ком-
паниями американских технологий, о чем уже говорил 
не раз. Этот раунд торговой войны не первый, но самый 
масштабный. 

Однако к серьезным потрясениям он не приведет, 
считают эксперты. В том случае, если новые пошлины 
все же начнут действовать, КНР сможет перераспреде-
лить экспортные потоки на другие направления, говорит 
завсектором экономики и политики Китая ИМЭМО РАН 
Сергей Луконин. 

Даже если Китай снизит темпы прироста потребления 
энергоносителей, Россия этого практически не заметит, 
указывает эксперт. К тому же у России растет торговый 
оборот с Китаем, а с Европой сильно не изменился, отме-
чает аналитик ГК «Финам» Алексей Коренев. Россий-
ский рынок сейчас недооценен, интерес к к российским 
активам сохраняется, говорит эксперт.

Продолжение темы на с. 12.

Пятьсот картин 

Михаила Ларионова — 

в Новой Третьяковке 

открылась выставка 

художника, декорато-

ра, футуриста, хореог-

рафа и библиофила
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Игорь Зубков

С
реди крупнейших банков 
практически не осталось 
независимых частных иг-

роков, но «огосударствление» 
банковского сектора принципи-
ально не решило проблему с низ-
ким качеством активов в систе-
ме. Более того, оно несет ряд су-
щественных рисков. 

Это следует из спецобзора 
Аналитического центра (АЦ) при 
правительстве РФ «Частные бан-
ки: есть ли шансы на выжива-
ние?», с которым ознакомилась 
«РГ». В нем анализируются ре-
зультаты кампании ЦБ по оздо-
ровлению банковского сектора, 

начавшейся в 2013 году. Она обо-
шлась более чем в 6 триллионов 
рублей, подсчитали в АЦ. 

Свыше 5,5 триллиона можно 
отнести на убытки государства, 
фактически распределенные по 
всей экономике. Сюда вошли, во-
первых, затраты на санацию: 
оздоровление «Открытия», Бин-
банка и Промсвязьбанка стоило 
2,8 триллиона рублей, что почти 
в три раза превысило расходы на 
санации остальных 32 банков, 
запущенные с ноября 2013 года, 
— 0,94 триллиона. Еще столько же 
(0,95 триллиона) составили чи-
стые убытки по страховым вы-
платам вкладчикам. В-третьих, 
для докапитализации крупней-

ших банков в 2015 году потребо-
валось еще около триллиона. К 
этому нужно добавить потери 
бизнеса, державшего деньги на 
счетах банков, у которых были 
отозваны лицензии: 0,5 триллио-
на, учитывая, что кредиторам 
третьей очереди удается возвра-
щать лишь 22 процента зависших 
средств.

Модель, при которой в резуль-
тате на госбанки приходится 70—
80 процентов кредитов и депози-
тов, теряет способность к гибкой 
адаптации, в конечном счете бан-
ки могут перестать работать с 
высокорисковыми заемщиками 
(например, с малым и средним 
бизнесом), опасаются в АЦ. 

Во-вторых, проблема внезап-
ного обнаружения дефицита ка-
питала (а в АЦ напоминают, что 
подобные трудности у крупных 
банков почти всегда были для 
рынка неожиданными) рано или 
поздно может коснуться и гос-
банков, некоторые из которых 
уже имеют крайне высокую долю 
проблемных кредитов. «Допол-
нительное опасение вызывает 
тот факт, что реальный масштаб 
проблем, в первую очередь свя-
занных с дефицитом капитала, 
становится известным только по-
сле введения в банк временной 
администрации», — го-
ворится в обзоре прави-
тельственного центра.

ФИНАНСЫ На спасение частных банков ЦБ потратил триллионы рублей, не придется ли спасать 
и государственные банки

Новое прочтение капитала
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Многодетные 
родители 
смогут уходить 
в отпуск
в удобное время 
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Выдавать 
микрозаймы 
прямо из кассы 
разрешит лом-
бардам и потре-
бительским 
кооперативам 
Банк России
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Прессу и соцсе-
ти россияне 
читают чаще, 
чем художест-
венную или 
профессиональ-
ную литературу 

07
Изготовление 
фальшивого 
паспорта хотят 
оценить в три 
года неволи

09
Дисковый 
насос для сер-
дца готовы 
представить 
новосибирские 
ученые 

15
ЦСКА стартует 
в Лиге чемпио-
нов матчем 
против лучшего 
клуба Чехии

ВЫСТАВКА
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Австралийский доллар  48,8288
Азербайджанский манат  39,9363
Армянский драм**  13,9839
Белорусский рубль  31,9358
Болгарский лев  40,4803
Бразильский реал  16,3885

Венгерский форинт**  24,3637
Вон Республики Корея  60,2692
Гонконгский доллар*  86,3775
Датская крона  10,6113
Доллар США  67,7519
Евро  79,1749

Индийская рупия**  93,5348
Казахстанский тенге**  18,3844
Канадский доллар  52,0088
Киргизский сом**  97,7661
Китайский юань*  98,6932
Молдавский лей*  40,3766

Новый туркменский манат  19,3854
Норвежская крона*  82,9398
Польский злотый  18,4083
Румынский лей  17,0389
СДР  94,8865
Сингапурский доллар  49,4395

Таджикский сомони*  71,8853
Турецкая лира  10,6805
Узбекский сум****  84,2895
Украинская гривна*  24,0554
Фунт стерлингов  89,0395
Чешская крона*  31,0967

Шведская крона*  76,0232
Швейцарский франк  70,4868
Южноафриканский рэнд*  45,4601
Японская иена**  60,5225

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 19.09.18
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Сергей Собянин 
официально 
вступил 
в должность
мэра Москвы 
Страница 03

Робот-официант 
приступил 
к самостоятельной 
работе в столичном 
ресторане
Страница 11
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Юрий Гаврилов

В
чера Минобороны Рос-
сии распространило 
сообщение о гибели 
российских военнослу-
жащих в Сирии. 

По словам официального 
представителя ведомства гене-
рала Игоря Конашенкова, 17 
сентября около 22 часов четыре 
истребителя F-16 военно-воз-
душных сил Израиля нанесли 
удар управляемыми авиацион-
ными бомбами по сирийским 
объектам в районе города Лата-
кия. «Расцениваем данные про-
вокационные действия Израиля 
как враждебные. В результате 
безответственных действий из-
раильских военных погибли 15 
российских военнослужащих », 
— заявил официальный предста-
витель Минобороны России. 

По поводу этого инцидента 
высказался президент России 
Владимир Путин. На пресс-кон-
ференции по итогам перегово-
ров с венгерским премьером 
Виктором Орбаном журналисты 
спросили, не осложнит ли эта си-
туация отношения с Израилем, 

проведя параллели с Турцией и 
поинтересовались ответными 
мерами.

 «Когда гибнут люди, особен-
но при таких трагических обсто-
ятельствах, – это всегда беда. Для 
нас всех, для страны, для близ-
ких наших погибших товарищей. 
И я приношу прежде всего собо-
лезнования близким погибших», 
– сказал президент.

 «Что касается сравнения с из-
вестными событиями, когда ту-
рецким истребителем был сбит 
наш самолет, – это все-таки дру-
гая ситуация, – убежден глава го-
сударства. – Тогда турецкий ис-

требитель сознательно сбил наш 
самолет. Здесь, скорее, это похо-
же на цепь трагических случай-
ных обстоятельств. Израильский 
самолет не сбивал наш самолет. 
Но, безусловно, мы должны во 
всем этом серьезно еще разо-
браться».

 «Наше отношение к этой тра-
гедии изложено в заявлении ми-
нистерства обороны, которое со 
мной полностью согласовано», – 
обозначил Владимир Путин.

 «Что касается ответных дей-
ствий, то они будут направлены, 
прежде всего, на дополнительное 
обеспечение безопасности на-

ших военнослужащих и объек-
тов в Сирийской Арабской Ре-
спублике. И это будут такие 
шаги, которые заметят все», – за-
ключил президент

Официальный представитель 
минобороны Игорь Конашенков 
рассказал о некоторых деталях 
трагедии. По его словам, заход 
истребителей на цели произво-
дился на малой высоте со сторо-
ны Средиземного моря.

— При этом израильские са-
молеты преднамеренно создали 
опасную ситуацию для надвод-
ных кораблей и воздушных су-
дов, находящихся в этом райо-
не, — уточнил Конашенков. — 
Бомбометание выполнялось не-
далеко от места нахождения 
французского фрегата «Оверн» 
(«Auvergne») и в непосредствен-
ной близости от заходившего на 
посадку самолета Ил-20 ВКС Рос-
сии. Прикрываясь российским 
самолетом, израильские летчики 
подставили его под огонь средств 
ПВО Сирии. В результате Ил-20, 
у которого эффективная отража-
ющая поверхность на порядок 
больше, чем у F-16, был сбит ра-
кетой комплекса С-200.

По данным нашего миноборо-
ны, израильские средства управ-
ления авиацией и летчики F-16 
не могли не видеть российский 
самолет, так как он заходил на по-
садку с высоты пять километров. 
Тем не менее, заявил Конашен-
ков, «они преднамеренно пошли 
на эту провокацию». О планируе-
мой операции Израиль не преду-
преждал командование россий-
ской группировки войск в Си-
рии. По «горячей линии» уве-
домление поступило менее чем 
за минуту до удара, что не позво-
лило вывести российский само-
лет в безопасную зону. 

Об этом сказал и министр 
обороны РФ Сергей Шойгу в те-
лефонном разговоре с главой во-
енного ведомства Израиля Авиг-
дором Либерманом. По инфор-
мации минобороны, Шойгу до-
вел до Либермана, что в резуль-
тате безответственных действий 
израильских военно-воздушных 
сил произошла траге-
дия, унесшая жизни 15 
российских военных. 

Акцент

 Действия израильского 
военного ведомства 
не отвечают духу российско-
израильского партнерства, 
сказал Сергей Шойгу 

Горячая точка В Сирии сбили российский самолет 
с 15 военнослужащими

Подставили 
под удар
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Доклад о сбитом Ил-20 Игорь 
Конашенков сопровождал доку-
ментальными свидетельствами.
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Японский миллиардер 
Юсаку Маэдзава отправится 
в полет к Луне на космическом 
корабле Big Falcon Rocket 
в компании художников
Страница 08
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Подставили под удар
«Несмотря на имеющи-
еся договоренности о 
предотвращении опа-

сных инцидентов с Израилем, — 
акцентировал Шойгу, — командо-
вание российской группировки 
войск и сил было оповещено 
только за одну минуту до нанесе-
ния удара израильскими F-16».

Министр констатировал, что, 
цитируем сообщение военного 
ведомства РФ, «вина за сбитый 
российский самолет и гибель 
экипажа полностью лежит на из-
раильской стороне». «Минобо-
роны России по различным кана-
лам взаимодействия неоднократ-
но призывало израильскую сто-
рону воздерживаться от ударов 
по сирийской территории, созда-
ющих угрозу безопасности рос-
сийских военнослужащих», — го-
ворится в сообщении ведомства.  
«Действия израильского военно-
го ведомства не отвечают духу 
российско-израильского пар-
тнерства, и мы оставляем за со-
бой право на дальнейшие ответ-
ные шаги», — приводят там слова 
министра обороны России в раз-
говоре с Авигдором Либерманом.

Шойгу пояснил, что делал Ил-
20 над Средиземным морем.  «В 
зоне нанесения удара, если быть 
точнее, между авиацией Израиля 
(четыре самолета F-16) и терри-
торией Сирии находился наш са-
молет-разведчик Ил-20 с экипа-
жем 15 человек на борту, кото-
рый выполнял разведзадание как 
раз по идлибской зоне деэскала-
ции для определения мест хране-
ния и сбора беспилотных лета-
тельных аппаратов, которые из 
этой зоны вылетают и наносят 
удары по разным районам Си-
рии, — объяснил министр вчера 
на коллегии ведомства.  

Он напомнил, что российско-
турецкие договоренности позво-
лят выстроить в зоне деэскала-
ции «Идлиб» новую систему без-
опасности. «После долгих пере-
говоров было принято решение, в 
соответствие с которым, мы счи-
таем, что с сегодняшнего дня на-
чался процесс построения новой 

системы, новой структуры без-
опасности работы в зоне деэска-
лации «Идлиб», — заявил Шойгу. 

Что касается его слов по Ил-
20, реакция Израиля последова-
ла не сразу. Вначале минобороны 
Израиля выразило скорбь по по-
воду гибели нашего экипажа. В 
Тель-Авиве, правда, добавили: 
«который был сбит вечером си-
рийским зенитным огнем». В ми-

нобороны Израиля не стали 
скрывать, что, цитируем по ленте 
ТАСС, что «ночью истребители 
ВВС Израиля бомбили объект си-
рийских вооруженных сил, где 
осуществлялось производство 
точного и смертоносного ору-
жия, которое должно было быть 
передано от имени Ирана движе-
нию «Хезболлах» в Ливане». Вре-
менная поверенная в делах Изра-

иля в Москве Керен Коэн-Гат 
была вызвана во вторник в МИД 
России в связи с ситуацией с рос-
сийским самолетом Ил-20. Бесе-
да длилась около получаса, ди-
пломат отказалась от коммента-
риев для журналистов.

Миссию экипажа российского самолета Ил-20 в Сирии вчера объяснил министр обороны РФ Сергей Шойгу. 

Акцент

 Минобороны России неоднократно призывало 
Израиль воздерживаться от ударов, 
угрожающих безопасности российских военных

РЕЗОНАНС На приглашение стать 
партнерами «РГ» откликнулись 
редакции десяти регионов

Из первых рук:
честно и понятно

Ирина Борисова

В НОМЕРЕ от 13 сентября 2018 
года мы рассказали о том, как 
«Урюпинская правда» стала кон-
тент-партнером «Российской га-
зеты». Мы пригласили к подобно-
му сотрудничеству все редакции 
региональных и местных газет, 
заинтересованные в получении 
информации напрямую из наше-
го издания.

 Больше всего наших коллег в 
регионах интересуют сообщения 
и комментарии, в том числе эк-
склюзивные, о готовящихся из-
менениях в законодательстве 
России, темы пенсий, тарифов на 
жилищно-коммунальные услуги, 
банковского, медицинского, 
страхового, транспортного об-
служивания населения. Очень 

востребована в регионах полез-
ная информация для автомоби-
листов, фермеров, военнослужа-
щих.

Мы уже получили отклики из 
Саха (Якутии), Удмуртии, Липец-
кой, Магаданской, Кемеровской 
областей, Приморского края и 
других регионов.

«Российская газета» готова 
безвозмездно предоставлять за-
интересованным редакциям му-
ниципальных и региональных га-
зет право использования матери-
алов «РГ» внутри выпускаемых 
ими изданий и интернет-ресур-
сов.

Единственное условие — со-
хранение авторства или упоми-
нания «Российской газеты» как 
источника предоставленной ин-
формации.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Путин напомнил Нетаньяху о нарушении Израилем 
суверенитета Сирии
Премьер-министр Израиля связался по телефону с президентом 
России и выразил соболезнования в связи с гибелью 15 военнослужа-
щих, находившихся на борту сбитого Ил-20. «Для проведения тща-
тельного расследования произошедшей трагедии Биньямин Нета-
ньяху обещал предоставить подробную информацию о действиях в 
этот день израильской авиации над сирийской территорией, кото-
рую в ближайшее время в Москву привезет командующий ВВС Изра-
иля», — сообщили в пресс-службе Кремля. Владимир Путин напом-
нил, что подобные операции израильских ВВС предпринимаются в 
нарушение суверенитета Сирии. В данном случае не были соблюде-
ны и российско-израильские договоренности о предотвращении опа-
сных инцидентов. В результате Ил-20 попал под огонь сирийских 
средств ПВО. Российский лидер призвал не допускать больше таких 
ситуаций.

Подготовила Кира Латухина
Следите за развитием 
ситуации на сайте
rg.ru/sujet/6077

ВЛАСТЬ Президент
попросил избранных глав
регионов побыстрее
включиться в работу

Без раскачки

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ принял в Кремле избранных глав регио-
нов и поздравил всех с победой на выборах. Владимир 
Путин назвал решающим вклад губернаторов в достиже-
ние общенациональных целей и заверил, что тот, кто дей-
ствительно работает, всегда может рассчитывать на под-
держку. Но нужно действовать в интересах всех жителей, 
слышать их сигналы и разбираться в проблемах. И не за-
крываться от тех, у кого другая точка зрения, наоборот, 
привлекать их к решению общих задач.

«Вы уже в первом туре в ходе Единого дня голосования 
9 сентября получили мандат доверия от избирателей. Ду-
маю, что вы прекрасно при этом понимаете, что этот 
успех — лишь начало вашей серьезной, большой работы: и 
вашей личной работы, и работы ваших команд», — заявил 
глава государства. «Прошу максимально быстро, насколь-
ко это возможно, включиться в работу, — сказал он. — Хотя 
многие уже работали в качестве исполняющих обязаннос-
ти, а некоторые были и руководителями регионов, поэто-
му много времени на раскачку не потребуется».

«Цели, которые стоят перед нами, — в полном смысле 
слова общенациональные, единые для всех политических 
сил, которые готовы и хотят трудиться на благо нашей 
страны, на благо Рос-
сии. Это увеличение 
продолжительности 
жизни и численно-
сти населения стра-
ны, снижение уров-
ня бедности, рост ре-
альных доходов гра-
ждан», — перечислил 
Путин. «Чтобы до-
стичь этих больших 
целей, нужно сде-
лать так, чтобы у 
конкретного человека были и интересная работа, и доста-
ток. Чтобы в крупных городах, в малых городах, на селе 
были комфортные условия для жизни: хорошие детские 
сады, школы, поликлиники, больницы, нормальные доро-
ги, уютные улицы и парки, скверы», — пояснил он.

«Все эти вопросы решаются в конкретной работе, как 
у нас говорят часто, «на земле», — продолжил президент. 
— То есть от вас будет очень многое зависеть». Вклад гу-
бернаторов в достижение общенациональных целей он 
назвал решающим, и заверил: «Тот, кто действительно 
работает, добивается результата, всегда может рассчи-
тывать на поддержку».

«На что хотел бы обратить особое внимание. Граждане 
не просто сделали выбор в пользу того или иного кандида-
та, в пользу той или иной партии. Они показали, с чем они 
согласны, с чем не согласны, чего от власти ожидают. И 
это очень важно», — заметил Путин. «Ваша задача как из-
бранных глав субъектов Федерации — услышать эти сиг-
налы, которые люди передали власти, разобраться в су-
ществующих проблемах, еще глубже разобраться, понять 
их и ответить на запросы и ваших сторонников, и, что 
важно, граждан, которые поддержали других кандида-
тов», — пояснил глава государства. «Не закрываться от 
тех, кто имеет другую точку зрения, привлекать их к ре-
шению общих задач», — добавил он.

«Словом, нужно работать в интересах всех жителей 
ваших регионов», — резюмировал президент и призвал 
также выстраивать конструктивное сотрудничество с 
местным самоуправлением, оказывать содействие до-
бровольцам, создать работающие социальные лифты с 
использованием механизма конкурса «Лидеры России». 
«Тем более что прошедшие выборы вновь показали: гра-
ждане поддерживают тенденции на обновление, и ваши 
команды должны формироваться прежде всего на основе 
общих ценностей и целей, а не политических взглядов 
или каких-то партийных преференций и партийной при-
надлежности. Чтобы вашими соратниками, помощника-
ми были люди профессиональные, энергичные, честные, 
способные эффективно работать над задачами развития 
регионов», — заключил он.

Задача избранных 
губернаторов — 
услышать сигналы, 
которые люди
передали власти

КРЕМЛЬ «Турецкий поток» может продлиться в Венгрию

Нить в Европу
Кира Латухина

П
резидент России Влади-
мир Путин и премьер-ми-
нистр Венгрии Виктор Ор-

бан провели переговоры в Крем-
ле. Речь шла не только о двусто-
ронних отношениях, но и о ситуа-
ции в Украине и в Сирии. После 
встречи было объявлено, что по 
завершении строительства «Ту-
рецкого потока» одна из сухопут-
ных ниток может протянуться в 
Венгрию.

«Венгрия, безусловно, один 
из наших ключевых партнеров в 
Европе», — приветствовал Викто-
ра Орбана Владимир Путин. Для 
Будапешта встреча в Кремле 
имеет важное значение, не скры-
вал гость. «Очень рад тому, что 
на протяжении нескольких лет у 
нас сбалансированные и пред-
сказуемые отношения, — при-
знался он. — Нельзя сказать, что 
для нашего сотрудничества всег-
да обеспечивается благоприят-
ный климат, имею в виду между-
народный климат. Но все непри-
ятные вещи для того и существу-
ют, чтобы мы вместе могли с 
ними бороться. Думаю, что у нас 
получается».

После переговоров лидеры 
вышли к журналистам. «Мы за-

интересованы в том, чтобы рос-
сийско-венгерские отношения и 
далее углублялись по всем на-
правлениям», — заверил Путин. 
«Все договоренности, которые 
мы заключили за последние 
годы, исполнены, — заявил Ор-
бан. — Надежность — это очень 
важная валюта в современной 
мировой политике, поэтому 
наши контакты с Россией мы вы-
соко ценим. И хотя мы относим-
ся к разным военным союзам, но 
мы заинтересованы в максима-
лизации наших совместных 
успехов».

Важная сфера сотрудничест-
ва — энергетика. Россия обеспе-
чивает свыше 75 процентов вен-
герского потребления нефти и 
60 процентов газа. Через Венг-
рию идет транзит «голубого то-
плива» в Европу. Рассматрива-
ются возможности подключе-

ния венгерских партнеров к но-
вым маршрутам транспорти-
ровки, объявил Путин: «Не 
исключаю, что после заверше-
ния строительства «Турецкого 
потока» одно из сухопутных 
продолжений этого газопровода 
может пройти через Венгрию». 
«Нам удалось договориться о 
поставках газа и на 2020 год, — 
рассказал Орбан и подтвердил: 
— Когда с юга по направлению к 
Венгрии будет построен газо-
провод, мы хотели бы, чтобы он 
дальше проходил через Венг-
рию».

«Росатом» в ближайшее вре-
мя приступит к возведению двух 
новых энергоблоков на АЭС 
«Пакш». Станция уже произво-
дит 40 процентов электроэнер-
гии, потребляемой в Венгрии. А 
ввод дополнительных мощно-
стей позволит удвоить объем вы-

работки. Работу по «Пакш» Ор-
бан назвал «храбрым предпри-
нимательством». Проект — флаг-
ман сотрудничества между Вос-
током и Западом, считает он. 
Еще венгерский премьер отме-
тил успехи в сельском хозяйстве, 
энергетике и фармакологии. 
«Мы хотели бы открыть еще и но-
вые области, мы хотели бы нала-
дить сотрудничество в области 
онкологии», — сообщил он.

На переговорах лидеры затро-
нули вопросы сотрудничества 
России и ЕС, обменялись мнени-
ями по ситуации в Украине. Пу-
тин проинформировал Орбана о 
развитии процесса сирийского 
урегулирования. И по просьбе 
венгерских журналистов про-
комментировал миграционный 
кризис в Европе. «Количество 
мигрантов все время растет, си-
туация меняется только по геог-
рафии», — констатировал он. 
«Если поощрять эту миграцию 
высокими социальными выпла-
тами, еще какими-то бонусами, 
то с какой стати этот поток дол-
жен остановиться? . . .  Но это 
наши коллеги в Европе должны 
сами решить, что, на их взгляд, 
наиболее предпочтительно для 
Европы и для ее развития», — за-
ключил президент.

Виктор Орбан: Надежность — очень важная валюта в современной миро-
вой политике, поэтому наши контакты с Россией мы высоко ценим.

ДУМА За отказ прекратить 
распространять ложь 
лишат свободы

Дело чести

Татьяна Замахина

ГОСДУМА приняла во втором чтении законопроект о 
наказании за злостное неисполнение судебных актов, 
обязующих прекратить распространение или дать опро-
вержение недостоверной информации. 

Достоинство личности охраняется государством, на-
помнил первый зампред комитета ГД по развитию гра-
жданского общества Дмитрий Вяткин. Однако, добив-
шись через суд признания информации о себе недосто-
верной и порочащей, гражданин все равно сталкивается 
с тем, что она продолжает распространяться. Все, что мо-
гут сделать судебные приставы, — выписывать мало кого 
пугающие штрафы до 2,5 тыс. рублей. Как констатировал 
Вяткин, решения, которыми предписывается удалить 
или запрещается распространять ту или иную информа-
цию, часто не исполняются. В результате это «использу-
ется для сведения личных счетов, выражения личной не-
приязни, в бизнес-конфликтах, в политической борьбе».

Для начала к нарушителю, распространяющему тако-
го рода сведения, будет применяться КоАП. Штраф для 
граждан составит от 5 тыс. до 20 тыс. рублей; для дол-
жностных лиц — от 10 тыс. до 50 тыс. рублей; для юриди-
ческих лиц — от 50 тыс. до 200 тыс. рублей. За повторный 
отказ прекратить распространение информации штра-
фы увеличиваются и может быть назначен администра-
тивный арест до 15 суток или обязательные работы до 
200 часов. Если же в течение одного года по одному и 
тому же судебному разбирательству все административ-
ные меры воздействия будут исчерпаны, заработает но-
вая статья УК. Максимальное наказание для физлиц — до 
1 года лишения свободы, а для должностных лиц — до 
двух лет.
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Акцент

 Россия обеспечивает свыше 
75% венгерского потребления 
нефти и 60% газа

МЕЖДУ ТЕМ
Владимир Путин подписал указ о передаче в собственность 
Чечни компании «Чеченнефтехимпром». Тем самым глава 
государства принял предложение федерального правитель-
ства и правительства республики. Чечне будут переданы 
сто процентов акций открытого акционерного общества 
«Чеченнефтехимпром» (город Грозный), которые находи-
лись в федеральной собственности. Передача должна прой-
ти в течение двух месяцев, указал глава государства. 
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ПАРЛАМЕНТ Многодетные родители смогут уходить в отпуск в удобное время

Отдых с открытой датой 
Татьяна Замахина

Г
осдума приняла во втором 
чтении законопроект, кото-
рый дает право многодет-

ным родителям уходить в еже-
годный оплачиваемый отпуск в 
удобное для них время. Граждане 
с тремя и более детьми, таким 
образом, получат приоритет при 
выборе времени для отдыха пе-
ред коллегами, и работодатель 
не сможет им отказать.

Сейчас Трудовой кодекс гла-
сит о том, что очередность пре-
доставления оплачиваемых от-
пусков определяется графиками 
отпусков, утверждаемых рабо-
тодателем с учетом мнения про-
фсоюза.

Поправки дают приоритет-
ное право родителям с тремя 
и более детьми (до 12 лет) сво-

бодно выбирать наиболее удоб-
ное им время ежегодного опла-
чиваемого отпуска. «Это соци-
альная инициатива, которая 
призвана сделать жизнь много-
детных семей комфортнее», — 
прокомментировал проект за-
кона журналистам председатель 

Госдумы Вячеслав Володин. Он 
напомнил, что глава государст-
ва поставил как приоритетные 
задачи защиты детей и укрепле-
ния семейных ценностей.

В ходе обсуждения законо-
проекта на заседании, Володин 
напомнил, что у документа «не-

простая судьба». Однако иници-
аторы закона «при поддержке 
правительства много сделали 
для того, чтобы мы вышли на 
принятие во втором чтении».

Один из авторов — глава Ко-
митета Госдумы по вопросам се-
мьи, женщин и детей Тамара 
Плетнева (КПРФ) — объяснила, 
что многодетным семьям нужно 
дать возможность отдыхать 
именно с маленькими детьми. А 
ребят старше 12 лет уже можно 
и «в лагерь, в турпоход отпра-
вить». Что касается работодате-
лей, которые будут вынуждены 
идти навстречу таким работни-
кам, то они не пострадают, ведь 
многодетных работников не так 
уж много.

В ходе обсуждения инициа-
тивы во втором чтении у депу-
тата от «Единой России» Вита-

лия Милонова возник вопрос, 
получат ли многодетные парла-
ментарии возможность полу-
чать отпуск в любое удобное 
время.

Вячеслав Володин ответил 
отрицательно, пояснив, что 
речь  в  законопроекте  идет 
«только о тех, кто заключает 
трудовой договор». «А мы с 
вами люди, которые на выборах 
конкурировали и не думали ни о 
пенсиях, ни о трудовых догово-
рах, ни об отпусках и говорили, 
что будем работать, исходя из 
того, что у нас есть внутреннее 
желание», — добавил глава ни-
жней палаты парламента.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий 
Медведев призвал 
не допустить резкого 
роста цен на топливо 

Полный бак

Владимир Кузьмин

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий Медведев считает не-
возможным повышение цен на бензин в этом году: ли-
мит уже выбран и ситуацию нужно жестко контролиро-
вать.

Глава правительства провел вчера совещание по раз-
витию нефтедобывающей отрасли и стимулированию 
нефтедобычи. В нем приняли участие первый вице-пре-
мьер, министр финансов Антон Силуанов, вице-премье-
ры Алексей Гордеев и Дмитрий Козак, министр энерге-
тики Александр Новак, министр транспорта Евгений 
Дитрих. Пригласили к разговору и руководителей не-
фтяных компаний, с которыми летом проводилось не 
одно совещание, чтобы навести порядок на топливном 
рынке после того, как цены на бензин в мае резко пошли 
вверх. Исправлять ситуацию, как выразился премьер, 
пришлось в ручном режиме. 

«Понятно, что в этом году лимит повышения цен уже 
выбран, и повторения таких событий допустить нельзя», 
— заявил Медведев. 

Контролировать ситуацию на рынке он призвал очень 
жестко. «В случае если динамика цен станет неконтроли-
руемой, появится уг-
роза их галопирую-
щего роста, нам при-
дется повысить вы-
возные пошлины на 
нефть и нефтепро-
дукты», — напомнил 
он о предусмотрен-
ных законодательст-
вом возможностях. 

«Рассчитываю, 
что к этому инстру-
менту правительст-
ву прибегать не по-
требуется. Рассчи-
тываю, что руководители нефтяных компаний в этом 
смысле меня услышали», — добавил глава кабмина.

На тех же совещаниях, которые проводил зампред 
правительства Дмитрий Козак, шло обсуждение так на-
зываемого налогового маневра в нефтяной отрасли, зву-
чали голоса за его корректировку. Суть маневра заклю-
чается в обнулении экспортных пошлин на нефть и уве-
личении налога на добычу полезных ископаемых. «Об-
щая позиция заключается в том, что изменение налогоо-
бложения отрасли не должно идти в ущерб ни нефтяным 
компаниям, ни российским потребителям нефтепродук-
тов», — заявил Медведев.

Существует и негативный прогноз по российской не-
фтедобыче в случае, если государство не будет предпри-
нимать никаких мер для ее стимулирования. В этом году 
минэнерго ожидает примерно 553 миллиона тонн. Пик 
в 570 миллионов придется на 2021 год. «После чего мо-
жет начаться постепенное снижение, и к 2035 году мы 
можем снизить добычу до 310 миллионов тонн», — преду-
предил глава министерства. Потери составят почти 45 
процентов. При всех стараниях правительства избавить 
бюджет от нефтяной зависимости поступления от сырье-
вого экспорта пока составляют существенную часть до-
ходов госказны. 

Озвученные тенденции неизбежно отразятся на этих 
доходах. «Начиная с 2022 года может наблюдаться нега-
тивная динамика поступлений в бюджетную систему, — 
заявил Александр Новак. — Ежегодный общий объем на-
логов может упасть на 3,3 триллиона рублей в год, а ин-
вестиций — на 1,3 триллиона».

Глава правительства призвал очень жестко контролировать 
ситуацию на рынке нефтепродуктов.

Акцент

 Поправки дают приоритетное 
право родителям с тремя 
и более детьми свободно 
выбирать наиболее удобное 
им время отпуска

Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033

Работа для лиц 
предпенсионного возраста

На прошлой неделе Государ-
ственная Дума рассмотрела пер-
вую из президентских инициа-
тив, связанных с совершенство-
ванием пенсионного законода-
тельства. Речь идет о поправке 
в Уголовный кодекс, которая 
устанавливает уголовную ответ-
ственность за необоснованный 
отказ в приеме на работу людей 
предпенсионного возраста и за 
их необоснованное увольнение. 
Под предпенсионным возрастом 
понимается период продолжи-
тельностью до пяти лет, предше-
ствующий выходу человека на 
пенсию по старости.

Когда мы рассматривали 
в первом чтении законопроект 
об изменении параметров пен-
сионной системы, представите-
ли всех парламентских фрак-
ций, профсоюзов, объединений 
работодателей говорили о том, 
что этот законопроект должен 
быть принят в пакете с целым 
рядом других решений. С тех 
пор были подготовлены поправ-
ки в Трудовой, Бюджетный и На-
логовый кодексы, в закон «О за-
нятости населения в РФ», начал-
ся процесс ратификации 102-й 
Конвенции Международной ор-
ганизации труда. Эти решения 
способствуют устранению мно-
гих проблем людей предпенси-
онного возраста и повышению 
размера пенсий неработающим 
пенсионерам. К данному пакету 
относится и предложенная пре-
зидентом поправка в Уголовный 
кодекс, направленная на то, что-
бы люди старшего возраста не 
испытывали сложностей с рабо-
той и трудоустройством.

Представители работодате-
лей предлагали ограничиться 
административной ответствен-
ностью за необоснованный от-
каз в приеме на работу лиц 
предпенсионного возраста и за 
их необоснованное увольнение. 
Напомню, что сейчас в Кодексе 
об административных правона-
рушениях уже установлено на-
казание за уклонение от офор-
мления трудового договора: для 
должностных лиц — от 10 тысяч 
до 20 тысяч рублей, для юриди-
ческих лиц — от 50 тысяч до 
100 тысяч рублей. Также суще-
ствует административная от-
ветственность за прочие нару-
шения трудового законодатель-
ства: для должностных лиц — от 
1 тысячи до 5 тысяч рублей, для 
юридических лиц — от 30 до 
50 тысяч рублей. 

Однако, разумеется, этого 
недостаточно. Отмечу, что нео-
боснованное увольнение бере-
менных женщин и женщин, име-
ющих детей в возрасте до трех 
лет, и необоснованный отказ в  
приеме их на работу сегодня яв-
ляются преступлениями. Эти 
действия могут наказываться 
штрафом до 200 тысяч рублей 
или в размере дохода осужден-
ного человека за 18 месяцев, 
а также обязательными работа-
ми на срок до 360 часов. Было 
бы правильно, если бы дискри-
минация работника по возрасту 
тоже расценивалась не просто 
как административный просту-
пок, а как преступление.

Президент предложил нака-
зывать за необоснованное 
увольнение людей предпенсион-
ного возраста и за необоснован-
ный отказ в приеме их на работу 
точно так же, как за дискрими-
нацию беременных женщин и 
женщин с маленькими детьми. 
При этом, конечно, необходимо 
будет доказать наличие прямого 
умысла, то есть что человека 
уволили или не взяли на работу 
только из-за его возраста.

За последние два года были за-
фиксированы единичные случаи 
привлечения к уголовной ответ-
ственности работодателей за дис-
криминацию беременных жен-
щин и женщин, имеющих детей 
в возрасте до трех лет. Поэтому, 
скорее всего, и эта поправка в Уго-
ловный кодекс тоже будет приме-
няться редко: лишь в наиболее во-
пиющих и циничных случаях.

Главная цель предлагаемой 
поправки — профилактика, пре-
дотвращение подобного рода 
противоправных действий, из-
менение самого отношения ра-
ботодателей к работникам стар-
ших возрастов.

В пакете с другими решения-
ми, предложенными президен-
том и фракцией «Единая Рос-
сия», это сыграет хорошую роль 
в смягчении последствий, свя-
занных с изменением параме-
тров пенсионной системы.

В этом году лимит 
повышения цен 
уже выбран, 
и повторения таких 
событий допустить 
нельзя

Среда

Андрей Исаев,
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе

СОГЛАШЕНИЕ ОПЕК+

ДОБЫЧА НЕ УСПЕВАЕТ 
ЗА ЦЕНОЙ

Российские нефтекомпании к середине сентября нарастили добы-

чу нефти на один процент к среднему значению августа — до 1,546 

миллиона тонн в сутки, следует из данных Центрального диспет-

черского управления ТЭК. Источник Интерфакса уточнил, что это 

11,33 миллиона баррелей в сутки. Получается, это примерно на 130 

тысяч баррелей больше оговоренной квоты России на рост добы-

чи в рамках глобального соглашения о ее регулировании (ОПЕК+). 

Впрочем, ранее Александр Новак уточнял, что по итогам сентября 

не ожидает изменения среднемесячной добычи в стране.

В ближайшие выходные в Алжире состоится встреча министер-

ского мониторингового комитета, куда входит Александр Новак. 

По итогам заседания министры должны выработать предложения 

— наращивать ли дальше добычу, и если да, то насколько и в каких 

временных рамках.

У стран ОПЕК+ нет намерения объявить на заседании в Алжире 

о сворачивании соглашения, заверил генеральный секретарь 

ОПЕК Мохаммед Баркиндо. Таким образом, рассматривать нара-

щивание добычи в России как подготовку к страны выходу из со-

глашения тоже не стоит. Более того, Баркиндо напомнил, что к кон-

цу года страны — участницы соглашения должны представить кон-

цепцию ОПЕК+ как отдельной структуры.

Будут ли страны объявлять на заседании в Алжире о наращивании 

добычи или о ее сохранении на текущем уровне, пока неясно. «Не-

зависимо от того, какой вариант будет выбран, эта встреча является 

очень важной для цен на нефть, и, следовательно, рынок будет вни-

мательно следить за тем, как будут развиваться события, — полага-

ют аналитики «АТОНа». — В настоящее время российские нефтяные 

компании выигрывают от редкого и благоприятного сочетания 

сильной цены на нефть и слабого рубля, а значит, перспектива даль-

нейшего ралли в цене на нефть делает этот сектор одним из самых 

привлекательных среди российских акций в настоящий момент».

Текущие мировые цены на нефть — около 80 долларов за баррель 

Brent — в краткосрочной перспективе устраивают и Саудовскую 

Аравию, сообщило агентство Bloomberg. Эти заявления со ссыл-

кой на источники подтолкнули нефть к дальнейшему росту. Алек-

сандр Новак, в свою очередь, считает, что в долгосрочном пер-

спективе цена на нефть опустится в район 50 долларов.

Подготовила Александра Воздвиженская
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Читайте также: Россияне 
назвали идеальное число 
детей в семье 
rg.ru/art/1568309

Событие Сергей Собянин на инаугурации: ни один наказ избирателей, 
в том числе и из данных на выборах  другим кандидатам, не будет забыт  

Мэр вступает в силу

Кира Латухина, 
Любовь Проценко 

И
збранный на второй 
срок мэром столицы, 
Сергей Собянин офи-
ц и а л ь н о  в ст у п и л 
в свою должность. 

Торжественная церемония по это-
му случаю проходила в концер-
тном зале «Зарядье», открывшем-
ся в канун Единого дня голосова-
ния. Атмосфера в нем вчера напо-
минала премьеру: в качестве го-
стей — президент России Влади-
мир Путин, Патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл, депутаты 
Государственной Думы и Москов-
ской городской думы, представи-
тели федеральных органов власти, 
члены правительства Москвы и 
другие уважаемые горожане. 

Не было в зале лишь кресел — 
он превратился в ровную пло-
щадку, продемонстрировав свою 
уникальную возможность к тран-
сформации. Вместо декораций на 
экране разворачивались панора-
мы обновленной за последние 
годы Москвы с ее грандиозными 
транспортными развязками, бла-
гоустроенными набережными 
Москвы-реки, жилыми квартала-
ми Новой Москвы.

Почетный караул вынес флаг 
Российской Федерации, флаг Мо-
сквы, Устав города и должност-
ной знак мэра Москвы. Зазвучал 
гимн России. Председатель Мо-
сковской городской избиратель-
ной комиссии Валентин Горбу-
нов напомнил, что по итогам вы-
боров мэра 9 сентября главой 
столицы избран Сергей Собянин. 

— Клянусь при осуществлении 
своих полномочий мэра Москвы 
соблюдать Конституцию Россий-
ской Федерации, федеральное за-
конодательство, Устав и законы 
города Москвы, честно и добро-
совестно исполнять возложен-
ные на меня обязанности, слу-
жить процветанию города и бла-
гополучию его жителей, — принес 
присягу вновь избранный градо-
начальник. 

И уже обращаясь к собравшим-
ся, Собянин сказал: «Прошедшие 
выборы были и для меня, и для 
всего города очень важным собы-
тием. Искренне благодарю мо-
сквичей за высокий уровень дове-
рия, оказанного мне». По его сло-
вам, он видит в этом высокую 
оценку того непростого пути, ко-
торый прошла в своем развитии 
столица за последние годы, оцен-
ку городских программ, реализо-
ванных с участием миллионов мо-
сквичей. Благодаря этим програм-
мам, произошли изменения в об-

ласти здравоохранения, образова-
ния, транспорте, благоустройст-
ве, безопасности, экономике: 
«Я надеюсь, что эти позитивные 
изменения продолжатся».

По мнению мэра, несмотря на 
то, что многое сделано, нерешен-
ных проблем в городе еще больше. 
Об этом свидетельствуют наказы, 
полученные в ходе избирательной 
кампании. Поблагодарив своих 
доверенных лиц, волонтеров, ра-
ботников штаба, которые в эти 
дни стояли с ним рядом и раздели-
ли с ним ответственность перед 
москвичами, Собянин пообещал, 
что ни один наказ не будет забыт и 
все они максимально будут учте-
ны в работе. Причем учтет он и 
идеи, высказанные его соперника-
ми — другими кандидатами в 
мэры: «За них проголосовали со-
тни тысяч москвичей, и их жела-
ния надо учитывать». 

Отдельно Собянин поблагода-
рил президента России, прави-
тельство страны, парламент: 
«Даже самые небольшие, казалось 
бы, начинания, учитывая огром-
ный масштаб Москвы, превраща-
ются в мегапроекты. Без вашей 
поддержки реализовать их было 
бы невозможно».

Поздравив Сергея Собянина с 
вступлением в должность, Влади-
мир Путин отметил его умение ре-
шать самые сложные задачи и до-
биваться позитивных перемен: 
столица стала гостеприимной 
и уютной. Впереди новые цели — 
стране нужно добиться прорывно-
го развития, и вклад столицы в ре-
шение общенациональных задач 
всегда будет очень высок. «Жители 
столицы оказали вам поддержку, 
доверие, оценили ваше умение ра-

ботать с большой отдачей, выпол-
нять обещания, держать слово», — 
констатировал глава государства. 
«Пять лет назад вы представили 
масштабную программу развития 
столицы. Планка была задана 
очень высокая, и вы доказали, что 
умеете решать самые сложные за-
дачи, добиваться позитивных пе-
ремен», — подчеркнул он.

Президент отметил новый об-
лик и атмосферу города, новые 
возможности для отдыха москви-
чей, занятий спортом, удобного 
получения услуг. «Небывалыми 
темпами развивается московское 
метро, строятся дороги», — похва-
лил он и оценил условия для каче-
ственного образования в школах.

Сделано очень много, но пред-
стоит еще больше. «России необ-
ходимо добиться прорывного раз-
вития в экономике, технологиях, 
в социальной сфере. Главная цель 
этих преобразований — повыше-
ние уровня и качества жизни на-
ших граждан. Эти изменения бу-
дут идти во всех регионах. И роль, 
вклад столицы в решение общена-
циональных задач, конечно, всег-
да будут очень высоки», — пояснил 
президент. 

«Москва объективно, истори-
чески — особенный город, — про-
должил глава государства. — Здесь 
сконцентрирован огромный науч-
ный, образовательный, деловой 
потенциал, что позволяет нашей 
столице успешно конкурировать с 
ведущими мегаполисами мира».

Путин призвал столицу закре-
пить за собой позиции в образова-
нии, поднять до мирового уровня 
здравоохранение, которое при-
звано работать на благо всех гра-
ждан страны. Еще одна масштаб-
ная задача — программа ренова-
ции, которая позволит получить 
новое жилье миллиону москвичей 
и выработать стандарт улучшения 
жилищных условий для жителей 
пятиэтажек в других регионах. 
«Конечно, это масштабный, важ-
ный, но и очень чувствительный 
проект для очень многих людей, и 
поэтому, конечно, нужно это все 
учитывать, исходя прежде всего и 
всегда из интересов конкретных 
людей», — заметил он.

Совместно с министерством 
транспорта, РЖД и администра-
цией Московской области нужно 
обеспечить эффективную реали-

зацию крупнейших транспортных 
проектов. Это метро, Московские 
центральные диаметры, Цен-
тральная кольцевая автодорога, 
реконструкция «вылетных маги-
стралей», перечислил президент. 
Речь идет о значительном улучше-
нии инфраструктуры и логистики 
не только в московской агломера-
ции, по сути, во всей Центральной 
России, уточнил он и призвал фе-
деральное правительство поддер-
жать эти важнейшие проекты.

Собянина Путин попросил и 
дальше уделять особое внимание 
соцподдержке, поддержке мо-
сквичей разных возрастов. «Мы 
с вами работаем вместе давно, 
многие годы. На всех участках вы 
проявляли свои лучшие качества 
— надежность, настойчивость, от-
крытость ко всему новому», — под-
черкнул он. «Уверен, что и дальше 
вы будете работать так же эффек-
тивно во благо нашей столицы и 
всей России, ради людей», — ска-
зал президент и пожелал мэру Мо-
сквы и его команде успехов.

Напомним, Сергей Собянин 
был назначен президентом на дол-
жность главы столицы в 2010 году. 
Спустя три года он досрочно вы-
шел на выборы, чтобы заручиться 
поддержкой москвичей в мас-
штабных преобразованиях, нача-
тых им буквально во всех сферах 
жизни города. Работа эта тогда 
была еще в самом разгаре. Москва 
задыхалась в пробках, перекопан-
ные улицы, благоустройство кото-
рых только закладывалось, раз-
дражали многих горожан. И все-
таки он выиграл те выборы, на-
брав 51 процент голосов. На этих, 
вторых на его счету, выборах за 
Собянина проголосовало уже 
свыше 70 процентов избирателей. 
Результаты его работы в городе 
налицо: как справедливо отметил 
президент, это уже совсем другая 
Москва. И москвичи поверили 
своему мэру и доверили ему вновь 
свой город, уже не сомневаясь, что 
он действительно и впредь сделает 
все для дальнейшего процветания 
Москвы. 

Владимир Путин: Москва при ее 
стремительном ритме жизни стала 
гостеприимной и уютной. 

Акцент

 Жители столицы оказали вам 
поддержку, доверие, 
оценили ваше умение 
работать с большой отдачей, 
выполнять обещания, 
держать слово
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Смотрите видео- 
и фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Велосипед в столице теперь равноправный участник движения, как пеше-
ход и автомобиль. 
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БЕЗОПАСНОСТЬ Некоторые
полигоны промотходов — 
это экологические бомбы

Проблема 
с душком

Иван Петров

СЕКРЕТАРЬ Совета безопасности России Николай Пат-
рушев призвал сделать неотвратимым наказание за эко-
логические преступления. Такое предложение он озву-
чил во вторник в Нарьян-Маре на выездном заседании 
Совбеза. Мероприятие было посвящено антитеррори-
стической защищенности объектов, экологической без-
опасности и декриминализации сферы обращения с от-
ходами потребления.

Секретарь Совбеза указал на обострение экологиче-
ских угроз на северо-западе страны. По его словам, они 
связаны с проблемами в сфере обращения с промышлен-
ными и коммунальными отходами.

«Все это требует дополнительных мер по обеспече-
нию экологической безопасности региона, нейтрализа-
ции угроз причинения ущерба окружающей среде, не-
допущению ухудшения санитарно-эпидемиологиче-
ской обстановки», — 
сказал секретарь 
Совбеза.

Патрушев привел 
в качестве примеров 
такие экологические 
правонарушения, 
как незаконная 
транспортировка, 
размещение и захо-
ронение отходов. 

Также секретарь 
Совбеза призвал по-
высить эффектив-
ность экологическо-
го надзора и оперативно-разыскной деятельности, на-
правив внимание на незаконный бизнес в сфере обраще-
ния с отходами.

Перейдя к конкретике, Патрушев рассказал о ката-
строфической ситуации, сложившейся на полигоне 
«Красный Бор». «Минприроды России совместно с пра-
вительством Санкт-Петербурга необходимо незамедли-
тельно принять меры по улучшению экологической си-
туации в районе этого полигона, включая обеззаражива-
ние захороненных химических отходов», — отметил Ни-
колай Патрушев. По его словам, критическая ситуация 
вызвана захоронением там около 2 млн тонн токсичных 
промышленных отходов. 

В свою очередь полпред президента России в Северо-
Западном федеральном округе Александр Беглов назвал 
ситуацию с полигоном «Красный Бор» опасной экологи-
ческой бомбой. 

Говоря об обращении с отходами в округе в целом, 
Патрушев отметил высокий уровень криминализации 
этой сферы, в том числе факты коррупции. По его сло-
вам, в минувшем году выявлено более 1,5 тысячи нару-
шений природоохранного законодательства в округе, 
только по нарушениям в сфере обращения с отходами 
размер штрафов составил около 15 млн рублей. 

Николай Патрушев предложил шире вовлекать об-
щественность в выявление несанкционированных сва-
лок.

Продолжение темы Выброшенный на свалку лосось — 
дело рук браконьеров, эта версия остается главной

Не так ловили

Дарья Кожемяка,
Петропавловск-Камчатский

Евгений Гайва, 
Москва

В
чера «Российская газе-
та» написала о выбро-
шенной на свалку гор-
буше. В то же время в 
регионах России поку-

патели ждут дешевой красной 
рыбы, поскольку объявлено, что 
в этом году небывалый улов. Яко-
бы такого не было лет сто. Так по-
чему часть его гниет? 

Как удалось выяснить «РГ» в, 
автор свалки, например, в Собо-
левском районе уже известен. По 
данным полиции, 1,3 тонны по-
трошенного лосося вывез в лес 
председатель правления одной из 
родовых общин с помощниками. 
Ему грозит штраф до 700 тысяч 
рублей.

Что касается других свалок, 
то с ними пока разбираются. 
Идут проверки. 

А если их обнаружат на зем-
лях сельхозназначения, то к делу 
подключится Россельхознадзор. 
Как пояснили «РГ» в ведомстве, 
будет направлен запрос в проку-
ратуру о проведении внеплано-
вой проверки. «Затем специали-
сты службы отправятся на место 

для выяснения причин свалки», 
— сказала представитель Россель-
хознадзора Юлия Мелано. В дру-
гих случаях Россельхознадзор 
обращается в полицию. Но пра-
воохранительные органы, как 
правило, и сами выявляют свал-
ки и принимают меры, добавила 
Мелано. Ведь гниющая рыба 
представляет «угрозу, поскольку 
привлекает бездомных живот-
ных и может стать причиной рас-
пространения инфекций», отме-
тили в Россельхознадзоре. 

Еще в конце августа вице-пре-
мьер Камчатского края Валерий 
Карпенко провел заседание сани-
тарно-противоэпидемической 
комиссии. Речь шла об Усть-Боль-
шерецком районе, где были обна-
ружены несанкционированные 
свалки рыбных отходов. Тогда ко-

миссия решила, что они не нано-
сят вреда жителям, а виновников 
необходимо выявлять. Но их име-
на пока не названы. 

В разговоре с «РГ» замести-
тель председателя правительства 
— министр рыбного хозяйства 
Камчатского края Владимир Га-
лицын заметил: «Печально, но 
свалки есть в любую путину, 
даже не в столь массовую». По 
его мнению, в одном случае, от-
ветственность возлагается на во-
дителя, перевозящего законно 
добытый улов. Он не обеспечил 
надлежащее закрепление бортов 
грузового автомобиля. А выбро-
шенная непотрошеная рыба близ 
автотрассы — это, «по всей веро-
ятности, неудачная попытка 
транспортировки нелегальных 
уловов». 

«Такое явление, как брако-
ньерство, к сожалению, сущест-
вует и на Камчатке, — говорит Га-
лицын. — Но за эту путину не 
знаю ни одного случая привлече-
ния к ответственности компа-
ний, имеющих участки и квоты, 
за нелегальный промысел».

В Росрыболовстве тоже утвер-
ждают, что выбросы в лесных 
массивах — дело рук браконье-
ров. Против них проводятся рей-
ды, выставлены посты, работают 
оперативные группы. Выявлено 
более 3,5 тысячи нарушений. 
Также Росрыболовство сообщи-
ло, что «проводится работа по 
увеличению суммы штрафов за 
нарушения в области рыболовст-
ва, а также по увеличению разме-
ров взыскания за ущерб, причи-
ненный водным биоресурсам».

Одним словом, все при деле, 
работа ведется. Остается только 
дождаться дешевой рыбы. До-
ждемся?

Интересно, куда попадет эта рыба: 
на обочину дороги или все-таки 
на прилавок?

Акцент

 За организацию рыбной свал-
ки грозит штраф до 700 тысяч 
рублей или приостановка 
предприятия на 90 дней

Узнайте также: 
Приведет ли большой улов 
лососей к падению 
стоимости икры 
rg.ru/art/1590226

На полигоне 
«Красный Бор» 
были захоронены 
около 2 млн тонн 
токсичных промыш-
ленных отходов
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КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (ЭНЛ), оператор про-
екта «Сахалин-1», уведомляет о сроках и местах проведения 
второго этапа общественных обсуждений на стадии размеще-
ния предварительного варианта материалов оценки воздействия 
на окружающую среду, раздела «Перечень мероприятий по ох-
ране окружающей среды» и утвержденного технического зада-
ния по оценке воздействия на окружающую среду намечаемой 
деятельности, с целью информирования и сбора комментариев 
общественности.

Название намечаемой деятельности: «Проект «Cаха-
лин-1». Буровая площадка Одопту-2 (Северная). Рабочий проект 
на строительство поисково-оценочной скважины Одопту-18».

Месторасположение: Строительство проектируемой сква-
жины осуществляется с существующей Буровой Площадки Одоп-
ту-2 (Северная), расположенной в северной части Пильтунской 
косы в Охинском районе Сахалинской области. 

Цель намечаемой деятельности: Строительство (бурение) 
поисково-оценочной скважины в рамках проведения геологичес-
кого изучения и работ по поиску и изучению новых залежей угле-
водородного сырья в отложениях окобыкайской свиты на место-
рождении Одопту-море.

Общая информация о намечаемой деятельности: Ком-
пания ЭНЛ планирует проведение работ по геологическому изу-
чению на месторождении Одопту-море. Бурение поисково-оце-
ночной скважины Одопту-18 планируется провести в 2019 году 
с целью поисков новых залежей углеводородного сырья в глубо-
козалегающих горизонтах окобыкайской свиты. 

Наименование и адрес заказчика планируемой деятель-
ности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, 
г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация муниципального 
образования Городской округ «Охинский». 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: июль — ноябрь 2018 г.

Форма общественных обсуждений: В соответствии с пись-
мом администрации муниципального образования Городской 
округ «Охинский» от 02.08.2018 г. № 5.12.37-2156/18 обще-
ственные обсуждения проводятся в форме опроса.

В период с 20 сентября по 19 октября 2018 г. утвержден-
ное техническое задание, предварительный вариант материалов 
оценки воздействия на окружающую среду и раздел «Перечень 
мероприятий по охране окружающей среды» будут доступны для 
ознакомления общественности по следующим адресам:

— 694490, Сахалинская область, г. Оха, ул. Ленина, 17;

система» Некрасовская сельская библиотека — 694471, Са-
халинская область, Охинский район, с. Тунгор, ул. Нефтя-
ников, 17;

система» в с. Некрасовка — 694468, Сахалинская область, 
Охинский район, с. Некрасовка, ул. Клубная, д. 4, кв. 2.

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятель-
ности в библиотеках будут размещены опросные листы, в кото-
рые заинтересованные представители общественности смогут 
внести свои отзывы/комментарии/предложения и довести их до 
сведения заказчика любым из следущих способов:

материалы; 
-

нии «Эксон Нефтегаз Лимитед»: 693000, Россия, г. Южно-
Сахалинск, ул. Сахалинская, нормативно-правовой отдел. 

Контактное лицо — Сакович Елена Вячеславовна — штат-
ный специалист по нормативно-правовым вопросам,  
тел.: 8 (4242) 678254; факс 8 (4242) 678273.

Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти 
на веб-сайте компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Евгения Стрельцова, 
Санкт-Петербург

В 
Санкт-Петербурге в рамках 
реализации комплексного 
проекта «ИТМО Хайпарк» 

будет построен одноименный ин-
новационный центр, в который 
войдут университетский кампус, 
бизнес-инкубаторы и прогрес-
сивные производства. 

Первым этапом реализации 
п р о е кта  ста л о  о бъ я вл е н и е 
03.09.2018 г. открытого конкурса 
на разработку архитектурно-
планировочного решения проек-
та «ИТМО Хайпарк». Заявки на 
участие в конкурсе принимают-
ся до 01.10.2018 г. Участникам 
конкурса необходимо разрабо-
тать архитектурно-планировоч-
ное решение территории иннова-
ционного центра «ИТМО Хай-
парк», архитектурный облик 
и внутренние пространства его 
основных зданий, сформировать 
транспортно-пешеходный кар-

кас и рекреационные зоны, а так-
же интегрировать проект в пла-
нируемую застройку прилегаю-
щих территорий.

На территории общей площа-
дью около 100 га будет размещен 
кампус Университета ИТМО 
и инновационный центр с клас-
тером прогрессивных произ-
водств. Общий бюджет финанси-
рования проекта оценивается 
в 41 млрд рублей. 

Министр цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций 
РФ Константин Носков объявил 
о новом этапе реализации «ИТМО 
Хайпарк» — уникального для Рос-
сии проекта, интегрированного 
в структуру города-спутника 
Южный в Пушкинском районе 
Санкт-Петербурга. Это будет ин-
новационный центр с кампусом 
действующего университета, до-
бившегося в последние десятиле-
тия больших успехов, прежде все-
го в IT-отрасли. Семь лет подряд 
его студенты становятся абсо-

лютными чемпионами междуна-
родных соревнований по про-
граммированию.

По словам Константина Нос-
кова, одна из важнейших задач 
«ИТМО Хайпарк» — развитие IT-
отрасли как основы цифровой 
экономики страны. Кроме того, 
проект будет решать главную 
проблему компаний, работаю-
щих в этой сфере: дефицит кад-
ров. Инновационный центр будет 
действовать в интересах работо-
дателей сферы IT и активно вов-
лекать их в процесс преподава-
ния, чтобы они растили собствен-
ных сотрудников. 

Основной архитектурной до-
минантой университетского кам-
пуса станет главный учебный 
корпус — центр «ИТМО Хай-
парк». В нем разместятся аудито-
рии и лекционные площадки, 
большой конференц-зал, библио-
тека и коворкинг, лаборатории, 
музейный комплекс, зоны отды-
ха и дискуссий и др. Также в кам-

пусе планируется построить не-
сколько научных центров с лабо-
раториями, студенческие обще-
жития и клуб, спортивный комп-
лекс. Площадь всех строений 
кампуса — 103,6 тыс. кв. м. На его 
территории предполагается мак-
симально ограничить движение 
автомобильного транспорта, 
обустроить велодорожки и выде-
ленные линии для передвижения 
на электрокарах, создать крытые 
рекреационные зоны и площадки 
для активного отдыха. Кстати, 
комфортная среда обитания 

не будет ограничена площадкой 
«ИТМО Хайпарк». Вся террито-
рия города-спутника «Южный» 
будет буквально опутана велоси-
педными и пешеходными дорож-
ками.

«К 2027 году в «ИТМО Хай-
парк» будут обучаться 3,6 тыся-
чи магистрантов, создано 12 ты-
сяч рабочих мест, пять иннова-
ционных производств и около 
50 международных лаборато-
рий. Инновационный центр бу-
дет специализироваться на при-
кладных исследованиях и раз-
работках в сферах искусствен-
ного интеллекта и киберфизи-
ческих систем, фотоники и кван-
товых технологий, химии и био-
логии, а также урбанистики 
и других», — рассказывает рек-
тор Университета ИТМО Влади-
мир Васильев. 

Он подчеркнул, что сейчас ве-
дутся активные переговоры с по-
тенциальными резидентами ин-
новационного центра: крупны-

ми российскими и зарубежными 
компаниями. К примеру, уже 
есть предприятия, готовые при-
обрести порядка 5 га на террито-
рии «ИТМО Хайпарк». «А уже 
в III квартале планируется со-
здать совет резидентов будущего 
инновационного центра для об-
суждения его дальнейшего раз-
вития», — рассказал о дальней-
ших планах строительства Вла-
димир Васильев. 

Примыкающий к кампусу ин-
новационный центр «ИТМО Хай-
парк» площадью около 40 га пла-

нируется поделить на отдельные 
земельные участки по 2 — 8 га каж-
дый. Все лоты будут обеспечены 
инженерными сетями и дорога-
ми. Впоследствии они будут про-
даны или переданы в аренду рези-
дентам под размещение собс-
твенных производственных объ-
ектов, лабораторий и офисных 
зданий. Кроме того, в состав ин-
новационного центра войдут На-
циональный центр урбанистики 
и бизнес-инкубатор. Общая пло-
щадь зданий инновационного 
центра предположительно соста-
вит 160,4 тыс. кв. м. Здесь смогут 
разместиться более 5,1 тыс. со-
трудников и клиентов.

Завершить проектирование 
всех объектов «ИТМО Хайпарк» 
планируется к 2020 году, затем 
начнется поэтапное строительс-
тво инженерной и транспортной 
инфраструктуры, а также зданий 
кампуса и инновационного цент-
ра — вплоть до 2027 года.

«Мы создаем экосистему гар-
моничного сосуществования на-
уки и бизнеса для того, чтобы вы-
вести российские инновацион-
ные разработки на международ-
ный рынок, — — подчеркнул гене-
ральный директор АО «ИТМО 
Хайпарк» Сергей Хмелевский. 
— Поэтому мы должны создать 
комфортную среду для жизни 
и творчества молодых талантов». 

«Полное техническое задание 
на разработку архитектурно-
планировочного решения инно-
вационного центра «ИТМО Хай-
парк» размещено на сайте Еди-
ной информационной системы в 
сфере закупок», — добавила за-
меститель генерального дирек-
тора АО «ИТМО Хайпарк» Анна 
Колесникова. 

Желающие принять участие 
в конкурсе могут ознакомиться 
с конкурсной документацией, 
содержащей требования к учас-
тникам конкурса, техническим 
заданием на разработку архи-
тектурной концепции и проек-
том контракта в единой инфор-
мационной системе на сайте 
zakupki.gov.ru. Конкурс являет-
ся открытым, в нем смогут учас-
твовать российские и зарубеж-
ные архитекторы, как физичес-
кие лица, так и архитектурные 
бюро и любые компании с необ-
ходимыми компетенциями. 

Любой желающий может на-
править запрос Заказчику о 
даче разъяснений положений 
конкурсной документации в 
срок до 27.09.2018 г. 

О результатах конкурса бу-
дет объявлено 08.10.2018 г.

ПРОЕКТ Объявлен конкурс на разработку архитектурно-планировочного решения

Инновационный центр «ИТМО Хайпарк»

Владимир Васильев, ректор Университета ИТМО, Сергей Хмелевский, генеральный директор АО «ИТМО Хайпарк», 
Анна Колесникова, заместитель генерального директора АО «ИТМО Хайпарк».

Перед конкурсантами стоит задача найти архитектурно-планировочное 
решение, соответствующее новейшим образовательным и экологичес-
ким требованиям. 

Инновационный центр «ИТМО Хайпарк» будет удобен для всех видов 
общественного и личного транспорта, но прежде всего – для пешеходов.
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Акцент

 Заявки на участие в конкур-
се, который проводится в 
рамках Федерального закона 
от 5 апреля 2013 г. № 44-ФЗ  
«О контрактной системе  
в сфере закупок товаров, 
работ, услуг для обеспечения 
государственных и муници-
пальных нужд», принимаются 
до 01.10.2018 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СПРАВКА 
Университет ИТМО (Санкт-Петербург) — нацио-
нальный исследовательский университет, ведущий 
вуз России в области информационных и фотонных 
технологий. Альма-матер победителей междуна-
родных соревнований по программированию: ACM 
ICPC (единственный в мире семикратный чемпи-
он), Google Code Jam, Facebook Hacker Cup, Яндекс.
Алгоритм, Russian Code Cup, Topcoder Open и др. 
Приоритетные направления: IT, фотоника, робо-
тотехника, квантовые коммуникации, трансля-
ционная медицина, урбанистика, Art&Science, 
Science Communication. С 2013 года — участник Про-
екта 5-100. В 2016 г. Университет ИТМО стал 
56-м среди лучших IT-вузов мира по версии пред-
метного рейтинга Times Higher Education (дисцип-
лина «Computer Science») и третьим среди российс-
ких университетов в общем рейтинге THE, а также 
занял 27-ю строчку в региональном рейтинге THE 
среди государств группы БРИКС и стран с развива-
ющимися экономиками. 

Инновационный центр «ИТМО Хайпарк» пла-
нируется построить на территории города-спут-
ника Южный в Пушкинском районе Санкт-Петер-
бурга. На площади не менее 350 тыс. кв. м появятся 
новый кампус одного из ведущих петербургских вузов 
— Университета ИТМО, бизнес-инкубаторы и про-
грессивные производства, научные центры, обще-
жития для студентов, жилье для преподавателей, 
размещены магистратура и аспирантура универ-
ситета, ориентированные на прикладные исследо-
вания. К 2027 г. в «ИТМО Хайпарк» будут обучать-
ся 3,6 тыс. человек, создано 12 тыс. рабочих мест, 

пять инновационных производств и около 50 меж-
дународных лабораторий. Инновационный центр 
будет специализироваться на прикладных исследо-
ваниях и разработках в сферах искусственного ин-
теллекта и киберфизических систем, фотоники 
и квантовых технологий, урбанистики и др. Общий 
бюджет финансирования проекта оценивается  
в 41 млрд рублей. 

Город-спутник Южный — новый район Санкт-
Петербурга, где планируется создание комфортной 
городской среды и новых центров притяжения 
и развития города и области. Здесь будет располо-
жен «ИТМО Хайпарк» (ориентировочно 100 га) 
— совместный проект Правительства РФ, Санкт-
Петербурга, ООО «Город-спутник «Южный» 
и Университета ИТМО.  
Земельный актив (2012 га) в Пушкинском районе 
находится в крайне перспективной локации: —  
в дворцовом треугольнике Гатчина — Пушкин — 
Петродворец; 
— в непосредственной близости от аэропорта  
Пулково и конгрессно-выставочного центра  
«ЭкспоФорум»;  
— рядом с КАД, с примыкающим Киевским шоссе 
и двумя ж/д станциями на территории; Город-
спутник Южный является стратегическим проек-
том Санкт-Петербурга и входит в шорт-лист 
приоритетных проектов РФ. В Южном будет  
4,3 млн кв. м жилья для 134 тыс. человек. Площадь 
коммерческой недвижимости составит более  
1 млн кв. м. Также в новом районе будет создано бо-
лее 60 тыс. рабочих мест. 



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 сентября 2018
среда №208 (7671)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

МЕДИА Бизнес-модель развития 
СМИ была презентована 
на всероссийском форуме 
в Челябинске

Звучание слова 
и его цена

Арина Михайлова, 
Челябинск

V ВСЕРОССИЙСКИЙ форум 
«Медиа в условиях цифровой 
экономики» совпал с форумом 
Союза журналистов и XX Фести-
валем СМИ Челябинской обла-
сти. На этот праздник СМИ в 
уральский город приехали более 
700 гостей из 30 регионов РФ. 
Грандиозность праздника, по 
мнению губернатора Бориса 
Дубровского, не смущает ураль-
цев. В 2020 году в южноураль-
ской столице пройдут саммиты 
ШОС и БРИКС. 

Массмедиа сегодня — это ги-
гантская отрасль, которая вклю-
чает традиционные печатные 
СМИ, радио, телевидение и мно-
жество интернет-ресурсов во 
всем их разнообразии. Ключе-
вые задачи медиаиндустрии, вы-
ступая на форуме, обозначил за-
меститель министра цифрового 
развития, связи и массовых ком-
муникаций России Алексей Во-
лин. По его словам, за шесть лет 
необходимо увеличить объемы 
рынка с 530 до 700 миллиардов 
рублей, причем без учета го-
споддержки, которая составляет 
более 100 миллиардов рублей 
ежегодно.

— Мы исходим из того, что ин-
дустрия может нормально су-
ществовать только тогда, когда 
она в состоянии сама себя про-
кормить, без посторонней по-
мощи, — подчеркнул замести-
тель министра.

Нарастить доходы планирует-
ся за счет борьбы с пиратством и 
увеличения доли потребления 
легальной продукции, роста рас-
ходов населения на медиакон-
тент, повышения привлекатель-
ности медиаресурсов, а также 
расширения географии сбыта. 

Еще одной точкой роста за-
мминистра видит увеличение 
производительности труда в 
сфере медиаиндустрии. Сегодня 
медиасфера в этом плане отстает 
от других отраслей экономики: в 
среднем выработка одного жур-
налиста составляет около мил-
лиона рублей в год (в печатных 
изданиях — 600 тысяч). При этом 
есть успешные блогеры, имею-
щие многомиллионные заработ-
ки. К слову, в министерстве их 
считают полноценными участ-
никами медийного рынка и при-
зывают коллег учиться у них 
коммерции.

Впрочем, есть регионы, где 
зарабатывать умеют не только 
блогеры и издания областного 
уровня, но даже районные газе-
ты, которые всегда считались по 
определению дотационными. В 

Челябинской области 15 лет на-
зад пошли на эксперимент: вся 
муниципальная пресса здесь 
была переведена в статус авто-
номных некоммерческих орга-
низаций (АНО), что позволило 
редакциям заняться бизнес-пла-
нированием и наладить диалог с 
рекламодателями. Эта организа-
ционно-правовая форма позво-
лила повысить их финансовую 
устойчивость и исключила ка-
кое-либо давление со стороны 
местных властей (учредителей) 
или инвесторов. 

— Все решения принимаются 
советом АНО, куда обязательно 
входят представители муници-
палитета, области и редакции, — 
поясняет начальник управления 
пресс-службы и информации 
правительства Челябинской об-
ласти Дмитрий Федечкин, кото-
рый инициировал в свое время 
реформу районных СМИ. 

По его словам, такой формат 
работы позволяет избегать при-
нятия однобоких решений по 
спорным вопросам и выполнять 
широкий спектр экономических 
задач. Для «аношек» открывают-
ся возможности участия в кон-
курсах на получение федерально-
го финансирования. Также часть 
затрат им субсидирует бюджет 
Челябинской области, а в прош-
лом году введена еще одна форма 
поддержки — областные гранты. 

Продвигать законодательные 
инициативы южноуральским 
журналистам гораздо проще, чем 
иным коллегам из других регио-
нов, поскольку в структуре об-
ластного парламента сохранен 
комитет по информационной по-
литике. Во многом благодаря его 
работе власть не только «слы-
шит» журналистов, но и находит-
ся с ними в режиме диалога.

Создание благоприятных ус-
ловий для развития СМИ на 
уровне региона способствует ро-
сту конкурентоспособности 
местных медиа, считает предсе-

датель комитета по предприни-
мательству в сфере медиакомму-
никаций Торгово-промышлен-
ной палаты РФ Игорь Потоцкий.

— У региональных изданий 
есть фора — местная повестка: 
они информируют читателей о 
жизни своего города, района, 
села, — говорит он. — Но при этом 
важно развивать компетенции и 
профессиональный уровень 
журналистов.

На Урале есть своя кузница 
журналистских кадров. По сло-
вам декана факультета журна-
листики Южно-Уральского го-
суниверситета Людмилы Ше-
стеркиной, учебный процесс и 
образовательные программы 
перестраиваются таким обра-
зом, чтобы студенты, заканчи-
вая обучение в вузе, были гото-
вы к работе в условиях трансме-
дийности.

— Важно, чтобы региональ-
ные СМИ в этих условиях нашли 
свое место, именно это сделает 
их конкурентоспособными по 
отношению к федеральным, — 
уверена декан. — В последнее 
время прослеживается хорошая 
тенденция: все больше наших 
выпускников остаются в регио-
не и работают они на высоком 
уровне.

Губернатор Борис Дубровский 
(слева) вручил символ медиафору-
ма — бумеранг — Алексею Волину. 

15 лет назад 
в Челябинской 
области муници-
пальные СМИ были 
переведены 
в статус автоном-
ных некоммерче-
ских организаций

КОММЕНТАРИЙ

Борис Дубровский,
губернатор Челябинской области:

— Органы власти Челябинской области открыты для СМИ. Мы заинтересованы, 

чтобы вся информация о нашей деятельности доходила до жителей региона. В 

свою очередь, мы и сами немало информации черпаем из СМИ. Пресса замеча-

ет узкие места, проблемы людей, которые не смогли достучаться до чиновников 

или не знают, куда обратиться со своими вопросами. И мы признательны журна-

листам за такую информацию.

Новое 
прочтение 
капитала

«Действительно, существует вероятность, что 
следующим с проблемой дефицита капитала 
может столкнуться госбанк, — говорит эксперт 

Аналитического центра при правительстве Даниил На-
меткин. — Однако, учитывая системную значимость этих 
кредитных организаций, а также наличие у государства 
достаточного объема ресурсов для оказания оператив-
ной помощи госбанку (профицит федерального бюджета 
на 1 сентября 2018 года составляет около 2 триллионов 
рублей), вероятность указанного сценария в текущих 
условиях минимальна».

Рекомендации АЦ сводятся к переориентации с актив-
ной борьбы ЦБ с последствиями низкого качества акти-
вов на усиление надзорных механизмов, внедрение про-
цедур мониторинга и предоставление банкам возможно-
сти для маневра при ужесточении стандартов банковско-
го регулирования — 
оно должно прохо-
дить более постепен-
но, с обязательным 
предварительным 
тестированием но-
вых требований.

Дефицита капи-
тала, угрожающего 
непрерывности дея-
тельности, ни один 
из госбанков совер-
шенно точно не ис-
пытывает, предпо-
сылок для его обра-
зования в перспективе тоже нет, комментирует ведущий 
методолог «Эксперт РА» Юрий Беликов. Он объясняет, 
что госбанки имеют доступ к наиболее качественным за-
емщикам, и формат их регулирования в принципе не 
предполагает разовых стрессов капитала в силу их зна-
чимости для банковской системы (по крайней мере, если 
говорить о госбанках из топ-10 по активам). Потери, как 
правило, с запасом компенсируются текущей прибылью. 

Четыре крупнейших госбанка, на которые приходит-
ся больше 55 процентов активов сектора, прибыльны по 
итогам 2017 года и первого полугодия 2018 года, опера-
ционная эффективность их деятельности устойчиво вы-
сокая благодаря умеренной (относительно конкурен-
тов) стоимости фондирования и отсутствию дефицита 
заемщиков. «Это значит, что указанные госбанки спо-
собны автономно генерировать капитал, обеспечиваю-
щий прирост активов, — говорит Юрий Беликов. — Ко-
нечно, если кто-то из них запланирует опережающий 
рост, может возникнуть потребность во вливании капи-
тала со стороны государства, но о дефиците капитала 
речь точно не идет».

У заместителя директора группы банковских рейтин-
гов АКРА Ирины Носовой другая точка зрения. 

«Вероятность возникновения у госбанков потребно-
сти в помощи от государства в среднесрочной перспек-
тиве повышенная, учитывая как потенциальное ужесто-
чение санкций со стороны западных стран, так и текущее 
состояние качества активов отдельных банков с госуча-
стием в капитале, — полагает она. — Повышение собствен-
ной генерации капитала в целом по госбанкам на фоне 
сохранения слабых темпов экономического роста мало-
вероятно».

Финансы Банк России разрешит выдачу микрозаймов 
прямо из кассы

Наличная жизнь 

Роман Маркелов 

Б
анк России планирует 
разрешить микрофи-
нансовым институтам 
выдавать  займы не 
только за счет средств, 

снятых с банковского счета, но и 
из выручки, поступившей ранее 
в кассы. Это снизит регулятор-
ную нагрузку и сделает финансо-
вые продукты доступнее для по-
требителя, считает ЦБ. Участни-
ки рынка изменения поддержи-
вают, но с оговорками.

Речь идет о микрофинансовых 
организациях (МФО), ломбар-
дах, обычных и сельскохозяйст-
венных кредитных потребитель-
ских кооперативах (КПК и 
СКПК). Им разрешена выдача 
займов клиентам только средст-
вами с банковского счета, что 
связано с повышенными расхо-
дами на расчетно-кассовое об-
служивание (особенно инкасса-
цию).

В опубликованном Банком 
России проекте указания разре-
шается выдача займов из касс, но 
с ограничениями. Так, МФО и 
ломбарды смогут выдавать на-
личкой из кассы до 50 тысяч ру-
блей по одному договору займа, а 
КПК и СКПК — до 100 тысяч ру-
блей. Ежедневная сумма опера-
ций за счет наличных денег из 
кассы лимитируется — это мил-
лион рублей для МФО и ломбар-
дов и два миллиона рублей для 
КПК и СКПК. 

Послабления должны обеспе-
чить доступность займов в сель-
ской местности и в удаленных от 
центров деловой активности 
районах, рассчитывают в ЦБ. 
Главными бенефициарами изме-
нений станут небольшие регио-
нальные участники рынка, согла-
шается директор саморегулируе-
мой организации «Микрофинан-
сирование и развитие» (СРО 
«МиР») Елена Стратьева. Высо-
кие тарифы на расчетно-кассо-
вое обслуживание влияют на них 

заметнее остальных, отмечает 
она. Сэкономленные на банков-
ском обслуживании средства мо-
гут пойти в том числе на совер-
шенствование скоринга, говорит 
Стратьева.

Председатель Ассоциации 
развития ломбардов Сергей Со-
ковников поддерживает измене-
ния ЦБ, но указывает, что около 
10 процентов у основной массы 
ломбардов приходится на займы 
свыше 50 тысяч рублей. «Кроме 
того, существуют ломбарды, кре-
дитующие под залог шуб и произ-
ведений искусства, у которых 
средние займы превышают 50 
тысяч», — отмечает Соковников.

Ежедневная выдача займов налич-
ными деньгами из касс будет 
лимитирована.

Акцент

 Доступность займов 
в сельской местности 
и отдаленных районах 
может повыситься

Закредитованных россиян 
ограничат в новых займах — 
узнайте подробности 
на сайте 
rg.ru/art/1589630

Евгений Гайва

И
сполнение федерального 
бюджета в 2017 году про-
ходило в условиях восста-

новительного роста российской 
экономики и относительно бла-
гоприятной внешней конъюн-
ктуры, но достичь прогнозных 
показателей развития все же не 
удалось, отметил председатель 
Счетной палаты России Алексей 
Кудрин. В этом году, считает он, 
реальные доходы населения все 
же могут вырасти после четы-
рехлетнего периода их сниже-
ния. 

Глава контрольного ведомст-
ва во вторник представил заклю-
чение на отчет правительства 
России об исполнении бюджета 
2017 года в ходе заседания Ко-
митета Госдумы по бюджету и 
налогам. 

В 2017 году ВВП вырос по 
сравнению с 2016 годом на 1,5 
процента, тогда как прогнозиро-

вался рост в 2,1 процента. Ожи-
далось и повышение реальных 
располагаемых доходов населе-
ния. Но в реальности они все-та-
ки снизились на 1,7 процента, от-
метил Алексей Кудрин. А за по-
следние четыре года снижение 
составило 11 процентов.

При этом в стране была ре-
кордно низкая инфляция всего 
в 2,5 процента, да и на мировом 
рынке по основным экспор-
тным российским товарам 
складывалась вполне благопо-
лучная конъюнктура. Повыси-
лись мировые цены на нефть, 

газ, каменный уголь, алюминий 
и другие товары. Почему же не 
получилось разогнать эконо-
мику?

Счетная палата отметила 
торможение в выполнении май-
ских указов президента 2012 
года. «Не обеспечено достиже-
ние показателя увеличения объ-
ема инвестиций не менее чем на 
27 процентов внутреннего вало-
вого продукта к 2018 году», — го-
ворится в заключении ведомст-
ва. Не будут достигнуты и пока-
затели роста производительно-
сти труда. 

Кроме того, просело финанси-
рование некоторых приоритет-
ных проектов и программ. По 
итогам года общий объем неи-
сполненных бюджетных назна-
чений составил 12,3 миллиарда 
рублей, или 6,6 процента от свод-
ной росписи. Результаты провер-
ки свидетельствуют о необходи-
мости повышения качества 
управления государственными 
финансами, отмечают в Счетной 
палате. 

Общая сумма выявленных на-
рушений исполнения бюджета в 
2017 году уменьшилась в 2,2 
раза. Но, помимо совершенство-
вания технической стороны, 
нужно менять подходы по сути. 
Требуется повышать качество 
планирования, чтобы все меро-
приятия были взаимосвязаны 
между собой и преследовали до-
стижение национальных целей. 
Тогда будут достигнуты страте-
гические задачи социально-эко-
номического развития. 

Акцент

 Сумма нарушений исполне-
ния бюджета в 2017 году 
уменьшилась в 2,2 раза

КОНТРОЛЬ В Счетной палате ждут повышения
реальных доходов населения в этом году

Деньги любят рост

1

Дефицит капитала, 
угрожающий непре-
рывности деятель-
ности, ни одному 
из госбанков точно 
не грозит
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Продажа объектов технического 
водоснабжения (здание и оборудование 

насосной станции, катодная станция, 
технический водовод и водоводы 

стальные), расположенных в Саратовской 
обл. по адресам: г. Саратов, Ленинский 
р-н, Сокурский тракт, Саратовский р-н, 
Татищевский р-н; Татищевский район,  

7,5 км. Юго-западнее с. Курдюм;
Саратовский район, с. Пристанное 

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-7614,  
(812) 609-7622, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 

Организатор публичного предложения: ЗАО «ГБЭС»,  
адрес: 115191, г. Москва, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, 
стр. 4; 8 (495) 781-59-29, e-mail: info@gbes.ru,ООО «Газпром ПХГ»,  
тел.: 8 (495) 428-43-74, e-mail: s.frolov@phg.gazprom.ru. 

Дата и время проведения публичного предложения: 
16.10.2018 в 13:00 (время московское).

Дата и время начала приема заявок: 19.09.2018 в 10:00 
(время московское).

Дата и время окончания приема заявок: 15.10.2018 в 17:00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 15.10.2018.
Наименование процедуры: публичное предложение по 

продаже имущества.
Место проведения публичного предложения: 115191, 

г. Москва, Староданиловский переулок, дом 2, строение 7.
Выставляемое на продажу имущество (далее — Иму-

щество): 
1. «Водоводы стальные от Соколовогорских очистных со-

оружений до Вольского тракта», протяженностью 64 000 п.м. в 
однотрубном исчислении (24 800 м. в двухтрубном исчислении  
(49 600 в однотрубном исчислении) + 14 400 п.м. с ЕСПХГ 
до границы зоны ответственности ПУСПХГ в однотрубном 
исчислении). Адрес местонахождения: Саратовская область, 
г. Саратов, Ленинский район, Сокурский тракт, Саратовский 
район, Татищевский район.

2. «Здание насосных 2-го подъема на промплощадке  
Елшанской СПХГ». Этажность 1, с цокольным этажом,  
Площадь застройки 345.4 м.кв. Высота 6.3 м. Адрес место-
нахождения: Саратовская область, Саратовский район, село 
Пристанное.

3. «Оборудование насосной (2 шт.) КС Елшанка». Адрес 
местонахождения: Саратовская область. Насосы ЦНС — 
6 шт., эл. двигатели 500 кВт, напряжение 6 кВ, трубопроводы 
д325 мм, задвижки Ду300мм — 14 шт.

4. Катодная станция ПДЕ-2(2шт) Установка катодной за-
щиты — 2шт. В том числе: Станции Катодной защиты ОПС — 
4,8 — 1 шт., В-ОПЕД — 1 шт., Контрольно-измерительная ко-
лонка — 8шт. Адрес местонахождения: Саратовская область.

5. «Технический водовод ЕСПХГ — ПУСПХГ», протяжен-
ностью 14431 м. Адрес местонахождения: Саратовская об-
ласть, Татищевский район, 7,5 км. Юго-западнее с. Курдюм.

Имущество продается единым неделимым лотом.
Цена первоначального предложения: 29 543 542 руб.  

с учетом НДС.
Шаг понижения цены: 227 258 руб.
Шаг повышения цены: 150 000 руб.
Минимальная цена предложения (цена отсечения):  

23 634 834,00 руб. с учетом НДС.
Сумма задатка: 3 000 000 руб. НДС не облагается.
Полная информация о публичном предложении размещена на 

официальном сайте Организатора публичного предложения 
https://gbes.ru и сайте ООО «Газпром ПХГ» http://ugs.gazprom.ru/. 
Кроме того, информация размещена на специализированном 
сайте: http://gazpromnoncoreassets.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Следственный комитет выясняет, превысил ли хозяин 
дома самооборону, убив напавших на его семью грабителей

Защищался до смерти
Наталья Козлова

С
ледственный комитет от-
реагировал на ситуацию с 
убийцей грабителей в Та-

тарстане. Там местный житель, 
защищая свою семью от налетчи-
ков, залезших в дом, убил двух из 
трех нападавших.

Следственное ведомство по 
этому поводу возбудило уголов-
ное дело, а прокуратура его отме-
нила. И в обществе вновь разго-
релась дискуссия — насколько 
широки пределы необходимой 
обороны?

Напомним, житель города Бу-
гульма Евгений Дадин нанес 
смертельные ножевые ранения 
двум мужчинам, напавшим с пи-
столетом на его дом. Дадина и его 
друга бандиты связали. Но плен-
ники смогли освободиться и дали 
отпор. Дадин смог схватить нож. 
Итог — два трупа и один сбежав-
ший. В ответ на объявление о воз-

буждении уголовного дела СК не 
ругал только ленивый. Поначалу 
ведомство хранило молчание. И 
вот, наконец, ответило: дело воз-
буждено «для всестороннего и 
объективного расследования». 
Статья 108 Уголовного кодекса — 
«убийство, совершенное при 
превышении пределов необходи-
мой обороны». 

На решение республиканской 
прокуратуры об отмене поста-
новления о возбуждении дела СК 

объявил, что решение обжалует. 
По мнению следствия, устано-
вить все обстоятельства можно 
только в рамках расследования 
уголовного дела. 

В СК России по Республике Та-
тарстан подчеркнули: их основ-
ная задача — не безоснователь-
ные обвинения, а определение — 
были ли действия мужчины обо-
роной или превышением ее пре-
делов. И сказали, что грань эта 
очень тонкая. Задача следствия в 

том и состоит, чтобы отделить на-
казуемое деяние от правомерных 
действий.

СК напомнил: по факту напа-
дения на дом Дадина полиция 
возбудила уголовное дело. И до-
бавил, что практика возбужде-
ния дела для объективного рас-
следования — не прецедент. Так, в 
Тульской области Гегам Сарки-
сян убил троих грабителей в сво-
ем доме. СК признал, что дейст-
вия Саркисяна были самооборо-
ной, и освободил его от уголов-
ной ответственности. 

В Челябинской области хозя-
ин дома, защищая близких от на-
падения нетрезвой компании, 
взял охотничье ружье и убил че-
тырех бандитов. Это дело в селе 
Миасское прекратили «за отсут-
ствием состава преступления». 

Но в каждом таком случае, 
подчеркнули в СКР, истину уста-
навливают по итогам расследо-
вания уголовного дела.

Все включено

В Федеральной налого-
вой службе напомина-
ют, что в уведомлении 

для уплаты налога на имущество 
физлиц, которое направляется 
собственникам, в графе «налого-
вая база» указывается кадастро-
вая стоимость объекта уже с уче-
том ее уменьшения на величину 
налогового вычета. Если при его 
применении налоговая база при-
нимает отрицательное значение, 
налог за такой объект не выстав-
ляется.

Пенсионеры вообще освобо-
ждены от уплаты налога за недви-
жимость, напоминает Анатолий 
Нагиев, руководитель практики 

налогового права НЮС «Аму-
лекс». Льгота предоставляется в 
отношении одного объекта нало-
гообложения каждого вида по вы-
бору самого гражданина.

С 2017 года пенсионеры, вете-
раны, инвалиды и некоторые дру-
гие категории граждан (полный 
перечень указан в п. 5 статьи 391 
НК РФ) также получили право на 
вычет при расчете земельного на-
лога. В их случае сумма налога 
уменьшается на величину када-
стровой стоимости 600 квадрат-
ных метров по одному земельно-
му участку независимо от катего-
рии земли. Если участок 6 соток и 
меньше, платить налог не нужно, 
если превышает 6 соток, его рас-

считают за оставшуюся площадь. 
Человек, имеющий два или боль-
ше участков, может выбрать тот, в 
отношении которого будет дейст-
вовать вычет, и направить уведом-
ление об этом в любую налоговую. 

Поскольку все льготы носят за-
явительный характер, налогопла-
тельщики до 1 ноября года, являю-
щегося налоговым периодом, 
должны уведомить налоговую ин-
спекцию об объектах, в отноше-
нии которых будет применяться 
налоговая льгота. 

Уведомление нужно будет по-
давать по форме, утвержденной 
налоговым органом. Она разме-
щена на сайте nalog.ru. Направить 
уведомление можно через Лич-

ный кабинет налогоплательщика, 
почтовым сообщением в налого-
вую инспекцию или подать лично 
в любую налоговую инспекцию. 

Если уведомление не поступит, 
вычет по земельному налогу будет 
применяется автоматически в от-
ношении одного земельного 
участка с максимальной исчи-
сленной суммой земельного нало-
га. Если человек, имеющий право 
на вычет, ранее пользовался нало-
говыми льготами, в том числе по 
другим имущественным налогам 
(например, ветеран боевых дейст-
вий был освобожден от налога на 
имущество или пенсионер ис-
пользовал льготу по транспортно-
му налогу), вычет будет приме-
няться автоматически на основа-
нии имеющихся у налоговой све-
дений, без необходимости допол-
нительных обращений (заявле-
ний, уведомлений) от налогопла-
тельщика.

В налоговых платежках на кварти-
ру указана сумма с учетом вычета. 
Она рассчитывается «автоматом».
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 Пенсионерам положен вычет 
по земельному налогу. 
Выбрать участок и направить 
уведомление в налоговую 
нужно до 1 ноября
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 Уже не раз от уголовной 
ответственности освобожда-
ли тех, кто убивал налетчи-
ков, защищая себя и близких 

Читайте также: 
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ОПРОС Социологи выяснили, 
что читают россияне

Как соцсети 
победили книгу

Наталья Лебедева

БОЛЬШИНСТВО россиян чаще 
читают новости в социальных 
сетях и в СМИ, чем художествен-
ные книги. В читательских пред-
почтениях разобрался ВЦИОМ.

Но разрыв минимальный. На 
вопрос, что вы читали за послед-
нюю неделю, по 39 процентов 
опрошенных честно признались: 
новости в социальных сетях и в 
СМИ. Вариант «художественную 
литературу» выбрал каждый 
третий (34 процента), и 30 про-
центов — профессиональную и 
научную литературу.

Самыми активными читате-
лями оказались молодые люди в 
возрасте от 18 до 24 лет. Именно 
они главные потребители ново-
стей в соцсетях и блогах (56 про-
центов). В отличие от более кон-
сервативного старшего поколе-
ния, которое привычно доверяет 
традиционным СМИ (43 процен-
та). Также молодые люди доказа-
ли, что и книг они читают боль-
ше (38 процентов против 32 в 
старшей возрастной группе).

Отличились и жители круп-
ных мегаполисов, которые чаще 
читают художественные тексты 
и обращаются к научно-познава-
тельной литературе. Лидирует, 
конечно, Москва (каждый вто-
рой житель), но другие города-
миллионники отстают не сильно 
(около 40 процентов).

Социологи обратили внима-
ние на гендерные различия в 
предпочтениях россиян. Среди 
женщин популярна художествен-
ная литература, а среди мужчин — 
научная.

— В процентном соотношении 
разница между чтением социаль-
ных сетей и книг небольшая, но 
списать это на погрешность (2,5 

процента) не получится, — объя-
сняет «РГ» руководитель департа-
мента исследований ВЦИОМ Сте-
пан Львов. — Так что россияне дей-
ствительно уделяют больше вни-
мания чтению сообщений в ин-
тернете. Другой вопрос, сколько 
времени они на это тратят. Ду-
маю, это станет темой одного из 
наших будущих исследований.

По словам эксперта, ВЦИОМ 
впервые попробовал выяснить, 
какие источники именно тексто-
вой информации наиболее попу-
лярны, поэтому в одном списке 
оказались блоги, онлайн-новости 
и научные книги.

В том, что самой читающей 
оказалась молодежь, по его мне-
нию, нет ничего удивительного.

— Главная причина — новый тип 
информационного потребления, 
который можно назвать «субъек-
тным», когда человек сам форми-
рует запрос на тексты для чтения 
исходя из собственных текущих 
интересов и получает на них лег-
кий и быстрый ответ. Это наилуч-
шим образом обеспечивают со-
циальные медиа и блогосфера.

Стабильную популярность 
книг обеспечивают электронные 
библиотеки, чьи удобство и эко-
номичность оценили «живущие в 
Сети» молодые люди.

— Тогда как бумажные книги по-
степенно становятся предметом 
премиального потребления и пра-
ктически недоступны старшим по-
колениям, — добавил эксперт.

А вот что исследователей при-
ятно удивило, так это увлечен-
ность россиян научной литерату-
рой, которая опередила по попу-
лярности даже посты топ-блоге-
ров (30 процентов против 25).
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Уведомление о проведении общественных обсуждений 
проекта Технического задания на проведение оценки 

воздействия на окружающую среду по объекту «МНПП 
«Участок №42», Dn500. Малый водоток р. Каменка, 328 км 

(основная нитка). Реконструкция» 

В соответствии с действующим природоохранным законодательс-
твом Российской Федерации, основные положения которого отражены 
в следующих документах (в действующей редакции по состоянию на III 
квартал 2018 года): Конституции Российской Федерации, Федераль-
ном законе от 10.01.2002 г. №7-ФЗ «Об охране окружающей среды», 
Федеральном законе от 23.11.1995 г. №174-ФЗ «Об экологической эк-
спертизе»,  приказе Госкомэкологии России от 16.05.2000г. № 372  
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации» проводятся общественные обсуждения проекта Техничес-
кого задания на проведение оценки воздействия на окружающую среду 
по объекту «МНПП «Участок №42», Dn500. Малый водоток р. Камен-
ка, 328 км (основная нитка). Реконструкция».

Цель и объект намечаемой деятельности:
Целью проекта является обеспечение надежности эксплуатации 

нефтепродуктопровода.
Географическое положение: Российская Федерация, Брянская об-

ласть, Новозыбковский, Злынковский район.
Общие сведения о проекте: 
Назначение объекта: транспортировка нефтепродукта от ЛПДС  

«8-Н» до границы с Республикой Беларусь.
В рамках реализации проекта предусматривается замена участка ма-

гистрального нефтепродуктопровода «Участок №42» Dn500 на участке 
перехода через малый водоток р. Каменка 328 км с укладкой проекти-
руемого участка параллельно существующему МНПП.

Заказчик Проекта: АО «Транснефть-Дружба», адрес: 241020, Рос-
сия, г. Брянск, ул. Уральская, д. 113 

Генеральный проектировщик - Исполнитель – Институт по 
проектированию магистральных нефтепроводов АО «Гипротрубопро-
вод», адрес:  119334, г. Москва, ул. Вавилова, д. 24, корп. 1, 
тел.: 8 (495) 950-86-50, 950-86-79, факс: 8 (495) 174-25-67.

Примерный срок проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: IV квартал 2018 года – I квартал 2019 года.

Форма общественного обсуждения и представления замеча-
ний и предложений:

С 19.09.2018 по 19.10.2018 проект Технического задания на прове-
дение оценки воздействия на окружающую среду по объекту «МНПП 
«Участок №42», Dn500. Малый водоток р. Каменка, 328 км (основная 
нитка). Реконструкция» будет доступен для ознакомления обществен-
ности и заинтересованных органов на сайте АО «Транснефть-Дружба» 
druzhba.transneft.ru.

Предложения, замечания, мнения и вопросы общественности необ-
ходимо направлять на электронные адреса:  office@brn.transneft.ru,  
gtp@gtp.transneft.ru,  tsd@tsd.transneft.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт Реклама
рубрика выходит каждую среду
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Объявление о проведении общественных слушаний
ПАО «Нижнекамскнефтехим» (г. Нижнекамск, Республика Та-

тарстан) объявляет о начале общественных слушаний по предвари-
тельным материалам оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) намечаемой деятельности по строительству нового произ-
водства «Производство ДССК периодическим способом мощностью 
60 тысяч тонн в год» на территории промузла г. Нижнекамска в Ниж-
некамском муниципальном районе Республики Татарстан.

В период с 08.10.2018 по 08.11.2018 все желающие смогут озна-
комиться с материалами ОВОС намечаемой деятельности, которые 
будут размещены в г. Нижнекамске в ГАПОУ «Колледж нефтехимии 
и нефтепереработки имени Н.В. Лемаева» по адресу: г. Нижнекамск, 
пр. Химиков, д. 47/35, а также на интернет-сайте ПАО «Нижнекамс-
кнефтехим» (https://www.nknh.ru).

В ГАПОУ «Колледж нефтехимии и нефтепереработки имени  
Н.В. Лемаева» представлены формы для рекомендаций и предложе-
ний, которые можно заполнить и либо опустить в ящик для коммен-
тариев, либо направить в ПАО “Нижнекамскнефтехим» на электрон-
ную почту inform@nknh.ru до 22 ноября 2018 г. Также можно позво-
нить по телефону ПАО «Нижнекамскнефтехим» (8555)37-99-88 и 
оставить свой комментарий.

ПАО «Нижнекамскнефтехим» приглашает всех желающих при-
нять участие в общественных слушаниях по предварительным мате-
риалам оценки воздействия на окружающую среду намечаемой де-
ятельности. 

Общественные слушания состоятся 22 октября 2018 г. в 17.00 в 
ГАПОУ «Колледж нефтехимии и нефтепереработки имени Н.В. Ле-
маева» по адресу: г. Нижнекамск, пр. Химиков, д. 47/35, 2-й эт.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ

Дирекция по комплексной реконструкции железных дорог и 
строительству объектов железнодорожного транспорта — филиал 
ОАО «РЖД» в соответствии с постановлением Администрации 
Валдайского муниципального района Новгородской области от 
13.09.2018 г. № 1406 объявляет о начале процесса общественных 
обсуждений проектной документации «Строительство пути необ-
щего пользования на участке Бологое — Дно Октябрьской ж.д.».

Проектная документация содержит материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду (ОВОС).

Разработчиком проектной документации является ПАО «Лен-
гипротранс», г. Санкт-Петербург, Московский проспект, д. 143, 
тел:. (812) 200-15-20 доб. 6440.

Разработчиком материалов ОВОС является ООО «НИПИИ ЭТ 
«ЭНЕРГОТРАНСПРОЕКТ», 119435, г. Москва, Саввинская набе-
режная, 15, этаж 6; 7, тел: (495) 989-61-58.

Цели намечаемой деятельности — реализация проекта строи-
тельства пути необщего пользования на участке Бологое — Дно Ок-
тябрьской ж.д.

Наименование и адрес заказчика — Дирекция по комплексной 
реконструкции железных дорог и строительству объектов желез-
нодорожного транспорта — филиал ОАО «РЖД». Почтовый адрес: 
191119, г. Санкт-Петербург, ул. Социалистическая, д. 14, тел.:  
(812) 458-91-44.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния, — Администрация Валдайского муниципального района Нов-
городской области.

Форма общественных обсуждений — регистрация мнения об-
щественности в письменном виде в общественной приемной и об-
щественные слушания.

Документация, содержащая материалы ОВОС, доступна для 
рассмотрения и подготовки замечаний и предложений заинтересо-
ванных лиц, фиксируемых в Журнале учета общественного мнения 
в общественной приемной с 20.09.2018 года по 22.10.2018 года по 
адресу: Новгородская область, Вал дайский район, Валдайское го-
родское поселение, г. Валдай, пр. Ком сомольский, д. 19/21, каби-
нет 408; понедельник—четверг с 09.00 до 17.00, пятница с 09.00 до 
16.00, обед с 13.00 до 14.00. Суббота, воскресенье — выходные.

 Свои замечания и предложения можно направлять с пометкой 
«общественные слушания» в адрес Заказчика, а также на эл. почту: 
oea@lgt.ru.

Общественные слушания состоятся 23 октября 2018 года в  
16.00 час. по адресу: Новгородская область, Валдайский район, 
Валдайское го родское поселение, г. Валдай, пр. Комсомольский, 
д. 19/21, кабинет 408. Начало регистрации: в 15-00 час.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЦИФРА
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СОТОК
— на кадастровую стоимость этой 
части участка уменьшается 
земельный налог для пенсионера

СВЯЗЬ Роскомнадзор 
протестировал качество 
услуг сотовых операторов

Проверка слуха

Татьяна Шадрина

МОСКВА и Санкт-Петербург лидируют по качеству со-
товой связи по итогам проверок прошлого года. В этом 
году столицы снова попали в список из 53 городов, где 
Роскомнадзор протестирует уровень сигнала. Такими 
планами поделился глава Роскомнадзора Александр Жа-
ров в рамках форума «СПЕКТР 2018». 

В целом «большая четверка», отметил Жаров, обеспе-
чивает достаточное качество услуг связи, кстати, одно из 
лучших в Европе. Результаты проверки можно найти на 
ресурсе качествосвязи.рф. Информация обновляется 
ежемесячно. 

Как отметил глава минкомсвязи Константин Носков, 
данные такого мониторинга помогут потребителям в ка-
ждом регионе выбрать оператора, который обеспечива-
ет наиболее устойчивый сигнал. Самих операторов эта 
информация стимулирует повышать качество услуг. 

По словам Константина Носкова, он не сторонник 
жесткого нормативного регулирования качества связи. 
Но контроль за соблюдением уже существующих правил 
продолжится. Роскомнадзор намерен проводить провер-
ки соблюдения требований для владельцев публичных 
сетей Wi-Fi по авторизации пользователей. За три года 
число таких нарушений снизилось в десять раз, сказал 
Александр Жаров. К концу года также будет снижаться 
число «серых» сим-карт, которые продаются без занесе-
ния паспортных данных пользователей в базы операто-
ров. Предоставлять услуги по таким сим-картам опера-
торы перестанут, предупредил Жаров.

Что касается новой технологии мобильной связи 5G, 
то пока ведется ее исследование. Как именно будут рас-
пределяться частоты для связи 5G — на основе аукциона 
или конкурса, станет ясно через полгода. 

ТРАНСПОРТ На железных 
дорогах станет больше 
«Сапсанов» 

Пассажирам 
предложили 
ускориться

Татьяна Шадрина

НА РОССИЙСКИХ железных дорогах станет больше 
высокоскоростных поездов. РЖД закупают у «Сименса» 
еще 11 электропоездов и 27 новых пассажирских ваго-
нов для «Сапсанов». Предварительное соглашение под-
писано в рамках выставки InnoTrans-2018 в Берлине. До-
кументы для заключения договора на поставку должны 
быть подготовлены до 31 марта 2019 года.  Вагоны пла-
нируется прицеплять в состав 16 поездов «Сапсан», ко-
торые уже курсируют по маршрутам Москва — Санкт-Пе-
тербург, Москва — Нижний Новгород и Нижний Новгород 
— Санкт-Петербург. Сейчас в этих составах по 10 вагонов. 
В период высокого спроса на услуги железной дороги 
скоростные поезда курсируют в сдвоенной компоновке, 
то есть по 20 вагонов. «Сапсаны» развивают скорость до 
250 километров в час.

Помимо договора о поставке поездов стороны наме-
рены подготовить для подписания дополнительное со-
глашение на техническое обслуживание и ремонт под-
вижного состава. Рассматривается также возможность 
локализации производства в России. Стороны планиру-
ют рассмотреть вопрос лицензионного изготовления но-
вых электропоездов и вагонов. Эксплуатироваться они 
будут на железных дорогах с шириной колеи 1520 мм. 
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РЕШЕНИЕ Арестован дом экс-
главы НПО «Лавочкина»

Миллионы 
с возвратом

Владимир Полетаев

БАБУШКИНСКИЙ райсуд Москвы вчера наложил обес-
печительный арест на загородный дом и земельный уча-
сток в Подмосковье, которые принадлежат бывшему ген-
директору НПО имени Лавочкина Сергею Лемешевско-
му. Предполагаемая сумма стоимости земли и недвижи-
мости не называется. 

Экс-глава НПО имени Лавочкина является фигуран-
том уголовного дела о хищении 330 миллионов рублей у 
госкорпорации «Роскосмос». С ним по делу также прохо-
дят председатель адвокатской конторы «Третьяков и 
партнеры» Игорь Третьяков и руководитель дирекции 
правового обеспечения  оборонного объединения имени 
Лавочкина Екатерина Аверьянова. 

Похищенные деньги, по данным следствия, были пе-
речислены на оказание юридических услуг адвокатской 
конторе «Третьяков и партнеры». Но, как считает след-
ствие, договоры оказались фиктивными, так как все не-
обходимые услуги в действительности выполнялись 
штатными сотрудниками юридического отдела НПО.  

Как стало известно, суд ранее арестовал 200 миллио-
нов рублей, принадлежащих Третьякову, также в рамках 
обеспечительных мер. Все фигуранты дела находятся под 
арестом и обвиняются по части 4 статьи 159 УК РФ — в со-
вершении мошеннических действий в особо крупном 
размере. И грозит им до 10 лет заключения.  

СЛЕДСТВИЕ

В Россию 
самолетом 
доставили 
банковскую 
мошенницу

ВКЛАД 
ДЛЯ СЕБЯ, 
ЛЮБИМОЙ

Наталья Козлова

НА РОДИНУ не по своей воле 
только что вернулась высокопо-
ставленная сотрудница одного 
из коммерческих банков. 

По требованию Генеральной 
прокуратуры РФ компетентные 
органы Черногории экстрадиро-
вали в Россию нашу гражданку 
Дарью Южакову. Ее в сопрово-
ждении сотрудников тюремного 
ведомства России и российского 
бюро Интерпола привезли в сто-
лицу к следователю, который 
уже давно ее ждал. 

На время следствия беглая 
дама останется под стражей в 
изоляторе временного содержа-
ния.

Следствие обвиняет граждан-
ку Южакову в мошенничестве в 
особо крупном размере. Если 
полиции удастся убедить суд в 
своей правоте, то ближайшие 
годы женщина проведет в ме-
стах с более суровым климатом, 
чем черногорское теплое мор-
ское побережье.

Вот в чем обвиняется бывшая 
сотрудница финансового учре-
ждения.

Доставленная в Москву дама 
в прошлой жизни трудилась на-
чальником Московского контр-
ольно-кассового отдела № 1 
коммерческого банка «Камский 
Горизонт». И на своем рабочем 
месте, как написали следовате-
ли, использовала служебное по-
ложение исключительно в лич-
ных целях. 

Полицейское следствие уве-
рено, что доказало следующее: 
Дарья Южакова с марта по сен-
тябрь 2016 года «организовыва-
ла заключение от лица своего 
финансового учреждения дого-
воров банковского вклада с гра-
жданами и принимала от них 
деньги для открытия вкладов». 
Но, взяв деньги у граждан, све-
дения о вкладчиках в базу дан-
ных банка Южакова не вносила. 

По уверению следствия, гра-
жданка вообще «не намерева-
лась исполнять взятые обяза-
тельства по возврату вкладов».

Судя по обвинениям, дейст-
вовала Южакова не в одиночку. 
Исходя из материалов следст-
вия, схема кражи денег вкладчи-
ков была хорошо организована 
и до поры до времени действова-
ла вполне успешно, не давая сбо-
ев.

Следствие уверяет, что дама 
«в составе организованной 
группы» совершила 497 эпизо-
дов хищения денежных средств 
на сумму не менее 211 230 806 
рублей. Ее коллеги, которых 
поймали, отвечают на вопросы 
следствия. И они уже знают, что 
срок за преступление, совер-
шенное группой граждан, увели-
чивается в разы. 

Но когда в воздухе запахло 
жареным, у ответственной со-
трудницы коммерческого банка 
сработала банальная женская 
интуиция. Она не стала ждать, 
когда за ней придут оперативни-
ки, и сбежала.

Поскольку Дарья Южакова, 
как оформили этот отъезд следо-
ватели, «скрылась от уголовного 
преследования и покинула тер-
риторию Российской Федера-
ции», ее объявили в розыск. 
Сначала во внутренний. И он ни-
чего не дал. 

По поручению Генеральной 
прокуратуры РФ в декабре 2017 
года банкирша была объявлена в 
международный розыск. 

Нашли банковскую даму на 
удивление быстро. И в январе 
2018 года она была задержана 
на территории Черногории по 
запросу России.

Оперативно, уже в феврале 
2018 года, Генеральная проку-
ратура направила в компетен-
тные органы Черногории запрос 
о ее выдаче России.

В самой Генпрокуратуре под-
черкнули: исключительно бла-
годаря тесному взаимодейст-
вию ведомства Юрия Чайки с 
компетентными органами Чер-
ногории в сентябре 2018 года 
удалось добиться решения о вы-
даче Дарьи Южаковой.

Процесс  В Арбитражном суде столицы рассматривается иск 
на блокировку мессенджера Telegram

Ключи на замке

Владимир Федосенко 

И
стория с блокиров-
кой ряда доменов и 
IP-адресов  истца 
компании Telegram 
вчера продолжилась 

в Арбитражном суде Москвы, где 
началось рассмотрение заявле-
ния зарегистрированной в Шот-
л а н д и и  к о м п а н и и  P r i v a t e 
Networks, владельца работающе-
го через мессенджер Telegram 
VPN-сервиса, к Роскомнадзору. 

Автор иска о якобы незакон-
ности блокировки требует при-
знать неправильными решения и 
действия госведомства по вклю-
чению принадлежащих заявите-
лю доменных имен и сетевых 
а д р е с о в  и н те р н ет- с е р в и са 
TGVPN в реестр запрещенных 
сайтов. Поэтому компания также 
настаивает, чтобы суд обязал Ро-
скомнадзор исключить домены и 
адреса из запрещенного реестра.

VPN — виртуальная частная 

сеть,  как раз использует техно-
логию, которая обеспечивает 
шифрование передаваемого тра-
фика, позволяя пользователю 
скрывать свои личные данные. 
Что и послужило поводом для на-
стойчивого требования спец-
службы предоставить ФСБ клю-
чи для дешифровки сообщений. 
Ведь не секрет, что сервис ис-
пользуется для обхода блокиро-
вок определенных интернет-ре-
сурсов.

Представитель Роскомнадзо-

ра заявил, что блокировка спор-
ных доменов и адресов осу-
ществлена по решению Таган-
ского районного суда  Москвы, 
возложившего на ведомство обя-
занность по прекращению созда-
ния технических условий для 
функционирования систем мес-
сенджера Telegram. В первую 
очередь потому,  что  «сервис по-
зволяет обходить меры, приня-
тые для ограничения доступа» и 
что «ресурсы позволяют полу-
чить доступ к распространяе-

мым в Telegram экстремистским 
материалам».

В то же время представитель 
Private Networks заявил в суде, 
что Роскомнадзор, заблокировав 
доступ к адресам и доменам ист-
ца, ограничил его право на рас-
пространение информации, пра-
во на предпринимательскую дея-
тельность, а также причинил 
экономический ущерб. 

По словам заявителя, были 
превышены полномочия, по-
скольку адреса и домены компа-
нии не содержатся в требовании 
Генпрокуратуры, на которое 
ссылается Роскомнадзор, сервис 
TGVPN не имеет отношения к 
мессенджеру Telegram, никак с 
ним не аффилирован.

Напомним, решение о блоки-
ровке сайта, по официальным 
данным, было принято на осно-
вании распоряжения Генпроку-
ратуры. Однако в документе от 
ведомства, который поступил в 
суд, говорится, что речи о блоки-

ровке IP-адреса истца не шло: в 
распоряжении говорилось об ог-
раничении доступа к семи акка-
унтам мессенджера, которые 
пропагандируют запрещенные в 
России террористические орга-
низации, а также к четырем стра-
ницам по обходу блокировок.

Роскомнадзор через суд до-
бился постановления о блоки-
ровке Telegram в России после 
того, как  мессенджер вопреки 
закону не стал предоставлять 
ФСБ ключи для дешифровки со-
общений пользователей. Ро-
скомнадзор отмечал, что дейст-
вия руководства мессенджера 
угрожают интересам государст-
ва и россиян и могут играть на 
руку террористам, которые, как 
сообщалось, активно использу-
ют Telegram для конспиративно-
го общения.

Блокировка Telegram 
по цепочке привела к проблемам 
в компаниях — партнерах этого 
мессенджера.  

Акцент

 Суд блокировал Telegram 
в России, потому что 
мессенджер не предоставил 
ФСБ ключи для дешифровкиВзяв у людей 

деньги, Южакова 
не вносила сведе-
ния о вкладчиках 
в базу данных 
своего банка 

ПРОЕКТ Наказание за фальшивые 
документы ужесточат

Срок за паспорт

Иван Петров

УЖЕСТОЧИТЬ наказание для 
всех, кто имеет дело с фальши-
выми документами, предлагает-
ся сразу двумя правительствен-
ными законопроектами, кото-
рые накануне были одобрены 
для принятия в первом чтении 
профильным комитетом Госу-
дарственной Думы. 

Максимальную уголовную 
ответственность за подделку до-
кументов предлагается увели-
чить с 2 до 3 лет колонии. Речь 
идет о подделке паспортов гра-
жданина РФ и заграничных. Кро-
ме того, попасть за решетку мож-
но будет за изготовление фаль-
шивых служебных удостовере-
ний. В первую очередь тут подра-
зумеваются документы сотруд-
ников правоохранительных ор-
ганов и спецслужб, которыми 
любят пользоваться мошенники. 

Причем согласно законопро-
екту 3 года колонии будут гро-
зить не только за изготовление 
таких корочек или фальшивых 
паспортов, но и даже просто за 
их хранение. Такие действия 
предлагается рассматривать как 
подготовку к использованию 
подложного документа.

Особо сильно будет караться 
изготовление или хранение под-

дельных корочек с разрешением 
на ношение табельного оружия.

Если за хранение фальшивок 
предлагается ввести уголовное 
наказание, то за предоставление 
ложных сведений при оформле-
нии настоящих документов — на-
казывать административно. В 
первую очередь, речь идет о па-
спортах — внутреннем и загра-
ничном. Вместо штрафа в 100 
рублей россиянам будет грозить 
5 тысяч рублей.

За предоставление ложной 
персональной информации при 
попытке получить, например, 
водительское удостоверение 
или другие документы, дающие 
владельцу какие-либо права, 
штраф повысят до 1 тысячи ру-
блей.

Наказание будет введено и за 
приобретение и перевозку под-
ложных официальных докумен-
тов для их использования и про-
дажи. За это будет полагаться до 
одного года лишения свободы 
либо принудительные работы на 
тот же срок.

Если такой документ — фальшивка, 
то лучше от него вовремя 
избавиться. Накажут строго. 
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ИНИЦИАТИВА День комсомола 
предложили сделать 
официальным 
праздником

Молодым 
рекомендуют 
союз 

Айсель Герейханова

НАКАНУНЕ 100-летия со дня основания комсомола быв-
шие руководители ВЛКСМ и другие известные люди, в 
той или иной степени связанные с этим союзом, расска-
зали о том, что для них значила организация и почему 
молодежь нельзя оставлять без опеки государства.

29 октября 2018 года Ленинскому комсомолу испол-
няется 100 лет. В этот день в 1918 году на I Всероссий-
ском съезде союзов рабочей и крестьянской молодежи 
был образован Российский коммунистический союз мо-
лодежи. «То, какими мы стали, — это заслуга комсомола. 
Он дал нам ощущение деятельной жизни, единения. Еди-
нение людей одной направленности, одних моральных 
ценностей, у нынешней молодежи этого нет», — рассказа-
ла на пресс-конференции летчик-космонавт, дважды Ге-
рой Советского Союза, депутат Госдумы Светлана Са-
вицкая. 

Первый секретарь ЦК ВЛКСМ (1968—1977) Евгений 
Тяжельников считает, что успешный опыт комсомола 
может использоваться и в современной России: «Мы по-
степенно обращаемся к опыту комсомола. Возрождены 
студенческие строительные отряды, нормы ГТО, юнар-
мия, создано Всероссийское движение школьников. Ду-
маю, что это только 
начало». 

О том, что сегод-
няшняя молодежная 
политика перенима-
ет успешные элемен-
ты комсомола, рас-
сказал и председа-
тель Российского 
детского фонда, пре-
зидент Международ-
ной ассоциации дет-
ских фондов Альберт 
Лиханов. «Сейчас президентом принято решение о том, 
что образовательные центры по опыту «Сириуса» в Сочи 
будут создаваться по всей стране. И я подумал: наконец-
то. Раньше станции юных натуралистов были во всех го-
родах. Именно там ребята получали первоначальные 
трудовые навыки», — заметил он. 

Председатель редакционного совета «Литературной 
газеты» Юрий Поляков предложил сделать День рожде-
ния комсомола официальным государственным празд-
ником: «День молодежи — день комсомола». Писатель 
также считает, что структуру организации можно воссо-
здать в России и в новом времени: «Ведь структура моло-
дежи сохранилась: у нас есть студенческая, школьная, 
рабочая, сельская молодежь. Мы остаемся многонацио-
нальным федеральным государством. Поэтому структу-
ру нужно воспроизводить, и делать эту организацию под 
эгидой государства». По мнению Полякова, сейчас моло-
дежь может объединяться вокруг государственного па-
триотизма. Экс-чемпион мира по шахматам, депутат 
Госдумы Анатолий Карпов также считает, что в огромной 
стране нужна организация, которая объединяет и укре-
пляет дружбу регионов. «Комсомол — это организация, 
которая давала людям возможность познакомиться, 
иметь общую программу. Комсомол многое сделал для 
поддержки талантов в разных областях, была выстроена 
целая система. Печально, что в 90-е годы это все развали-
лось», — заметил он. По мнению Карпова, вместо этого 
организацию можно было переформатировать в скаут-
скую, неполитизированную. «Молодежи нужно большое 
дело. Их нужно чем-то увлечь. Кто может увлечь, вопрос 
открытый», — заметил Альберт Лиханов.

Успешный опыт 
комсомола может 
использоваться 
и в современной 
России

Известные всей стране люди: Анатолий Карпов, 
Евгений Тяжельников, Михаил Гусман, Светлана Савицкая 
(слева направо) — выходцы из комсомола.
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Законопроект читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/4255

ЧП Самое дорогое ДТП произошло в центре 
столицы

Бить — 
так «Ламборгини»
Владимир Баршев

А
вария с невиданным раз-
махом произошла в центре 
столицы. Ей уже прочат 

звание ДТП года. И она того за-
служивает. Вот уж действитель-
но: нарочно не придумаешь. 

Итак, в центре Москвы всей 
ширины Нового Арбата не хвати-
ло для люксовой модели «Ауди», 
суперкара «Ламборгини Хура-
кан», «Порше», «Бентли», «Ин-
финити», «Мерседес Гелендва-
ген»...  Это хороший набор для ка-
кого-нибудь международного ав-
тосалона. И по меньшей мере две 
люксовые модели восстановле-
нию не подлежат. К счастью, 
никто не погиб и травм никаких 
не получил. Но ущерб, по самым 
скромным подсчетам, может со-
ставить более 15 миллионов ру-
блей. Именно по этой причине 
банальное ДТП без пострадав-
ших тянет на то, чтобы попасть 
в историю.

Но обо всем по порядку. Некий 
водитель, управляя «Ауди», ре-
шил развернуться через две 
сплошные. В это время ему на-
встречу ехал «Ламборгини» с но-
мерами «666». Женщина, сидев-
шая за рулем, позже утверждала, 
что двигалась она со скоростью 
60 км/ч. Но судя по видеозаписи, 
скорость ее была явно выше. 
Во всяком случае видно, как она 
вырывается вперед из потока ав-
томобилей. А тут как раз «Ауди». 
От удара элитный суперкар от-
бросило на припаркованные ав-
томобили. В результате «Порше», 
«Инфинити», «Гелендваген» 
и «Бентли» оказались тесно при-
жатыми друг к другу с характер-
ными повреждениями на кузове. 

Примечательно, что женщина 

на «Ламборгини» с номерами 
«666» спешила на встречу в ре-
сторан к женщине, которая прие-
хала туда раньше на автомобиле 
«Бентли» с номерами «333». 
На месте ДТП девушки и встрети-
лись. 

Надо сказать, что сам этот 
«Ламборгини» стоит порядка 
12 миллионов рублей. Судя по 
всему, он вряд ли подлежит вос-
становлению. К счастью или нет, 
но он не принадлежал женщине, 
сидевшей за рулем. Автомобиль 
был взят в аренду. А вот «Бентли» 
принадлежал той самой женщи-
не, которая ожидала свою знако-
мую в ресторане. 

Автомобиль «Ауди» также 
восстановлению не подлежит. 
Передней части у машины боль-
ше нет. Обломки, осколки и раз-
личные запчасти были размете-
ны на десятки метров по Новому 
Арбату. 

Все остальные автомобили по-
страдали не сильно. Однако, учи-
тывая их стоимость, ремонт 
обойдется недешево. Установить 
виновного в данной ситуации не-
сложно. Маневр да еще с грубым 
нарушением правил совершил 
водитель «Ауди». А значит, ему 
придется за свой счет возмещать 
ущерб. Ведь на такой ущерб даже 

очень сильно расширенного 
ОСАГО не хватит. 

Но слава Богу, что в результа-
те этого ДТП никому не придется 
оплачивать лечение, а тем более 
похороны. Хотя с такой манерой 
езды обоих участников аварии 
и до трагедии недалеко. 

Кстати, аварии со спорткара-
ми перестают быть редкостью 
в столице. Буквально в начале ме-
сяца на Краснопресненской набе-
режной в районе метро «Выста-
вочная» в аварию попал «Ферра-
ри 488 Спайдер» стоимостью 
22 миллиона рублей. Он врезался 
в остановившийся на светофоре 
«Ленд Ровер Дискавери». Серьез-
ных повреждений не получил ни 
тот, ни другой автомобиль. Так 
что эта авария на звание самой 
дорогой претендовать не может. 

Напомним, что в прошлом 
году и тоже в сентябре в аварию 
попал единственный каршерин-
говый «Феррари F430». Он был 
предоставлен самому активному 
пользователю каршеринга бес-
платно. Однако счастливый води-
тель не ожидал такой прыти от 
автомобиля. Он не справился с 
управлением, и родстер въехал в 
столб. К счастью, никто не по-
страдал, а сам спорткар получил 
незначительные повреждения. 

Акцент

 Ущерб от этого ДТП, 
по самым скромным подсчетам, 
может составить более 
15 миллионов рублей
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  Японский миллиардер хочет облететь вокруг спутника Земли 
в компании художников

От дисков до Луны
Константин Волков

В 
своем Twitter японский биз-
несмен Юсаку Маэдзава на-
писал: «Я с детства любил 

Луну, и вот, наконец, вместе с ве-
дущими деятелями искусств по-
лечу к ней… Просто я сделаю это 
немного раньше, чем осталь-
ные». Маэдзава намерен стать 
первым пассажиром Big Falcon 
Rocket, детища Илона Маска. 
Предполагается, что космиче-
ский корабль за неделю облетит 
вокруг Луны и вернется на Зем-
лю. Сколько Маэдзава заплатит 
за эту поездку, не сообщается.

Путешествие запланировано 
на 2023 год и должно стать пер-
вым полетом к Луне с экипажем 

на борту с момента окончания в 
1972 году американской лунной 
программы Apollo. Как заявил 
Маэдзава, он пригласит принять 
участие в полете до восьми все-
мирно известных творческих де-
ятелей. «Если бы Пабло Пикассо 
увидел Луну вблизи, какие бы 
картины он смог бы нарисо-
вать?» — задается вопросом Ма-
эдзава, поясняя свое решение ле-
теть в компании художников, 
скульпторов, фотографов и архи-
текторов.

Big Falcon Rocket (BFR), на ко-
тором предстоит лететь Маэдза-
ве со спутниками, пока еще не су-
ществует — его сейчас строят в 
бывшем морском порту Лос-Анд-
желеса, частично переделанном 

под ракетный завод. Первые ис-
пытания Маск обещает провести 
весной 2019 года, но в таких де-
лах никогда нельзя быть уверен-
ным, получится ли все в срок. 
Собственно и дата полета, 2023 
год, остается пока условной. 

Маэдзава-сан — японский мил-
лиардер, начинавший бизнес с 
нуля. Он родился в 1975 году в 
японский префектуре Тиба, в на-
чале 1990-х продавал по почте 
диски с музыкальными запися-
ми. Затем продажа по почте ди-
сков превратилась в каталожный 
магазин. И сегодня Маэдзава на 
18-м месте в списке самых бога-
тых людей Японии (822-е место в 
мире) с состоянием, согласно 
Forbes, 2,9 миллиарда долларов. 
Состояние предприниматель 
сделал, открыв крупнейший в 
Японии онлайн-магазин одежды 
Zozotown. Маэдзава также изве-
стен как большой любитель 
искусства и основатель Фонда 
современного искусства в Токио. 
В 2016 году он приобрел на аук-
ционе Sotheby’s картину извест-
ного американского неоэкспрес-
сиониста Жана-Мишеля Баския 
«Без названия» за 110,5 миллио-
на долларов — дороже, чем он, 
картины этого граффити-худож-
ника не покупал никто. На полот-
не небрежными линиями изобра-
жен кричащий черный череп. 
Сам Маэдзава, выглядящий, 
кстати, простым парнем с улицы, 
объяснил, что «на меня улица 
оказала очень сильное влияние, и 
теперь я выражаю благодар-

ность, покупая картины Баския, 
который тоже поднялся с самых 
низов».

Как бизнесмен, Маэдзава зна-
менит не только успешным он-
лайн-магазином, но и оригиналь-
ными новшествами в организации 
бизнеса. Например, с 2012 года в 
его компании Start Today введен 
шестичасовой рабочий день — для 
Японии с ее привычными перера-
ботками это весьма необычное на-
чинание. Вообще же Маэдзава 
считает, что работать более трех 
дней в неделю нежелательно — 
высвободившееся время надо от-
давать хобби, семье и отдыху.

В своем Instagram Маэдзава 
выставил фотографию, где он си-
дит на плечах у Илона Маска, оба 
смеются. Между тем коммента-
рии к фотографиям Маэдзавы 
уже полны предложений от твор-
ческих людей, которые тоже хо-
тят облететь вокруг Луны. Неко-
торые так и пишут: «Я лучший в 
мире музыкант, а также фотог-
раф, кинематографист и худож-
ник. Возьмите меня, я не боюсь 
смерти». 

Состоится ли полет Маэдзава 
— вопрос остается открытым. 
Маск рассматривает полет япон-
ца в качестве испытательного для 
проверки техники на пути к коло-
низации Луны, Марса, создания 
стартовой станции в космосе, 
размещению заправочных депо 
на трассах к Луне и планетам. Од-
нако даже его поклонники выну-
ждены говорить о таких смелых 
идеях с опаской, оговариваясь, 
что «будущее покажет».

Игорь Дунаевский

П
резидент США До-
нальд Трамп отдал 
указание рассекре-
тить и разместить в 
открытом доступе 

часть материалов расследования 
о приписываемом России влия-
нии на американские выборы в 
2016 году. Как сообщили в пресс-
службе Белого дома, поручение 
дано офису директора нацио-
нальной разведки, министру 
юстиции и ФБР. Шаг неординар-
ный с учетом того, что следствие 
еще не завершено. Но публика-
ция призвана документально 
подкрепить тезисы, которые гла-
ва государства давно озвучивает 
устно, настаивая, что расследо-
вание спецпрокурора Роберта 
Мюллера — это внутриполитиче-
ская «охота на ведьм», а не про-
блема национальной безопасно-
сти.

Рассекречиваемые докумен-
ты легли в основу серии рассле-
дований о якобы имевшем место 
сговоре между предвыборным 
штабом Дональда Трампа и Мо-
сквой, реальных доказательств 
которому не могут найти уже 

второй год. Материалы можно 
условно разделить на три пакета.

Первый из них касается по-
литконсультанта Картера Пей-
джа, который был советником 
предвыборного штаба Дональда 
Трампа в 2016 году и стал одним 
из первых фигурантов расследо-
вания ФБР. Спецслужба утвер-
ждала, что он установил контак-
ты с властями России и вступил с 
ними в сговор, и на этом основа-
нии в 2016 году при администра-
ции Барака Обамы получила от 
специального суда ордер на 
слежку за консультантом и его 
прослушку.

Белый дом распорядился опу-
бликовать запросы ФБР на полу-
чение ордера. Трамп ранее неод-

нократно настаивал, что слежка 
за советником его предвыборно-
го штаба была установлена неза-
конно и без веских на то основа-
ний, а только лишь в политиче-
ских целях, в том числе для сбора 
компромата. Как позже выясни-
лось, во многом подозрения 
спецслужбы в отношении Пей-
джа основывались на бездоказа-
тельном «досье» на Трампа. Это 
«досье» подготовил экс-агент 
британских спецслужб Кристо-
фер Стили для частной компании 
Fusion GPS, специализирующей-
ся на сборе политического ком-
промата. Fusion GPS, в свою оче-
редь, «копала» под Трампа по за-
казу Демпартии США. По мне-
нию Трампа, это свидетельствует 

об использовании  его оппонен-
тами ФБР, чтобы воспрепятство-
вать его избранию президентом 
США.

Вторая часть документов от-
носится к действиям высокопо-
ставленного чиновника минюста 
США Брюса Ора. Этот юрист сто-
ял у истоков расследования о 
якобы существующем «россий-
ском влиянии». Позже вскры-
лось, что его супруга работала в 
Fusion GPS как раз по российско-
му направлению. Об этом оче-
видном конфликте интересов чи-
новник «забыл» сообщить свое-
му руководству. Как считают со-
юзники Белого дома, чиновник 
минюста США явно злоупотре-
бил служебными полномочиями 
и играл роль посредника между 
ФБР и Fusion GPS.

Наконец, третья часть доку-
ментов — это архив текстовых со-
общений по расследованию о 
«российском влиянии» ряда вы-
сокопоставленных чиновников, 
включая возглавлявшего ФБР в 
то время Джеймса Коми, его за-
местителя Эндрю Маккабе, быв-
ших агентов спецслужбы Питера 
Стржока и Лизы Пейдж. Пресс-
секретарь Белого дома Сара Сан-

дерс сообщила, что эта перепи-
ска будет рассекречена и опубли-
кована без дополнительного ре-
дактирования.

Свое решение в Белом доме 
пояснили запросами конгресса 
США, а также желанием «обеспе-
чить прозрачность» расследова-
ния. На таком шаге действитель-
но настаивали поддерживающие 
главу государства конгрессме-
ны-республиканцы. Истинная 
цель на поверхности. Рассекре-
чивание документов должно по-
казать, что у ФБР не было веских 
оснований для начала слежки за 
предвыборным штабом Трампа. 
А значит, все это было иницииро-
вано администрацией Барака Об-
амы не во имя национальной без-
опасности, как декларировалось, 
а в политических целях — для сбо-
ра компромата на Трампа. «Эти 
документы продемонстрируют 
американцам системную кор-
рупцию и предвзятость, которые 
имели место на высших уровнях 
в минюсте и ФБР, включая ис-
пользование инструментов раз-
ведки в интересах одной пар-
тии», — заявил поддерживающий 
Трампа конгрессмен-республи-
канец Мэтт Гейтс.

42-летний японец Юсаку Маэдзава (на снимке — справа) станет первым пассажиром, который отправится к орби-
те Луны. Об этом объявил инициатор проекта Илон Маск (на снимке — слева).

Акцент

 Документы демонстрируют 
системную коррупцию и пред-
взятость на высших уровнях 
в минюсте и ФБР

Акцент

 В своем Instagram Маэдзава 
выставил фотографию, 
где он сидит на плечах 
у Илона Маска

ДИПЛОМАТИЯ

Россиянам 
стали чаще 
отказывать 
во въезде 
в Израиль

НИКАКОЙ 
ПОЛИТИКИ 

Юрий Когалов

РОССИЙСКИЕ граждане стали 
все чаще получать отказ во въе-
зде в Израиль. В 2017 году было 
зафиксировано около 1,4 тысячи 
таких случаев, за первые шесть 
месяцев этого года — уже 2,2 ты-
сячи. Как сообщили «РГ» в по-
сольстве РФ, «диппредстави-
тельство постоянно контактиру-
ет с израильской стороной по 
этому вопросу». «Проблема на-
ходится на контроле уже доволь-
но долгое время, посол встречал-
ся с представителями Израиля 
на самом высоком уровне», — от-
метили в российском представи-
тельстве.

По словам собеседника «РГ», 
с отказами во въезде сталкива-
ются не только граждане РФ, но 
и Белоруссии, Украины, Грузии. 
В последних двух странах ранее 
появились компании, предлагав-
шие получить статус политиче-
ского беженца в Израиле. За 
свои услуги они брали деньги и 
обещали все устроить. «Но миг-
рационные правила в Израиле 
довольно жесткие, и многих раз-
ворачивали уже в аэропорту 
Бен-Гурион», — отметили в по-
сольстве, добавив, что в послед-
нее время такие мошенники ста-
ли работать и в России. Недавно 
израильская сторона направила 
подробное письмо с разъяснени-
ем конкретных причин отказов, 
которое, впрочем, не удовлетво-
рило российских дипломатов. 
Правда, в посольстве не уточни-
ли, что именно их не устроило.

МВД Израиля со своей сторо-
ны отмечает, что просители по-
литического убежища часто в 
нем вовсе не нуждаются, а пре-
следуют экономические цели. 
Они пользуются безвизовым ре-
жимом для туристов, а затем 
оформляют запрос на получение 
статуса беженца. Пока вопрос 
рассматривается, такие люди 
имеют возможность легально 
работать в стране. Только за пер-
вые шесть месяцев 2018 года 
было подано 1,3 тысячи таких 
запросов от россиян. И это при 
том, что еще пять лет назад их 
было всего 14. 

ПРОВЕРКА СЛУХА

Канцлер 
Германии 
отправляет в 
отставку шефа 
контрразведки 

МЕРКЕЛЬ 
ОБВИНИЛИ 
ВО ЛЖИ 

Александр Саможнев 

КАНЦЛЕР Ангела Меркель от-
правляет в отставку президента 
федерального ведомства по ох-
ране конституции Ханса-Георга 
Маасена. Причина увольнения 
выглядит необычно — «за чрез-
мерное вмешательство в по-
вседневную политику государ-
ства». Руководитель ведомства 
не угодил главе немецкого пра-
вительства тем, что не согла-
сился с оценками правящей ко-
алиции причины  протестов 
против миграционной полити-
ки, которые не утихают в сак-
сонском  городе Хемнице, объя-
сняет  газета «Вельт». В частно-
сти, Маасен утверждал, что 
просмотр видеозаписей опро-
вергает  заявления членов пра-
вительства о начавшейся в го-
роде «охоте радикальных сил на 
мигрантов». «В этой связи есть 
все основания полагать, что 
речь идет о целенаправленной 
недостоверной информации, 
направленной на отвлечение  
внимания общественности от 
убийства в Хемнице», — утвер-
ждал руководитель немецкой 
спецслужбы.

Данное Маасеном опровер-
жение возмутило часть немец-
ких политиков, которые потре-
бовали отправить «силовика» в 
отставку.  Однако, представляю-
щий  Христианско-социальный 
союз (ХСС) министр внутрен-
них дел Хорст Зеехофер, в подчи-
нении которого находится ве-
домство по охране конституции, 
заявил о полном доверии к руко-
водителю спецслужбы. Тем не 
менее Меркель  дала понять, что 
намерена избавиться от Маасе-
на, сказавшего слишком уж не-
приглядную правду. 

Читайте также: Япония 
испытает первый 
«космический лифт» 
rg.ru/art/1587407

Во вторник в Пхеньяне прошли переговоры президента Республики Корея Мун Чжэ Ина и председателя Госсовета КНДР Ким Чен Ына. Высокого гостя в аэропорту Сунан встречали 
с военным караулом, оркестром и лозунгами «Горячо приветствуем визит президента Мун Чжэ Ина в Пхеньян!» и «Объединенными силами нации достигнем эпохи мира и процвета-
ния!». Это уже третий саммит глав двух государств. Первые две встречи состоялись в апреле и мае 2018 года.

Скандал  Глава США рассекретит документы о «российском влиянии»

Охота на Трампа

Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799

ПОТЕШНОЕ И РЕАЛЬНОЕ
МИРОВАЯ политика развивается как будто в двух изме-
рениях. 

В одном кипят страсти вокруг отношений президента 
большой страны с порнозвездами, а подчиненные вору-
ют с его стола документы, чтобы спасти торговые отно-
шения с другой страной. Там все обсуждают суровых ту-
ристов — любителей готики, которые всю жизнь мечтали 
увидеть шпиль собора в английской провинции. А еще 
разоблачают беспрерывные заговоры и вмешательства. 
Ну и много чего другого делают, что плотно заполняет 
окружающее информационное пространство. 

В другом намного скучнее, совсем не так красочно, а 
потому зачастую малозаметно. Например, ни по каким 
первым полосам и выпускам новостей не прошла скром-
ная информация о том, что гигантский контейнеровоз, 
принадлежащий датской корпорации Maersk, вышел в 
понедельник в Северное море, проделав за 18 дней путь 
от южнокорейского Пусана до норвежского Киркенеса. 
Еще через пять дней он прибудет в Бремерхафен, а потом 

в Петербург. Таким 
образом, зафикси-
рован первый слу-
чай прохождения по-
добного судна по Се-
верному морскому 
пути, что превраща-
ет мечты об альтер-
нативе Суэцкому ка-
налу во вполне ре-
альную перспективу. 
А это означает, что 
вся глобальная гео-

политика будет меняться, фокус ее сдвигается на восток 
и на север, что меняет всю традиционную призму...

Завершившийся на прошлой неделе Восточный эко-
номической форум — явление из обоих измерений. Там 
хватает светского, поверхностного и наносного, но глав-
ное содержание — неуклонное смещение фокуса мирово-
го внимания с Запада на Восток. Россия, скажем честно, 
запоздала с осознанием этой тектонической перемены. 
Наша болезненная одержимость отношениями с Евро-
пой и США, уходящая корнями минимум лет на 300 
вглубь, отвлекала, да и отчасти продолжает отвлекать от 
реальной мировой картины. Однако переоценка пусть 
медленнее, чем хотелось бы, но происходит. И постепен-
но четвертый ВЭФ выглядел уже не как торопливые по-
пытки догнать нечто ускользающее, а как серьезное ме-
роприятие, вошедшее в ряд наиболее заметных меро-
приятий в Азии. 

Валдайский клуб проводил на форуме дискуссию как 
раз о новой геополитике. В мировой суете, которая усу-
губляется в последние годы, не всегда замечают наибо-
лее фундаментальные изменения. Разговоры о подъеме 
Китая и Индии давно стали рутиной, обычно имеются в 
виду его экономические последствия. Однако не менее 
важные перемены затрагивают политику. В число дер-
жав, определяющих глобальное устройство, вошли стра-
ны, стратегическая культура и восприятие мира кото-
рых принципиально отличаются от тех, что доминирова-
ли на международной арене несколько столетий.

Один из участников обсуждения, видный индийский 
международник Самир Саран, напомнил присутствую-
щим, что деление огромного евразийского континента 
на Европу, Евразию и Дальний Восток — продукт западо-
центричного взгляда на это пространство. И само по себе 
такое деление является не естественным, а сконструиро-
ванным, результатом осмысления геополитического 
устройства мира из довольно молодой атлантической 
перспективы. Между тем исторически это была связан-
ная территория. Теперь, когда атлантизм перестает быть 
определяющим мировоззрением и испытывает пробле-
мы даже внутри самого атлантического сообщества, 
естественно оценивать Евразию как единую общность, 
где взаимодействуют очень разные, но совсем не обяза-
тельно исключающие друг друга интересы. А часто до-
полняющие друг друга.

Движение Китая по Евразии в западном направлении, 
а его проектным выражением служит инициатива «Один 
пояс, один путь», служит мощным стимулом к объедине-
нию пространства. Дело не в том, что Пекин излучает ка-
кой-то особенный альтруизм и печется о всеобщем бла-
ге, стирание барьеров вплоть до крайнего запада Европы 
ему выгодно. В классические времена, когда Евразию на-
звали геополитическим хартлэндом, местом самой се-
рьезной конкуренции великих держав, она была объек-
том их экспансии. А экспансионистское соперничество 
неизбежно порождает границы и размежевания. Сегодня 
не дробление, а именно объединение приносит выгоду 
всем участникам, поскольку главная ценность — даже не 
ресурсы, а маршруты, трассы, логистический потенциал 
и рынки, которые 
чем шире, тем бога-
че. Цель Китая, на-
пример, не «урвать» 
себе кусок побольше 
и эксплуатировать 
его, а обеспечить 
беспрепятственное 
движение на Запад. 
Это принесет куда 
больший дивиденд, а 
экономический рост 
необходим КНР для 
того, чтобы гаранти-
ровать внутреннюю 
стабильность.

Интерес Китая к 
Евразии носит впол-
не корыстный харак-
тер, однако дает 
шанс всем государ-
ствам воспользо-
ваться этим интере-
сом и ресурсами второй экономики мира. Но для этого 
опять же нужно не соперничество, а умелое сочетание 
активов, обмен потенциалами. Что, естественно, не от-
меняет торга и отстаивания собственных позиций, но с 
пониманием общего блага.

Россия пока в самом начале пути к тому, чтобы осоз-
нать себя ключевой евразийской державой и научить-
ся пользоваться открывающимися возможностями. Ев-
ропейское направление, как ни грустно звучит, сейчас 
пока превратилось в психологический балласт, кото-
рый не несет никаких перспектив, но сильно отвлекает 
от реальных дел. Со временем новая геополитика по-
влияет и на европейское позиционирование в мире, но 
пока стоит сделать акцент именно на восток. Чтобы 
оставаться в реальном, а не потешном измерении ми-
ровой политики.

Вся глобальная гео-
политика будет 
меняться, фокус ее 
сдвигается на вос-
ток и на север

Экспансионистское 
соперничество 
неизбежно поро-
ждает границы и 
размежевания. 
Сегодня не дробле-
ние, а именно объе-
динение приносит 
выгоду всем участ-
никам

Мир без правил

Федор Лукьянов
научный директор Валдайского клуба
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ТРАНСПОРТ В Германии
запустили необычный
поезд 

Слово 
за водородом 

Ольга Овчинникова

В ГЕРМАНИИ, как сообщает Радио Бремен, первый регу-
лярный рейс совершил поезд, работающий на водород-
ном топливе. Он заменил дизельные составы на 100-ки-
лометровом маршруте, соединяющем четыре северных 
немецких города Куксхафен, Бремерхафен, Бремерфёр-
де и Букстехуде. 

«Водородный» поезд способен развивать скорость до 
140 километров в час и преодолевать около 1000 кило-
метров на одной заправке. При этом, как уверяет фран-
цузская компания, разработавшая этот локомотив, у 
него практически нулевой уровень выброса вредных ве-
ществ в атмосферу: выхлопные газы ограничиваются 
лишь паром и конденсированной водой. «Конечно, по-
купка поезда на водороде обойдется дороже, чем обыч-
ного дизельного, но в обслуживании он гораздо дешев-
ле», — рассказал Штефан Шранк, менеджер проекта. А 
новаторы-французы объявили о готовности приступить 
к серийному производству поездов на водороде. Тем бо-
лее что у этой компании уже заключен контракт на по-
ставку до конца 2021 года 14 таких локомотивов для же-
лезных дорог Нижней Саксонии. В самой Франции пер-
вый водородный состав появится на рельсах к 2022 году. 
О покупке экологичных локомотивов также задумыва-
ются в Великобритании, Нидерландах, Дании, Норвегии, 
Италии и Канаде.

ТЕХНОЛОГИЯ Создан 
уникальный насос 
для сердца 

Пересадка 
отменяется

Никита Зайков, Новосибирск

В БЛИЖАЙШЕЕ время новосибирские ученые присту-
пят к испытаниям не имеющего аналогов в мире насоса 
для поддержки работы сердца. Такие устройства уста-
навливают пациентам с критической сердечной недоста-
точностью. Когда «мотор» уже настолько изношен, что 
необходима срочная операция. Но период ожидания до-
норского сердца может быть длительным, и все это вре-
мя кровообращение поддерживается имплантом. Одна-
ко современные модели имеют серьезные недостатки. 
По конструкции они напоминают турбину с лопатками. 
Вращаясь и перегоняя кровь, они могут разрушить ее 
форменные элементы. Другой минус — цена: насос запад-
ного производства 
стоит около 10 мил-
лионов рублей.

Сибирские уче-
ные Центра хирур-
гии аорты, коронар-
ных и перифериче-
ских артерий клини-
ки имени Мешалки-
на создали принципиально новую конструкцию насоса. В 
нем кровь гонит не ротор, а набор дисков. Идею приме-
нить их для разгона жидкости высказывал еще Никола Те-
сла, в наше время ученые из Института теоретической и 
прикладной механики СО РАН разработали подобные 
узлы для систем вентиляции. И вот кардиологи решили 
применить такую механику для крови, на что выдан грант 
Российского фонда фундаментальных исследований.

— Главное достоинство дискового насоса в том, что он 
не разрушает кровь, — говорит доктор медицинских 
наук Александр Чернявский. — Дело в том, что при вра-
щении диска возникает центробежная сила, которая вы-
талкивает к его краям плазму крови. Здесь возникает 
пограничный слой, который плотно прилегает к повер-
хности диска. А сама кровь с ним не контактирует, а зна-
чит, практически не повреждается.

Всего в насосе 16 дисков, толщина каждого — 0,5 мм, 
расстояние между ними — 0,4 мм. По оценкам авторов, 
такой насос будет примерно в пять раз дешевле зарубеж-
ных. И еще один важный плюс. Российское устройство 
держит заряд около 10 часов, в то время как существую-
щие модели — не более четырех. Поэтому пациенту при-
ходится в течение ночи подзаряжать «двигатель» сердца.

Кроме того, авторы готовы обеспечить круглосуточ-
ную техническую поддержку насоса. Он будет в режиме 
онлайн передавать на пульт техподдержки как данные о 
техническом состоянии, так и реакции организма на им-
плант. Даже при минимальных отклонениях специалисты 
помогут настроить нормальную работу насоса.

— Такой насос не только позволит пациентам спокойно 
дожидаться донорского сердца, но в ряде случаев даже мо-
жет вообще исключить потребность в пересадке, — говорит 
Александр Чернявский. — Что касается потребности в та-
ких системах, то только на территории Сибирского феде-
рального округа, где живут порядка 18 миллионов чело-
век, ежегодно мы могли бы выполнять около 120 операций 
по пересадке сердца у пациентов с критической сердечной 
недостаточностью. В масштабах всей страны это может 
быть больше тысячи операций.

Новый насос уже прошел первые испытания, пока-
зав крайне щадящее воздействие на кровь. Дальнейшие 
проверки на животных должны выявить, как насос по-
ведет себя в живом организме, как будет греться, пере-
качивать кровь и каким образом она отреагирует на 
опытный образец.

КАК У НИХ? Названы лауреаты веселой научной премии

Получили по Шнобелю
Аркадий Симонов

Е
й награждают «за достиже-
ния, которые заставляют 
сначала засмеяться, а по-

том — задуматься». В церемонии, 
которая напоминает карнавал с 
шутовским оркестром, издева-
тельскими докладами, участву-
ют и от души веселятся даже лау-
реаты Нобелевской премии. Каж-
дый номинант получил в награду 
10 трлн зимбабвийских долла-
ров. На речь ему отведено всего 
60 секунд, а затем восьмилетняя 
девочка произносила: «Пожа-
луйста, хватит. Мне скучно».

Премия в области здорового 
питания присуждена команде 
британцев, которые доказали, 
что людоедство во времена пале-
олита не могло дать нашим пред-
кам достаточно питательных 
элементов по сравнению с тра-
диционной пищей. Дело в том, 
что человеческое тело содержит 
мало калорийи не может удов-
летворить потребности в пита-
нии даже небольшой группы лю-
дей в течение даже одного дня. 
Ученые подсчитали, что оно со-
держит 125 килокалорий, что во 
много раз меньше, чем калорий-
ность убитого мамонта или би-

зона. Вывод: на убийство чело-
века только ради еды было глупо 
тратить полезное время и энер-
гию.

В номинации «медицинское 
образование» победил японец 
Акира Хориучи, автор статьи 
«Колоноскопия в сидячем поло-
жении: уроки, выученные благо-
даря самостоятельной колоно-
скопии». Он отмечает, что хотя 
обычно колоноскопия произво-
дится в лежачем положении, но 
ее можно делать сидя, причем 
самостоятельно. Для этого под-
ходит разработанный японской 
фирмой детский колоноскоп. Бо-
лее того, такая процедура проста 
и эффективна. К такому «глубо-
комысленному» выводу он при-
шел, лично проведя ряд экспери-
ментов.

Премии по химии удостоены 
ученые, изучавшие, как человече-
ская слюна очищает грязные по-
верхности. Оказалось, что она ра-
ботает более эффективно, чем рас-
творитель уайт-спирит, толуол, 
изооктан и разбавленный наша-
тырный спирт. Особенно хороша 
слюна для очистки позолоченных 
поверхностей.

Шнобелевская премия мира 
досталась ученым, изучавшим во-
пли и ругательства водителей ав-
тотранспорта. Вывод: на проявле-

ние таких признаков агрессии на 
дороге, как крики и проклятия, 
влияют стресс водителя, уста-
лость и персональные особенно-
сти. А премия в области литерату-
ры присуждена коллективу, кото-
рых мучил вопрос: почему люди 
не любят читать инструкции к 
различной технике.  Авторы выя-
снили, что мужчины читают ин-
струкции чаще женщин, а меньше 
всего их читает молодежь. 

Премия по экономике достает-
ся канадцам, которые изучали, по-
могает людям издевательство над 
куклой вуду, изображающей их 
ненавистного босса. Недовольные 
могли жечь кукол, протыкать 
иголками, щипать клещами. Ока-
залось, что такой простой и без-
вредный акт возмездия позволяет 
людям чувствовать себя спокой-
нее и восстановить свое чувство 
справедливости.

Премия по биологии досталась 
шведам, доказавшим, что человек 
на вкус может определить вино, в 
котором побывала муха. Такие 
вина эксперты называли более 
крепкими и с более сильным запа-
хом. Ученым осталось разобрать-
ся, почему в ходе эволюции люди 
научились ощущать на вкус этот 
феромон.

Премии по медицине удостое-
но исследование урологов. Дока-
зана эффективность аттракциона 
«американские горки». По утвер-
ждению авторов, поездка по лета-
ющим вверх и вниз рельсам выво-
дит из почек камни. Правда,  толь-
ко в 70 процентов случаев. При-
чем лучше всего садиться в по-
следний вагончик — вероятность 
успеха намного повышается. 

ЛАБОРАТОРИЯ 

На МКС будут 
выращивать 
живые органы 

3-D ХИРУРГ 
НА ОРБИТЕ 

Юрий Медведев

УНИКАЛЬНЫЙ эксперимент го-
товят ученые Объединенного 
института высоких температур 
РАН и одной из российских ком-
паний, которые занимаются 3D-
технологиями. Они намерены 
напечатать щитовидную железу 
мыши. Казалось бы, что здесь но-
вого? Ведь подобные экспери-
менты уже ставят в разных лабо-
раториях мира, в том числе и в 
России. Уникальность в том, что 
он будет проведен на Междуна-
родной космической станции. 

— Наш метод позволяет созда-
вать орган намного быстрее, а 
главное жизнеспособнее, чем 
все ныне существующие, — ска-
зал корреспонденту «РГ» канди-
дат физико-математических 
наук Михаил Васильев. — Именно 
для этого придется подняться в 
космос, где нет гравитации. 

Здесь надо напомнить суть 
3D-печати. Сегодня на таких 
принтерах уже печатают ору-
жие, дома и даже автомобили. 
Прорывом стала в свое время по-
пытка печатать живые ткани. 
Пока это звучит как фантастика, 
но совсем скоро станет реально-
стью. Периодически появляются 
сообщения, что в ведущих лабо-
раториях из эмбриональных 
клеток печатают разные ткани 
животных, потом их «устанавли-
вают», и подопытные вполне 
нормально живут. Так что прин-
ципиальная возможность проде-
монстрирована. Следующая ста-
дия: как сделать изготовление 
запчастей наиболее простым и 
эффективным. 

— Есть разные варианты печа-
ти органов, а самые передовой — 
самосборка клеток на специаль-
ном каркасе, — объясняет Васи-
льев. — Когда образец сформиро-
вался, его снимают, а каркас 
убирают. Мы предлагаем вообще 
обойтись без каркаса, что в кор-
не меняет технологию. 

Физики предложили собрать 
орган в магнитной ловушке. Но 
клетки не металл, магнитом не 
притягиваются. Именно так, на-
верное, рассуждали и конкурен-
ты россиян.  Во всяком случае, 
статья в престижном журнале о 
новом методе биопечати на 3D-
принтере стала, по словам Васи-
льева, для многих специалистов 
откровением. 

— Да, клетки магнитом не при-
тягиваются, но они являются ди-
амагнетиками, а значит, им от-
талкиваются, — говорит уче-
ный. — Это свойство мы и решили 
использовать. Если совсем 
просто, то суть в следующем. 
Прежде всего требовалось со-
брать, а точнее, сбить в кучу 
множество эмбриональных кле-
ток, чтобы они контактировали 
друг с другом. Таким пастухом и 
стало магнитное поле, но особой 
конфигурации. Это своеобраз-
ная магнитная ловушка, или 
магнитная яма. Она создается с 
помощью хитрых манипуляций 
сразу нескольких полей. А даль-
ше схема уже известная, отрабо-
танная во многих эксперимен-
тах. Создается благоприятная 
питательная среда, чтобы клет-
ки начали прорастать друг в дру-
га, и в итоге появился живой ор-
ган. 

Но зачем переносить экспе-
римент в космос? Что мешает та-
ким же способом печатать орга-
ны на Земле? По словам Василье-
ва, для создания таких ловушек 
нужны очень сильные поля, 
мощные магниты. А вот в невесо-
мости все это на порядки мень-
ше, а потому создание органов 
становится вполне реальным де-
лом. Эксперимент должен на-
чаться уже в ближайшие недели.  
Пока речь идет о печати органов, 
на которых можно на орбите из-
учать влияние космической ра-
диации и других неблагоприят-
ных факторов, не используя в та-
ких экспериментах животных. А 
в перспективе при необходимо-
сти печатать на корабле и орга-
ны человека, который отправит-
ся в далекий космос. Такой при-
нтер сможет обеспечить запча-
стями при для здоровья космо-
навта.  Если заглядывать еще 
дальше, то после отработки но-
вой технологи в космосе она мо-
жет «опуститься» на Землю и 
дать мощный импульс современ-
ной трансплантологии. Ведь у 
врача под рукой всегда будут за-
пчасти человека.

Ракурс Как воспитание влияет на гены 

Включить счастье 

Юрий Медведев 

С
частье в значитель-
ной мере зависит от 
наших генов! А точ-
нее, от них зависит 
н а ш е  в о с п р и я т и е 

мира, людей, разнообразных си-
туаций, в которые мы попадаем. 
Такой вывод можно сделать из 
исследования ученых Института 
общей генетики РАН. 

Нет, они не нашли тот самый 
ген счастья, о чем периодически 
сообщают в различных СМИ. И 
вряд ли вообще когда-нибудь най-
дут, так как это чувство зависит 
от множества генов, каждый из 
которых не является определяю-
щим, и только в гигантском ан-
самбле они делают человека спо-
собным испытывать лучшее из 
наших чувств. Такая же ситуация 
, кстати, и с генами гениальности. 
Многое должно сойтись в генном 
оркестре, чтобы появились но-
вые Пушкины или Моцарты. 

Правда, генетики нашли зацеп-
ку, которая позволяет прибли-
зиться к пониманию того, как ми-
ровосприятие зависит от генов. В 
свое время в Голландии генетики 
изучали семью, в которой повы-
шенная агрессия передавалась по 
наследству. Конкретно речь шла 
об одном из ферментов (моноами-
ноаксидаза А), который выполнял 
важнейшую роль в работе мозга. 
Оказалось, что у членов голланд-
ской семьи по мужской линии из 
поколение в поколение не работа-

ет ген, который управляет выра-
боткой данного фермента. Имен-
но это и стало, по мнению ученых, 
причиной феномена наследствен-
ной агрессивности. Кстати, когда 
этот ген удалили у мышей, то еще 
недавно миролюбивые самцы 
превратились в настоящих буя-
нов. 

Дальнейшие исследования 
больших групп людей, в том числе 
и преступников с повышенной аг-
рессивностью, показали, что гол-
ландская семья уникальна, только 
у ее мужчин ген полностью вы-
ключен. Но тогда все остальное че-
ловечество должно улыбаться и 
дарить друг другу цветы? И ника-
кой агрессии? Если бы было так, 
человечество не выжило бы как 
вид. Именно агрессия помогала 
противостоять враждебным си-
лам, которые окружали наших да-
леких и недалеких предков. Но му-
драя природа сделала так, что ген 
кодирует фермент в двух вариан-

тах. Когда ген активный, вещества 
наработается много, менее актив-
ный — значительно меньше. Что 
влияет на реакцию разных людей 
на разные ситуации. 

— Мы изучали этот ген на боль-
ших популяциях в нескольких ре-
гионах страны, — сказала корре-
спонденту «РГ» доктор биологи-
ческих наук Светлана Борин-
ская. — Открылась очень любопыт-
ная картина. Люди из одного райо-
на в зависимости от того, какой ва-
риант у них гена, по разному вос-
принимают, насколько опасна 
окружающая их обстановка. По-
нятно, когда, скажем, в Кабарди-
но-Балкарии говорят, что живут в 
более опасной обстановке, чем в 
Чувашии. Но в Кабардино-Балка-
рии один вариант гена «дает» бо-
лее частый ответ, что вокруг меня 
опасно, а другой реже. Примерно 
такая картина на Алтае, в Ленин-
градской области и других регио-
нах. Казалось бы, люди в одном ре-

гионе живут примерно в одной об-
становке, но в зависимости от ва-
рианта гена по-разному оценива-
ют ее опасность. Хочу подчер-
кнуть, что это восприятие не опре-
деляется геном, но он оказывает 
на это мироощущение существен-
ное влияние. 

Получается, что мы полностью 
зависим от генного наследства? И 
все свои поступки можем списать 
на не слишком неудачный вари-
ант того или иного гена? Как ко-
роль в пьесе «Обыкновенное 
чудо», сделав злой поступок, 
оправдывался: это во мне дядя за-
говорил, такой негодяй был. Мо-
лодая наука эпигенетика дает от-
вет на этот вопрос. Она изучает, 
как условия жизни могут повли-
ять на наши гены. И если еще не-
давно считалось, что подобное не-
возможно, то сейчас все больше 
фактов, которые подтверждают 
обратное. 

— В частности, изучается, как 
взаимодействуют гены, которые 
отвечают за выработку гормона 
стресса кортизола, и условия вос-
питания, — говорит Боринская. — 
Во время экспериментов только 
родившихся крысят брали от ма-
тери, что было для них сильным 
стрессом, а потом возвращали. 
Оказалось, гормон стресса у них и 
у животных с благополучным дет-
ством работает по-разному. Что 
во многом определило их поведе-
ние в дальнейшей жизни. Особи с 
трудным детством более пугливы, 
слишком нервно реагируют на 

разные внешние факторы и, что 
интересно, хуже обучаемы. 

Сегодня уже понятно, в чем ге-
нетическая причина такого влия-
ния стресса. Дело в том, что на 
ДНК он оставляет след в виде так 
называемых метиловых меток, ко-
торые снижают уровень активно-
сти гена, а значит, и выработки 
гормона противостоящего стрес-
су. Конечно, ученые на этом не 
остановились, они изучали людей, 
которые воспитывались в благопо-
лучных семьях с двумя родителя-
ми и в неполных с одним. Картина 
получилась ожидаемая: в непол-
ных метильные группы на ДНК, 
сниженная активность гена, боль-
шая подверженность к стрессам. 
Такие люди чувствуют себя более 
тревожно, мир чаще представляет-
ся ИМ опасным. но что важно — в 
экспериментах на крысах показа-
но, что если мать заботливая, тща-
тельно вычесывает и вылизывает 
детеныша после стресса, то ме-
тильные метки с днк снимаются и 
работа гена возвращается к норме.

Словом, генетика позволяет 
взглянуть на человека, на его ми-
роощущение, чем давно занима-
ются психологи, педагоги, фило-
софы, с принципиально другой 
стороны. Она в конкретных экспе-
риментах объясняет многие выво-
ды гуманитариев, показывает но-
вые аспекты, которые надо учиты-
вать и обществу, и отдельному че-
ловеку. 

Стресс, особенно в детстве, 
оставляет след в наших генах. 

В церемонии с шутовским оркестром, издевательскими докладами участвуют и лауреаты Нобелевской премии. 

Акцент

  Премия мира досталась 
ученым, изучавшим вопли 
и ругательства водителей 
автотранспорта 

Акцент

 Король в пьесе 
«Обыкновенное чудо», сделав 
злой поступок, оправдывался: 
это во мне дядя заговорил, 
такой негодяй был

3D-принтер сможет 
в полете напечатать 
запчасти в случае 
опасности для здо-
ровья космонавта 

Этот насос в пять 
раз дешевле зару-
бежных моделей

Созданный сибиряками сердечный насос не разрушает кровь.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Учиться 
не поздно ни перед 
пенсией, ни на пенсии

Серебряный 
студент

Любовь Проценко 

ПЕРВУЮ годовщи-
ну отмечает создан-
ный на базе Москов-
ского городского пе-
дагогического уни-
верситета Серебря-
ный университет. У 
него уже есть не 
только первые вы-
пускники, но и втрое 
больше стало сту-
дентов. А скоро ста-
нет еще больше, так 
как сейчас разраба-
тываются програм-
мы, рассчитанные 
на обучение людей 
предпенсионного 
возраста. Подробно-
стями поделилась с 
«РГ» директор института непрерывного образования 
Марина Шалашова. 

Марина Михайловна, расскажите, пожалуйста, кого учат 
в Серебряном университете? 
МАРИНА ШАЛАШОВА: Дополнительное образование у нас мно-
гие годы получали москвичи всех возрастов. Дети начи-
ная с 5 и до 17 лет, студенты, взрослые…Не хватало в 
этой цепочке только ветеранов. Но три года тому назад 
мы выиграли у департамента труда и защиты населения 
Москвы контракт на обучение пенсионеров компьютер-
ной грамотности. Наши педагоги были поражены, как ве-
лика у старшего поколения потребность в образовании! 
Провели мониторинг, чему еще бы пожилые москвичи 
хотели учиться и что мы могли бы им предложить. Депар-
тамент труда и соцзащиты населения нас поддержал. Мы 
получили финансирование на открытие трех тысяч бес-
платных мест конкретно для пенсионеров. За первые же 
две недели получили 10 тысяч заявок. Зачислили 3 тыся-
чи человек. Остальных попросили подождать. В этом 
году контрольная цифра приема в Серебряный универ-
ситет —  9 тысяч человек. Первый поток сел за парты 20 
августа,  у остальных занятия начнутся в конце сентя-
бря — наши студенты хотят  завершить свои дачные дела.

И чему они учатся?
МАРИНА ШАЛАШОВА: Самый популярный факультет — IT. На 
нем преподают уже не азы компьютерной грамотности, а 
информационное пространство столицы. Цель — помочь 
старшему поколению овладеть ресурсами, имеющимися 
в цифровой Москве. Чтобы пенсионер мог взять по ин-
тернету талон к врачу, вызвать такси через приложение, 
оплатить квартиру онлайн и т.д. На втором месте — фа-
культет иностранных языков. И тут прежде всего ценит-
ся практический уклон. Наши будущие студенты говори-
ли нам: хочу сама за границей спросить: как пройти на 
такую-то улицу? Или катаясь в Альпах на лыжах, общать-
ся без переводчика с зарубежными сверстниками. На 
третьем месте — факультет по истории культуры Москвы. 
Большинство из тех, кто его выбирает, знают  историю 
своего района лучше любого экскурсовода. Но как выя-
снилось, многим этого мало, им интересна вся Москва. 
На психологическом факультете тоже изучают не отвле-
ченную теорию, а  с маститыми психологами ищут, на-
пример, ответы на  вопросы, возникающие у бабушек и 
дедушек во взаимоотношениях с детьми и внуками. По-
лезен и факультет «Здоровье и безопасность». Одна из 
его программ по правовой и финансовой грамотности 
адресована конкретно пожилым, которые чаще всего 
становятся жертвами мошенников. Да и о культуре здо-
рового питания лучше поговорить со специалистами, а 
не с соседкой. Тем же, кто всегда молод душой, адресован 
наш факультет культуры и творчества. На его занятиях 
изучают музыку вместе с профессиональными музыкан-
тами, изготавливают кукол и т.д. 

В Серебряном университете можно получить и рабочие 
специальности? 
МАРИНА ШАЛАШОВА: Да, мы предусмотрели такую возмож-
ность, когда еще и речи не шло о пенсионной реформе. Уви-
дели, что часть пенсионеров, уйдя с работы, еще полны сил 
и не готовы жить на одну пенсию. Поинтересовались в цен-
трах занятости, какие есть вакансии без ограничений по 
возрасту. Выбрали шесть: няни, рабочего зеленого хозяй-
ства, билетного кассира, изготовителя кукол, кладовщика 
и столяра. Записались на объявленный 160-часовой курс 
240, окончили 208 человек. Сдали экзамен, получили сви-

детельство, дающее 
право на работу по 
специальности. При-
гласили представите-
лей центра занято-
сти. Убедились: ка-
дры наши могут тру-
доустроиться, что на-
зывается, влет. Осо-
бенно няни. Где еще 
найдешь няню-мо-

сквичку, прекрасно образованную, воспитанную, как пра-
вило, с иностранным языком, а то и не одним? Да и самим 
няням оплата 400 рублей в час — сегодняшняя такса в Мо-
скве — не лишняя. На курсы рабочих зеленого хозяйства 
тоже был конкурс —  три человека на место. 

Ну, а сейчас в рамках пенсионной реформы думаете что-
нибудь предложить людям, чей выход на пенсию откла-
дывается на пять лет? 
МАРИНА ШАЛАШОВА: Да, будем предлагать программы и для 
этой категории. Спрос будет, не сомневаюсь. Ведь среди 
наших студентов в первый год уже было 5% работающих 
пенсионеров. Они пришли за знаниями, которые могут 
сделать их более конкурентоспособными и лучше вы-
полнять свои профессиональные обязанности. Напри-
мер, освоив IT пространство на уровне продвинутого 
пользователя, пожилой бухгалтер не только не уступит 
молодому коллеге, но и с его опытом становится более 
ценным сотрудником. Чтобы точнее понять, какие имен-
но нужны программы, запустили опрос среди  «серебря-
ных» студентов. Но кое-какие выводы уже сделали. На-
пример, не все москвичи с высшим образованием готовы 
перейти на рабочий уровень. Им кажется это снижением 
социального статуса. А если, скажем, пожилому юристу 
пройти программу профподготовки и дать ему профес-
сию педагога, он сможет работать учителем права в кол-
ледже или даже институте. Лингвист по образованию 
сможет преподавать иностранный язык.Это я пока гово-
рю лишь навскидку. Но уже с января, надеюсь, мы смо-
жем реализовать идею профподготовки и предложить ее 
москвичам. 

ИНФРАСТРУКТУРА «РГ» следит за проектом строительства Московских центральных 
диаметров

Точки перехода
Светлана Батова 

Ж
ители всего столичного 
региона с нетерпением 
ждут появления Мо-

сковских центральных диаме-
тров, которые должны стать, по 
сути, наземным метро по Под-
московью. Отправляясь по ним 
в столицу, не обязательно будет 
добираться до одного из цен-
тральных вокзалов. Например, 
как сообщил и.о. руководителя 
департамента строительства 
Москвы Андрей Бочкарев, с 
МЦД-2 Нахабино — Подольск 
можно будет пересесть на лю-
бую из четырех станций строя-
щейся Большой кольцевой ли-
нии метро. Где еще МЦД-2 пере-
секается с метро, выясняла 
«РГ». 

Напомню, Московский цен-
тральный диаметр, или МЦД-2, 
создается на базе действующих 
Курского и Рижского направле-
ний пригородных поездов. К 
2019—2020 годам по ним запла-
нирован запуск городских элек-
тричек в тактовом движении, 
которые будут ходить с интер-
валом 4—6 минут. 

Сейчас электрички ходят по 
расписанию с технологически-
ми окнами. Но в принципе, дое-
хать на них можно практически 
до всех линий метро. Пассажи-
ры из Нахабино или Красногор-
ска могут выйти в Тушино, что-
бы попасть на Таганско-Красно-
пресненскую линию. Через пару 
остановок — Ленинградская, ря-
дом с которой «Войковская» За-
москворецкой линии метро. За-
тем на Дмитровской — пересад-
ка на серую ветку, на Ржевской 
— на оранжевую. Дальше на Ка-
ланчевской поезд подвозит к 

«Комсомольской» Кольцевой и 
Сокольнической веток, затем — 
на Курский вокзал с пересадка-
ми на «Курскую». Далее — от-

крытая железнодорожная стан-
ция Новохохловская с пересад-
кой на одноименную станцию 
МЦК. Дальше — Царицыно, сно-

ва с пересадкой на зеленую ли-
нию метро, и Текстильщики — с 
пересадкой на фиолетовую вет-
ку. 

Когда поедет МЦД-2, в четы-
рех местах можно будет пере-
сесть и на Большую кольцевую 
линию метро. Для этого согла-
сно проекту нового транспор-
тного каркаса Москвы, опубли-
кованному на портале мэра Мо-
сквы, на МЦД-2 планируется по-
строить новую железнодорож-
ную станцию Марьина Роща 
между Дмитровской и Ржевской 
— с нее можно будет пересесть 
на строящуюся «Шереметьев-
скую» Большой кольцевой. В 
транспортном узле, куда сейчас 
входят Ржевская Курского же-
лезнодорожного направления и 
«Рижская» метро, добавится 
еще одна «Ржевская» — Большой 
Кольцевой линии. 

Третья пересадка появится 
на юго-востоке города — со стан-
ции «Текстильщики» Большой 
кольцевой на железнодорож-
ную станцию Текстильщики 
Курского направления. И чуть 
дальше, в Печатниках, построят 
новую железнодорожную стан-
цию, с которой так же удобно 
будет пересесть и на БКЛ, и на 
действующую станцию Лю-
блинско-Дмитровской ветки. 

Напомню, движение по еще 
одному Московскому централь-
ному диаметру, МЦД-1 «Один-
цово — Лобня», власти планиру-
ют запустить также в конце 
2019-го — начале 2020 года. Хо-
дить поезда по диаметрам будут 
по расписанию как в метро — с 
5.30 утра до 1.00 ночи. Билеты 
на них будут интегрированы в 
городскую систему. По оценке 
экспертов, реализация шести 
первых проектов МЦД длиной 
446 км разгрузит всю транспор-
тную инфраструктуру столицы 
на 10—12%. 

Жилье Почему москвичи стали охотнее брать ипотеку

Новоселье в кредит
Александр Мелешенко 

В 
Москве настоящий жи-
лищный бум — ипотеч-
ных кредитов с января 
по июль выдано в 1,7 
раза больше, чем за тот 

же период прошлого года. При-
чем растет не только кредитова-
ние, но и общее число сделок по 
покупке жилья, а также масштаб 
жилищного строительства в сто-
л и ц е .  О б  э т о м  с о о б щ и л а 
и.о.заммэра столицы по вопро-
сам экономической политики и 
имущественно-земельных отно-
шений Наталья Сергунина. 

В столичном управлении 
Росреестра «РГ» предоставили 
данные, которые дополнили эту 
картину. Из них следует, что в ян-
варе — августе, то есть за восемь 
месяцев с начала 2018-го, рост 
ипотеки составил 73%: москви-
чи оформили 54 828 кредитов на 
жилье против 31 695 за это же 
время в прошлом году. Картину 
немного испортил август, когда 
ипотеку оформили  на 5% мень-
ше жителей столицы. Августов-
ское снижение эксперты объя-
сняют тем, что на этот месяц 
приходится пик отпусков. К тому 
же на первый план для многих го-
рожан в это время выходит под-
готовка к новому учебному году. 
Руководитель столичного управ-
ления Росреестра Игорь Майда-
нов говорит, что август по коли-
честву договоров купли-прода-
жи жилья уже пять лет подряд 
уступает июлю. «Разница по 
сделкам в 2017 году – минус 3%, 
в 2016 – минус 4,5%, наибольшее 
падение – 16% – отмечалось в 
2015 году», - вспоминает он. 

Тем не менее нынешний август 
по сравнению с прошлым все рав-
но демонстирует уверенный рост 
по всем показателям. По ипотеке - 
на 65%, договоров долевого уча-
стия на жилье заключено  в полто-
ра раза больше, то есть квартиры в 
новостройках стали покупать по-
чти в полтора раза чаще. «Похо-
жую динамику демонстрирует и 
вторичный рынок жилой недви-
жимости, — отмечают в управле-
нии Росреестра по Москве. — В  
этом августе мы зарегистрирова-
ли 12 721 переход прав по догово-
рам купли-продажи жилья. Это на 
4% меньше, чем в июле (13 270), 
но на 21% больше, чем в послед-
нем месяце лета 2017 года 
(10 521)». 

Оживили рынок недвижимо-
сти по мнению экспертов, сразу 
несколько факторов. Во -первых, 
ставки ипотечных кредитов сей-
час довольно низкие, а цены на 
жилье в Москве продолжают сни-
жаться. В условиях высокой кон-
куренции застройщики предлага-
ют массу скидок, активнее сотруд-
ничают с банками. Растут  в Мо-
скве и объемы жилищного строи-

тельства — как сообщили «РГ» в де-
партаменте экономической поли-
тики и развития, в январе — июле  
введено более 1,2 млн кв. м жи-
лья — или на 15,7% больше, чем за 
тот же период 2017 года. Сказыва-
ется и стабильный рост зарплат 
горожан, которые спешат конвер-
тировать дополнительные доходы 
в квадратные метры. По послед-
ним данным Мосгорстата, сред-
няя зарплата в Москве в июне это-
го года превысила 90 тысяч ру-
блей и выросла по сравнению с 
июнем прошлого года на 13,8%. 

Среди других факторов, под-
талкивающих москвичей на по-
купку  жилья, опасение, что из-за 
нестабильности рубля и увеличе-
ния ключевой ставки ипотека по-
дорожает. Этим  же эксперты  
объясняют то, что даже летом, 

когда обычно рынок недвижимо-
сти стоит, в этом году активность 
покупателей росла. «Учитывая, 
что Центробанк 14 сентября по-
высил ключевую ставку на 
0,25%, многие наверняка будут 
стремиться оформить ипотеку по 
текущим относительно невысо-
ким ставкам — еще свежи  воспо-
минания о 2014—2015 годах, ког-
да ставки по ипотеке  взлетели 
после девальвации рубля и реше-
ний ЦБ», — прогнозирует генди-
ректор одной из девелоперских 
компаний Роман Сычев. 

Все больше москвичей считают, что вложение в жилье все-таки наилучший способ сохранения денег.

Акцент

 Жилищный бум эксперты 
объясняют низкими ставками 
ипотеки и снижением  
цен на жилье в Москве 

РАКУРС 

Граффити 
взяли 
под двойное 
наблюдение 

ВОЛАНД 
НЕ ВЕРНЕТСЯ 

Сергей Жуков 

ГРАФФИТИ в столице с каждым 
годом набирают популярность. 
Но впишутся ли уличные рисун-
ки в образ города, теперь пред-
стоит решать художественному 
совету Москомархитектуры. 

Вопрос нелегальных граффи-
ти, терзавший столицу не один 
год, узаконили минувшей ве-
сной. Теперь любой, кто хочет 
разукрасить дом или офисный 
центр, должен обратиться в худ-
совет Москомархитектуры. Быть 
или не быть рисунку, решат эк-
сперты в области архитектуры, 
истории и культуры. Но разре-
шение на руках — только полдела. 
Еще нужно заручиться поддер-
жкой собственников здания, а в 
случае с жилым домом — согласи-
ем его жильцов. Их позиция за-
крепляется договором. Без этого 
документа «колдовать» на сте-
нах творцы не имеют права. Ина-
че придется сделать «все как 
было» за свой счет. 

По мнению депутата Мосгор-
думы Евгения Герасимова, граф-
фити должны быть аккуратно 
вписаны в облик города и не ме-
шать городской архитектуре. «Я 
буду представителем в худсовете 
от столичного парламента. Вме-
сте с коллегами мы разрешим все 
разноглася и конфликтные ситуа-
ции, — пояснил «РГ» Герасимов. — 
Но очень важно, чтобы в числе эк-
спертов были представители раз-
ных сторон — от мэрии, организа-
ций культуры и Думы, иначе эта 
работа будет неполноценной». 

Скандалы на почве граффити 
в Москве, напомню, случались 
неоднократно. Например, жите-
лей дома на Садово-Спасской 
улице возмутил рисунок с героя-
ми легендарной саги «Звездные 
войны». После волны недоволь-
ства его в итоге закрасили. Такая 
же участь досталась Воланду из 
«Мастера и Маргариты». Одно-
му москвичу не понравилось, 
что на его родном доме в районе 
Патриарших прудов изображена 
всякая чертовщина. Хотя худож-
ники заранее пообщались с 
местными жителями и обсудили 
будущий образ. Задумку однако 
оценили не все.

ТРАНСПОРТ 

Пассажирам
метро 
желают 
доброго утра 

КАЖДЫЙ РАД

Светлана Батова 

МАШИНИСТЫ поездов в метро 
начали приветствовать пассажи-
ров, как командиры воздушных 
судов: представляясь и желая 
приятной поездки. Это еще одна 
часть программы столичного ме-
трополитена по «очеловечива-
нию» общения с горожанами и 
гостями столицы. 

Согласно должностной ин-
струкции машинисты здорова-
ются с пассажирами с утра, в пер-
вой поездке на первой станции, 
откуда стартует поезд. В динами-
ках перед привычным «Осторож-
но, двери закрываются» звучит 
«Доброе утро! Вас приветствует 
машинист такой-то, желаю вам 
приятной поездки». «Эта практи-
ка призвана персонифицировать 
поездки, познакомить пассажи-
ров с человеком, который персо-
нально отвечает за их безопа-
сность и комфорт во время нахо-
ждения под землей», — говорят в 
пресс-службе метрополитена. 

Перед тем как перейти к тако-
му прямому почти дружескому 
диалогу, подземке удалось сна-
чала задать другой тон и в объяв-
лениях о ремонте эскалаторов 
или иного выходов. Вместо без-
ликих «Ремонт» и «Закрыто» 
пассажирам дружелюбно сооб-
щают: «Пришло время ремонти-
ровать эскалатор! Мы постара-
емся поскорее».

«Мы пытаемся избавляться 
от сухого казенного языка в об-
щении с пассажирами и объя-
снять, что нарушает привычный 
порядок, — рассказал «РГ» зам-
начальника столичного метро-
политена Роман Латыпов. — Не 
могу сказать, что это дается лег-
ко. Обсуждаем все плакаты, спо-
рим, поправляем друг друга. 
Словом, учимся».

Читайте также: В Москве 
появились новые полосы 
для общественного 
транспорта 
rg.ru/art/1590502

ВС разъяснил, 
что покупатель квартиры 
может потребовать 
у застройщика — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1591926

Спецпроект «РГ»: Задайте вопрос о вашей будущей 
и нынешней пенсии 
rg.ru/bankvoprosov

Опытный юрист 
легко может начать 
преподавать 
в колледже право

Марина Шалашова: Самый попу-
лярный факультет у ветеранов — IT.
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РОБОТ ВМЕСТО ТРЕНЕРА
Через десять лет большая часть фит-

нес-клубов перейдет на рекурренты 

(ежемесячная автоматическая оплата 

со счета клиента), в них не будет пер-

сонала (администраторы, кассиры, 

менеджеры проиграют алгоритмам), а 

живых тренеров заменят виртуаль-

ные помощники.

Автоматизация уже сегодня стала од-

ним из трендов развития отрасли. Чи-

сло фитнес-клубов и тренажерных за-

лов в России за пять лет выросло на 42 

процента, по данным БелБизнесКон-

салтинг. В погоне за конкурентоспо-

собностью предприниматели обра-

щаются к технологиям. Да и сама спе-

цифика бизнес-процессов требует ал-

горитмизации. Абонементы продают-

ся на разный срок действия, данные 

по каждому должны быть учтены.

«Тактика продажи абонементов впрок 

в расчете на то, что большая часть по-

купателей не будет ходить на трени-

ровки, оказывается неэффективной. 

Удержать старого клиента клубу в 

пять раз дешевле, чем привлечь ново-

го. Для увеличения количества про-

длений нужен качественный клиент-

ский сервис, учитывающий актив-

ность посетителя клуба, напоминаю-

щий в нужные моменты, что клиент 

перестал ходить на занятия, или о том, 

что пора предлагать продлить абоне-

мент», — говорит Руслан Микитюк, ди-

ректор по развитию системы автома-

тизации 1С:Фитнес клуб.

Уменьшение штата — то, к чему стре-

мятся все клубы поголовно. Чаще все-

го программы вытесняют сотрудни-

ков ресепшн, фитнес-баров, отдела 

продаж, маркетологов и охранников. 

Технологии берут на себя запись на 

тренировки, обновление расписания, 

прием оплаты абонементов и допол-

нительных услуг, а общение заменяют 

информационные киоски на входе. В 

качестве альтернативы фитнес-барам 

выступают вендинговые аппараты.

«Арифметика проста: до начала авто-

матизации на ресепшн работали два 

сотрудника целый день. После вне-

дрения приложения второй выходил 

только на подмогу в часы пик. После 

запуска биометрической системы 

контроля доступа стало достаточно 

одного администратора. Фонд оплаты 

труда (ФОТ) сократился вдвое, — при-

водит пример Олег Матросов, руково-

дитель проектов сети фитнес-клубов 

Athletic-GYM. — Функции кассира пол-

ностью переданы терминалу самооб-

служивания. Это освобождает со-

трудника от работы с наличностью, 

экономит время менеджеру по прода-

жам и клиенту». По словам участни-

ков рынка, только на ФОТ можно сэко-

номить около миллиона рублей в год. 

Но это не все. «В перспективе можно 

существенно сэкономить за счет 

уменьшения стоимости входящего 

звонка, стоимости первого посеще-

ния клиента, более целенаправленно-

го использования средств на онлайн- 

и офлайн-рекламу и продвижение», — 

считает Руслан Прилипко, управляю-

щий сети спортивных клубов Tiger.

Клубам нужно собирать много дан-

ных о поведении клиентов, чтобы до-

продавать подходящие конкретному 

человеку услуги. В WorldClass работа-

ет система рекомендаций и допродаж 

клиенту на основе искусственного ин-

теллекта (ИИ) и больших данных (Big 

Data)). Например, она видит, что кли-

ент купил определенный пакет услуг в 

тренажерный зал, и автоматически 

рекомендует ему купить определен-

ное спортивное питание.

Обработка больших данных становит-

ся все важнее для индустрии. ЗОЖ-

люди привыкают видеть наглядно по-

казатели своего организма и оцени-

вать в графиках успехи тренировок. 

Постепенно ИИ научится составлять 

индивидуальные программы трени-

ровок без помощи специалиста. В 

британской сети Gym Group уже сей-

час почти отказались от тренеров в 

пользу программ. В России примеров, 

когда вместо тренера работает робот, 

еще нет. Но во многих сетях, к приме-

ру, уже распространяется cистема 

Mywellness® cloud от итальянской 

Technogym. Она позволяет собирать и 

аккумулировать данные с тренажеров 

в фитнес-клубе, фитнес-приложений, 

личных фитнес-гаджетов и управлять 

своей программой тренировок.

Но если до виртуальных тренеров и 

систем рекомендации по питанию на 

основе индивидуальных данных с по-

мощью ИИ еще далеко, то собствен-

ные приложения уже стали неотъем-

лемой частью сервиса клубов. А еще 4 

года назад они были лишь у самых 

крупных. По экспертным оценкам, 

доля фитнес-клубов, уже использую-

щих умные решения, в Москве дости-

гает 30 процентов, в регионах их коли-

чество значительно меньше.

КИТАЙСКИЕ СМАРТФОНЫ 
СТАЛИ ЛИДЕРАМИ ПРОДАЖ

Из-за ослабления рубля дистрибью-

торы и сетевые ретейлеры пере-

ключили заказы на более дешевые 

модели смартфонов.

Так что китайские производители 

продолжают увеличивать свою 

долю на российском рынке за счет 

более низких цен по сравнению с 

именитыми конкурентами. 

Об этой тенденции в разговоре с 

«Российской газетой» рассказала 

менеджер программы исследова-

ний рынка мобильных устройств 

IDC Наталья Виноградова.

По мнению поведенческих марке-

тологов, нет ничего удивительного, 

что на российском рынке стало 

больше смартфонов экономкласса. 

Известны даже случаи, когда люди, 

долгое время использовавшие 

смартфоны Apple, вместо того, что-

бы купить новую модель бренда-фа-

ворита, переходили на китайские 

варианты. 

Еще бы. Аналитики уже предсказали 

цены новых моделей iPhone, на 

фоне которых китайские аналоги 

вроде Huawei, Xiaomi, Meizu, чья сто-

имость ниже в несколько раз, выгля-

дят все более привлекательно. Так, 

цена девятого смартфона Apple со-

ставит почти 800 евро, iPhone XS бу-

дет стоить около 900 евро, а iPhone 

XS Plus еще дороже — примерно 

1100 евро. И это цены только на ба-

зовые модели с самым малым объе-

мом памяти 64 гигабайта. 

«Раньше компания Apple могла 

предложить продукцию, превосхо-

дящую по качеству все остальные 

смартфоны. Буквально пять лет на-

зад было просто не из чего выби-

рать. Дешевые смартфоны оснаща-

ли плохой камерой, недостаточным 

объемом памяти, существовали и 

другие недостатки. Сейчас же есть 

множество предложений, ничем не 

отличающихся от знаменитого брен-

да. Прогресс не стоит на месте», — за-

ключил консультант потребитель-

ского поведения Арсен Даллакян.

С ним согласился и профессор Ин-

ститута бизнеса и делового админи-

стрирования РАНХиГС Анатолий 

Овсянников. По его мнению, участ-

ники рынка и маркетологи, наконец, 

догадались, что есть ниша, которой 

необходимы качественные недоро-

гие смартфоны. 

По данным Всероссийского центра 

изучения общественного мнения 

(ВЦИОМ), в прошлом году мобиль-

ный телефон стал самым популяр-

ным приобретением, причем спрос 

растет год от года: если в 2013 году 

его купили 14 процентов, то в 2017 

году уже 26 процентов россиян. 

Кроме того, смартфон был признан 

наиболее распространенным 

источником выхода в интернет.

Однако по данным ВЦИОМ, почти 

половина пользователей в послед-

ний год сознательно отключали до-

ступ к интернету (на день или даже 

более), свыше 60 процентов опро-

шенных вынужденно оставались 

без сети. При этом 83 процента из 

них вовсе не чувствовали себя 

ущемленными, а 7 процентов даже 

ощутили радость и расслабление.

На фоне популярной тенденции от-

казываться от интернета, в 2017 году 

на пять процентов возросли объемы 

продаж кнопочных моделей мобиль-

ных телефонов без выхода в интер-

нет, умеющих только принимать и 

отправлять звонки и SMS. 

А вот темпы роста продаж «умных» 

телефонов, по данным британского 

телеканала Sky News, оказались в 

пределах двух процентов. 

Но рано ставить крест на дорогих 

премиальных моделях смартфонов. 

Для многих россиян они остаются в 

приоритете. Несмотря на то, что по 

объему поставок Apple заняла чет-

вертое место, с точки зрения выруч-

ки компания по-прежнему находит-

ся на первом месте. 

Цена не всех пугает. К тому же всег-

да есть возможность оформить по-

купку в рассрочку. Этот повышен-

ный спрос приводит к тому, что по 

уровню средней розничной цены 

Россия на протяжении последних 

двух лет соперничает со странами 

Центральной Европы. В настоящее 

время средняя стоимость нового 

смартфона на базе Android, куплен-

ного в России, вдвое выше, чем в 

2014 году сразу после обвала рубля. 

Однако, по мнению аналитиков, не-

смотря на значительные темпы ро-

ста рынка, есть вероятность, что 

начнется спад. По словам руково-

дителя программы исследований 

рынка мобильных телефонов IDC 

СEMA Саймона Бейкера, импорте-

ры будут крайне осторожны в отно-

шении возможного падения потре-

бительского спроса в России из-за 

девальвации национальной валю-

ты и вероятности введения новых 

санкций со стороны Соединенных 

Штатов Америки.  

Во втором квартале 2018 года объе-

мы поставок смартфонов на рос-

сийский рынок выросли на 10 про-

центов по сравнению с аналогич-

ным периодом прошлого года. По 

данным аналитической компании 

IDC, поставки смартфонов превыси-

ли семь миллионов штук, что для 

второго квартала является рекор-

дом. 

Ведущую позицию на российском 

рынке смартфонов сохранила за со-

бой компания Samsung. Растет кон-

куренция со стороны Huawei и 

Xiaomi — обе компании произвели во 

втором квартале рекордные постав-

ки в страну. А вот Apple стала только 

четвертой компанией по поставкам 

в штучном выражении.

«МАРУСЯ» ЧАЕВЫХ НЕ БЕРЕТ 
Одна из сетей быстрого питания в 

России «взяла в штат» своего санкт-

петербургского ресторана робота-

кассира. «Маруся» (так зовут робота) 

предназначена специально для рабо-

ты в торговых центрах, чтобы привле-

кать посетителей в рестораны сети.

Робот способен передвигаться по ко-

ридорам, распознавать покупателей, 

разговаривать с ними и помогать най-

ти ближайший ресторан. 

Для имитации внешнего вида кассира 

робот сделан похожим на человека: 

имеет голову и две руки. Кроме того, 

машина оборудована сенсорным 

экраном и считывателем банковских 

карт. С его помощью покупатель мо-

жет ознакомиться с меню, оформить 

заказ, выбрать время приготовления 

и оплатить заказ картой. Забрать за-

каз можно в выбранном вами ресто-

ране.

В мире роботы активно используют-

ся в сфере обслуживания, они заме-

няют кассиров и терминалы оплаты. 

Например, в январе американская 

компания Amazon открыла магазин 

без касс: алгоритмы машинного зре-

ния отслеживают товары, которые 

покупатели берут с полок. А деньги 

списываются автоматически, без вза-

имодействия с кассиром и термина-

лом оплаты.

Роботы-бариста работают в рестора-

нах Японии. Китайская Alibaba в июле 

открыла ресторан с роботами-офи-

циантами. А корпорация Sony сов-

местно с американскими учеными 

планируют создать робота-повара. В 

России подобного рода роботы тоже 

производятся. Компания «Вектор 

Групп» производит «Робобар» — си-

стему самообслуживания, роль бар-

мена в которой исполняет коллабо-

ративный робот-манипулятор.

По мнению эксперта по нейросетям 

сервиса «Битрикс24» Александра 

Сербула, Россия способна перенять 

любой позитивный технологический 

опыт, который может вывести бизнес 

на новый уровень. 

«У нас быстрый и недорогой интер-

нет, хорошая финтехиндустрия, силь-

ные разработчики и специалисты в 

интернет-маркетинге. Пермская ком-

пания Promobot уже продает своих 

роботов в США», — рассказывает 

Александр Сербул. Он будет обеспе-

чивать безопасность в 

школах. Американская 

компания Intellitronix 

разработала кейс его 

применения. Робот бу-

дет определять нали-

чие оружия у учеников и 

прочих посетителей шко-

лы. Если машина видит 

оружие, то подает сигнал 

тревоги и отправляет уве-

домления в полицию и ро-

дителям. Пока оружие от 

робота можно спрятать, но 

к концу года разработчики 

намерены оснастить 

Promobot инфракрасной 

камерой, чтобы повысить 

степень распознава-

ния. Сейчас уже ве-

дутся переговоры с 

учебными заведени-

ями в США. Кроме 

определения угроз 

робот может быть 

востребован и в 

образовательном 

процессе, ведь он 

способен выстраивать 

коммуникацию и поддерживать диа-

лог. 

В России, проблема огнестрельного 

оружия стоит не столь остро, однако 

робот с расширенным функциона-

лом может быть полезен во многих 

сферах. «Если клиенты ресторанов в 

других странах «подружатся» с анд-

роидами — они повсеместно появят-

ся и у нас», — уверен Александр Сер-

бул. 

Роботы в ресторанах и магазинах мо-

гут повысить продажи и увеличить 

выручку за счет так называемого вау-

эффекта. Несмотря на большое коли-

чество экспериментов с новыми тех-

нологиями, люди в стране пока еще 

не совсем привыкли к такого рода 

новшествам. Но в случае с некоторы-

ми продажами робот в ближайшее 

время не сможет заменить человека. 

Например, покупателям в большей 

степени необходим живой продавец, 

когда они совершают покупки или 

пользуются услугами премиум-клас-

са. Все-таки нужен совет. 

Исполнительный директор Нацио-

нальной ассоциации участников рын-

ка робототехники (НАУРР) Алиса Ко-

нюховская уверена, что робототех-

ника в сфере обслуживания — пока 

новый несформировавшийся рынок. 

Здесь конкурентоспособность со-

стоит в создании новых продуктов и 

бизнес-моделей, а не в копировании 

чужих решений и опыта. Свежие идеи 

есть. Так, недавно компания «Аврора 

Роботикс» запустила беспилотный 

киоск с мороженым. «Мы можем и 

должны сами создавать уникальные 

решения, экспериментировать с ни-

шами, предлагать новое. Если это 

способно привлекать новых клиен-

тов, помогать делать бизнес-процес-

сы более эффективными, сокращать 

издержки, то опыт может пригодить-

ся. Если есть целесообразность, то 

бизнес будет это использовать», — 

подчеркнула Алиса Конюховская. 

Правда, есть и обратная сторона. 

Весь этот прогресс сокращает ста-

рые рабочие места. А для новых не 

каждый подойдет. Значит, придется 

учиться. «Роботизация не отнимает 

рабочие места, а наоборот, создает 

их. Скорее, мы сталкиваемся с про-

блемой нехватки специалистов, а не 

проблемой массовой безработицы 

из-за широкого использова-

ния робототехники», — поя-

сняет Алиса Конюховская. 

По данным НАУРР, россий-

ские компании в области 

сервисной робототехники 

планируют увеличить 

свой штат на 33 про-

цента уже в этом году. 

ПОДДЕЛЬНЫЕ ПРИЛОЖЕНИЯ 
ЗАХВАТЫВАЮТ МИР
Для пользователей смартфонов на 

базе Android не секрет, что в магази-

не Google Play довольно много прило-

жений-подделок, имитирующих по-

пулярные мобильные программы.

В большинстве случаев эти фальшив-

ки достаточно безобидны — обычно 

они представляют собой какие-ни-

будь «руководства» по использова-

нию популярных платных программ, 

а их авторы зарабатывают на показах 

рекламных баннеров. Незнающий 

человек может не заметить, что уста-

навливает не оригинальную игру 

Minecraft, а какой-нибудь бесполез-

ный «Учебник искусства игры в 

Minecraft», изобилующий рекламой. 

Довольно быстро он осознает свою 

ошибку и удалит приложение безо 

всяких последствий.

Но порой случается так, что поддель-

ные приложения несут в себе реаль-

ную угрозу. Так, антивирусные эк-

сперты обнаружили в официальном 

каталоге Google Play приложение, 

имитирующее голосового помощни-

ка «Яндекса» — Алису. 

Алиса, представленная в октябре 

2017 года, в последнее время стала 

достаточно популярной благодаря 

своим возможностям. В отличие от 

Siri или голосового ассистента 

Google она может поддерживать ос-

мысленный (в определенных рамках) 

разговор, играть в города, заказывать 

такси. После встраивания в умные 

часы для детей Алиса научилась об-

щаться с подрастающим поколением 

— отвечать на каверзные детские во-

просы, шутить, рассказывать сказки. 

Кроме того, Алиса живет и в умной 

колонке «Яндекс.Станция», предназ-

наченной для управления умным до-

мом, проигрывания музыки и кино. 

Еще колонка умеет поддерживать 

простой разговор — это возможно 

благодаря искусственному интеллек-

ту.

Не исключено, что именно высокий 

пользовательский интерес к Алисе 

стал причиной того, что в Google Play 

стали появляться поддельные прило-

жения с таким же логотипом и похо-

жим интерфейсом в описании. На 

деле же жертвы сталкиваются с со-

вершенно другой программой.

Это троянское приложение после 

установки открывает сайт, на кото-

ром предлагает получить вознаграж-

дение — достаточно только сообщить 

номер мобильного телефона. Делать 

так ни в коем случае нельзя — на но-

мер будет мгновенно оформлена до-

рогостоящая подписка на платные 

сервисы. Разумеется, совершенно 

ненужные.

Поддельная Алиса умеет делать и 

другие опасные вещи — например, за-

гружать на смартфон дополнитель-

ные модули, которые способны похи-

щать личную информацию, такую как 

пароли, номера банковских карт.

Отмечается, что хакеры, создающие 

приложения-фальшивки, добавляют 

в каталог свои новые творения чуть 

ли не ежедневно. 

Поэтому, несмотря на то что админи-

страция Google Play регулярно устра-

ивает «чистки», поддельные мобиль-

ные программы установили на свои 

смартфоны десятки тысяч человек. 

Кстати, помимо официального мага-

зина Android-приложений существу-

ет и ряд его клонов. В которых, раз-

умеется, ничего хорошего найти 

нельзя. Так, в одном из таких фальши-

вых каталогов был обнаружен под-

дельный мессенджер Viber, маскиру-

ющийся под настоящий.

Страница фальшивого Viber как мо-

жет имитирует настоящую — здесь 

есть и значок «Выбор редакции», и 

информация о рекордном числе за-

грузок (примерно 500 миллионов), и 

высокая «оценка пользователей» 4,3 

из 5 возможных баллов.

При попытке установить такой лже-

Viber на смартфон приложение за-

прашивает максимальный доступ к 

системе. Благодаря этому оно может 

записывать голосовые звонки, де-

лать скриншоты, похищать хранящи-

еся в памяти смартфона файлы и от-

правлять их своим «хозяевам». Сте-

реть такие приложения зачастую не 

удается — благодаря своим правам 

доступа они умело сопротивляются 

удалению. Это значит, что избавиться 

от них можно путем полного сброса 

смартфона.

Не обошла проблема стороной и 

пользователей «яблочных» 

устройств. Так, из магазина приложе-

ний для компьютеров на базе macOS 

недавно был удален фальшивый ан-

тивирус. Программа под названием 

Adware Doctor предлагала избавле-

ние от ПО, демонстрирующего рекла-

му, а на деле собирала конфиденци-

альную информацию и отправляла ее 

своим авторам. Речь шла, в частно-

сти, о посещенных страницах — про-

грамма самостоятельно сканирова-

ла историю посещений в браузерах 

Safari, Chrome и Firefox.

Примечательно, что за эту функцио-

нальность пользователям предлага-

лось платить деньги — пять долларов, 

или около 350 рублей. Чтобы у поку-

пателя не возникало сомнений, стра-

ница приложения изобиловала во-

сторженными отзывами — разумеет-

ся, фальшивыми, а у программы был 

высокий рейтинг, близкий к пяти бал-

лам.

СПОРТ ТЕНДЕНЦИЯ РОБОТОТЕХНИКА БЕЗОПАСНОСТЬ

Заменить реального тренера на виртуального пока мало кто готов.

В мире в интернет сегодня чаще всего выходят со смартфонов.

Хакеры, создающие приложения-
фальшивки, добавляют в каталог 
новые творения почти ежедневно. 

Роботизация 
не отнимает 

рабочие места, 
а, наоборот, 

создает их, ведь 
роботов надо 

создавать, 
обучать и чинить.

ВОЛОНТЕРЫ Гаджеты помогут искать детей

От Рунета не уйти
ИНТЕРНЕТ Как правильно выбирать и хранить пароли

Поймать на слове

В 
России появилось бесплат-
ное приложение для смар-
тфонов, которое будет по-

могать активистам, занимаю-
щимся поиском пропавших де-
тей. Один из иркутских благот-
ворительных фондов планирует 
развивать программу в регио-
нах.

Приложение «Ребенок в опа-
сности» будет доступным как 
для iPhone, так и для смартфонов 
на платформе Android. Интер-
фейс у программы — простой и 
понятный, чтобы каждый мог в 
нем разобраться. По словам со-
здателей, человеку достаточно 
будет установить приложение, 
зарегистрироваться, чтобы уви-
деть фотографию ребенка, его 
особые приметы, район, в кото-
ром нужно искать. Каждый смо-
жет следить за процессом из 
дома или выйти на поиски. Чело-
век будет знать, где находятся 
другие волонтеры, какова их 
роль в поиске ребенка. По необ-
ходимости кто-то может предло-
жить свою помощь. Через прило-

жение можно будет общаться в 
специальном чате. Если ребенок 
найдется, то все, у кого установ-
лена программа, узнают об 
этом.

Разработчики приложения 
уже подписали соглашение со 
следственным комитетом, МВД 
и уполномоченным по правам 
ребенка в Иркутской области. 

В таких приложениях в буду-
щем появятся современные тех-
нологии, которые сделают поиск 
более эффективным. «Это рас-
познавание лица ребенка, рас-
познавание по отпечатку паль-

цев, трекинг детей, которые уже 
сбегали из неблагополучных до-
мов, привязка к автомобильным 
картам и навигаторам, чтобы от-
дельно видеть добровольцев на 
машинах и пеших волонтеров», 
— отметил Сергей Кулешов, заме-
ститель генерального директора 
компании в области разработки 
систем управления веб-проекта-
ми. 

Ежегодно в России пропадают 
без вести три тысячи детей. Воз-
можности интернета и совре-
менных смартфонов смогут су-
щественно сократить это число. 

С 
ростом числа виртуальных 
личных кабинетов и дру-
гих электронных сервисов 

пользователи все чаще сталкива-
ются с необходимостью приду-
мывать и запоминать все новые 
пароли. Что с этим делать? На-
сколько опасно сегодня иметь не-
надежный пароль и как приду-
мать надежный? «РГ» распроси-
ла экспертов.

Проблемы безопасности, свя-
занные с надежностью паролей, 
были актуальны всегда, и за по-
следние годы ситуация сущест-
венно не улучшилась, констати-
руют специалисты.

Сегодня движение идет в сто-
рону защиты сервисов с помо-
щью двухфакторной аутентифи-
кации: когда, скажем, помимо 
знания кодовой фразы (пароля) 
пользователем проверяется код, 
полученный им в SMS, говорит 
Артем Гавриченков, технический 
директор Qrator Labs.

По его словам, делается это по 
той причине, что безоговорочное 
доверие к парольной аутентифи-

кации давно исчезло — настолько 
велики стали проблемы надежно-
сти и хранения паролей.

Что же делать пользователям? 
Хороший пароль похож на слу-
чайный набор символов, и он до-
статочно длинный, говорит Ни-
колай Анисеня, руководитель 
группы исследований безопасно-
сти мобильных приложений 
Positive Technologies. Проект по 
обеспечению безопасности веб-
приложений OWASP рекоменду-
ет использовать не менее 10 сим-
волов верхнего и нижнего реги-
стра, хотя бы одну цифру и хотя 
бы один спецсимвол, уточняет 
Анисеня.

Впрочем, если следовать об-
новленным рекомендациям На-
ционального института стандар-
тов и технологий США (The 
National Institute of Standards and 
Technology, NIST), сейчас пользо-
вателям уже стоит придумывать 
пароль в несколько десятков 
символов, вплоть до 64 знаков.

Также NIST советует исполь-
зовать специальные программы 

— менеджеры паролей. Причем, 
как для создания кодовых фраз с 
достаточным числом произволь-
ных символов, так и для их хране-
ния. В этом случае пользователю 
не нужно придумывать и запоми-
нать сложные пароли — за него 
это будет делать надежная про-
грамма. Практически единствен-
ные кодовые фразы, которые 
нужно будет помнить, — это па-

роль от самого хранилища паро-
лей и от основной почты пользо-
вателя, поясняет Гавриченков. 

Современный пароль — это 
уже не одно кодовое слово, а целая 
кодовая фраза. Если она хранится 
в менеджере паролей, то может 
быть произвольной. Но если фра-
за предназначена для запомина-
ния, то имеет смысл фокусиро-
ваться не только на том, чтобы 

она была устойчивой к взлому, но 
и на том, чтобы легко запомина-
лась, не бояться задавать очень 
длинные фразы, советует Гаври-
ченков. Можно фактически вклю-
чать целые строчки, которые че-
ловек хорошо помнит с детства, 
или комбинации слов (с пробела-
ми или иными знаками препина-
ния), которые имеют для него 
определенный смысл, модифици-
ровать их, придумывать собст-
венные правила для кодирования 
таких фраз. Главное — чтобы па-
роль был длиной не менее пары-
тройки десятков символов, про-
ходил проверку на стойкость и хо-
рошо откладывался в памяти.

Если пароль узнали злоумыш-
ленники, важно правильно сме-
нить его, добавляет Николай 
Анисеня. Плохая идея - просто до-
бавить «1» в конце или написать 
слово с заглавной буквы. Как по-
казывают исследования, это са-
мые распространенные пароль-
ные мутации, которые приходят 
в голову людям, и злоумышлен-
ники об этом знают.

Акцент

 В России пропадают без вести 
три тысячи детей в год. Новое 
приложение для смартфона 
снизит число «потеряшек»

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ЕКАТЕРИНА ЯСАКОВА, АНТОН БЛАГОВЕЩЕНСКИЙ, ЮЛИЯ КРИВОШАПКО, ЕЛЕНА БЕРЕЗИНА
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РЕТЕЙЛ

Продажа еды 
уходит 
в онлайн

В МАГАЗИН 
НЕ ХОДИ

Екатерина Ясакова

ТОРГОВЫЕ сети почти выте-
снили ярмарки и рынки. По дан-
ным Национального рейтинго-
вого агентства (НРА), их доля за 
семнадцать лет упала на 20 про-
центов. А самим магазинам ды-
шат в спину онлайн-продажи. 

Также продолжается вытесне-
ние более слабых игроков. Доля 
крупных розничных сетей в об-
щем обороте неизменно растет. 
Однако, несмотря на то, что ры-
нок розничной торговли по ито-
гам 2017 года и первого полуго-
дия 2018-го продемонстрировал 
восстановление, дальнейший 
рост не предвидится. Сдержи-
вать увеличение оборота во вто-
ром полугодии будет слабая по-
купательская способность насе-
ления, обусловленная обесцени-
ванием национальной валюты.

Взрывной рост в 2018 году, по 
оценкам агентства INFOLine-
Аналитика, в продовольствен-
ном ретейле ожидается в он-
лайн-продажах. Ассоциация 
компаний интернет-торговли 
(АКИТ) прогнозирует, что про-
дажа продуктов онлайн может 
вырасти в два раза, называя про-
довольственный сектор самым 
быстрорастущим направлением 
в электронной коммерции, на-
стоящим трендом последних лет. 

«Продовольственный сектор 
растет невероятными темпами, 
примерно 200 процентов по 
прошлому году. Правда, это рост 
от нуля. Лидерами являются 
только три сети, а все остальные 
пока имеют небольшой оборот. 
Интересно, что даже интернет-
сервис объявлений «Авито» стал 
продавать продукты, но правда в 
тоннах, то есть, оптом», — отме-
тила вице-президент АКИТ Лия 
Левинбук.

Отмечается значительный 
потенциал увеличения онлайн-
продаж продуктов питания в 
крупных городах. Из-за чего 
крупнейшие ретейлеры продук-
тов питания инвестируют в от-
крытие онлайн-магазинов. 

Наиболее перспективными 
онлайн-продажи оцениваются 
также в сегменте детских това-
ров. Так, по данным ретейл-ауди-
та Nielsen, продажи детского пи-
тания и средств по уходу за ре-
бенком по итогам первого полу-
годия 2018-го в онлайн-магази-
нах выросли на 40 и 37 в нату-
ральном и денежном выражении 
соответственно, тогда как в оф-
лайн-магазинах только на 8 и 6 
процентов. Это объясняется 
удобством приобретения това-
ров дистанционно.

По данным отчета НРА, также 
следует, что крупнейшие ретей-
леры делают ставку на внедре-
ние IT-технологий, развитие аль-
тернативных каналов продаж и 
повышение своей конкуренто-
способности за счет анализа 
«больших данных», который ши-
роко используется в мире с це-
лью выбора географического 
размещения магазинов и управ-
ления ассортиментом. Так, по 
примеру зарубежных игроков, 
крупнейший в России ретейлер 
бытовой техники и электроники 
инвестировал в создание центра 
компетенций в области аналити-
ки больших данных и машинного 
обучения. За счет данных инве-
стиций компания рассчитывает 
получить до 5 миллиардов ру-
блей дополнительного оборота 
за пять лет. 

В качестве основных иннова-
ционных тенденций розничного 
рынка выделяется доставка про-
дуктов питания, искусственный 
интеллект и компьютерное зре-
ние (автоматическое списыва-
ние стоимости товара с банков-
ской карты, когда покупатель 
покидает  магазин).

В этом году прода-
жи продуктов 
онлайн вырастут 
в два раза. В прош-
лом году они приба-
вили столько же

ЦИФРА
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ПРОЦЕНТОВ
такова сегодня доля рынков 
и ярмарок в розничной торговле, 
семнадцать лет назад было 26%

РЕГИОНЫ Каждый 
шестой рубль инвестиций  
идет в Москву и область

Деньги 
потянулись на юг

Наталья Зубаревич, директор региональной программы 

Независимого института социальной политики

РОССИЙСКИЙ бизнес по-прежнему предпочитает 
вкладывать в ведущие ресурсодобывающие регионы и в 
две крупнейшие агломерации страны (Москва-Подмо-
сковье и Петербург-Ленинградская область). А населе-
ние вкладывается в те же агломерации и вблизи них. 

В этом году к традиционным для граждан регионам 
добавился еще и Крым. Инвестиции из федерального 
бюджета больше ориентированы на геополитически 
приоритетные Крым и Северный Кавказ.    Об этом гово-
рят итоги инвестиционной активности в стране в первом 
полугодии 2018 года, которые подвел Росстат.

Население – как инвестор — приобретает или строит 
жилье. Показатель ввода жилья отражает инвестицион-
ную активность граждан и их платежеспособный спрос. 
С 2015 по 2017 год кризисный спад объемов ввода жилья 
был значительным — на 8 процентов в целом по стране. В 
январе — июле 2018 года начался восстановительный 
рост — почти на два процента к тому же периоду предыду-
щего года, в том числе благодаря быстрому росту ипотеч-
ного кредитования. Однако в 38 регионах все еще спад. 

Рост ввода жилья наиболее заметен во внешних зонах 
столичных агломера-
ций (Московская об-
ласть — 29 процентов, 
Ленинградская — 18 
процентов) благода-
ря совокупному 
спросу жителей феде-
ральных городов, 
местных жителей и 
мигрантов из других 
регионов, а также бо-
лее низкой стоимо-
сти жилья в пригоро-
дах. Пристоличные 
территории концен-
трируют почти пятую часть ввода жилья в стране: доля Мо-
сковской области выросла до 13 процентов, Ленинград-
ской — превысила 5 процентов. В Москве жилищное строи-
тельство в январе — июле выросло на 15 процентов, в основ-
ном за счет новых территорий с более дешевым жильем, а в 
Петербурге ввод жилья сократился на 40 процентов. 

Во всех других регионах со значительными объема-
ми ввода жилья (Краснодарский край, республики Та-
тарстан и Башкортостан, Ростовская, Свердловская, 
Тюменская, Новосибирская и Челябинская области) 
продолжался спад или стагнация. Лучше динамика 
только в Самарской (рост на 16 процентов) и Нижего-
родской (8 процентов) областях. Самые высокие тем-
пы роста ввода жилья — в Севастополе (4,5 раза) и Кры-
му (2,3 раза). Это уже нельзя объяснить эффектом низ-
кой базы, так как в двух субъектах введено 1,3 процен-
та от всего жилья в стране, что близко к их доле в насе-
лении. Основная причина — быстро растущий спрос на 
жилье у теплого моря, которое покупают жители дру-
гих регионов. 

В целом же инвестиции в стране выросли на 3,2 про-
цента. Быстрее всего росли вложения в Крым (1,9 раза) и 
в Чечню (2,3 раза), но объем инвестиций в Чечне неболь-
шой. Лучшую инвестиционную динамику в первом полу-
годии показали Тюменская область без автономных 
округов (рост на 44 процента), а также Челябинская об-
ласть (35 процентов), где начался восстановительный 
рост после сильного спада в 2015—2016 годах. Впереди 
также внешние зоны двух крупнейших агломераций 
страны (рост на 30—31 процент). Устойчиво растут инве-
стиции в Якутию, где не было кризисного спада благода-
ря освоению нефтегазовых месторождений. 

По результатам шести месяцев насчитывается 36 ре-
гионов с отрицательной динамикой. Наиболее сильно со-
кратились инвестиции в Ямало-Ненецком АО — на 30 
процентов, что связано с завершением строительства 
комплекса по сжижению газа на Ямале. 

Территориальная структура инвестиций в последние 
годы почти не менялась. Каждый шестой рубль в России 
вкладывается в московскую агломерацию. Доля лидеров 
немного увеличилась по сравнению с 2017-м, так как в 
условиях неопределенности бизнес инвестирует прежде 
всего в территории с максимальными конкурентными 
преимуществами — ресурсными и агломерационными. 
Кроме того, до 2,4 процента в общем объеме инвестиций 
выросла доля Крыма с Севастополем. Такой же объем 
приходится на весь Северо-Кавказский округ. 

По сравнению с Сибирским федеральным округом, 
где доля инвестиций упорно держится на отметке 10 про-
центов, восточные территории выглядят очень скромно. 
Доля Дальнего Востока во всех инвестициях достигла 
только 8 процентов. Более трети (37 процентов) от всех 
дальневосточных вложений получила Якутия, в основ-
ном они идут в добычу углеводородов. До 15 процентов 
выросла доля инвестиций в Амурской области, в ней на-
чато строительство нового газоперерабатывающего ком-
плекса «Газпрома» и «Сибура».  Столько же и у нефтега-
зодобывающей Сахалинской области. Приморский и Ха-
баровский края еще меньше интересны для вложений.

Структура инвестиций по источникам сильно разли-
чается по регионам. Москва — единственный развитый 
субъект РФ, где велика доля бюджетных средств в инве-
стициях (27 процентов). В основном это средства сто-
личного бюджета. Огромные бюджетные инвестиции 
Москвы способствуют дополнительному привлечению 
средств частных инвесторов. 

В ведущих нефтегазодобывающих регионах основной 
инвестор — бизнес, в том числе за счет кредитов банков, а 
доля бюджетных средств минимальна (около двух про-
центов). В большинстве республик Северного Кавказа, 
Алтае и Тыве бюджетные средства составляют 40—60 
процентов от всех вложений, в основном из федеральной 
казны. Выше всего доля бюджетных средств в инвестици-
ях в Севастополе (82 процента) и республике Крым (63 
процента). В Крыму почти все они — из госказны, а в Се-
вастополе четверть инвестиций идет из бюджета города. 

Самые высокие 
темпы строительст-
ва жилья — 
в Севастополе, рост 
4,5 раза, а также 
в Крыму — 2,3 раза

ИНТЕГРАЦИЯ Рынкам Евразийского союза подбирают флагманские проекты

Командный счет
Игорь Зубков 

Е
вразийская экономическая 
комиссия (ЕЭК) представит 
в конце года президентам 

пяти стран доклад и проект декла-
рации по дальнейшему развитию 
евразийской интеграции.

Сейчас подходящее время для 
«апдейта» Евразийского союза, 
рассказала в интервью «Россий-
ской газете» министр по интегра-
ции и макроэкономике ЕЭК Татья-
на Валовая. Комиссия, в частно-
сти, предлагает запустить ряд мас-
штабных проектов — символов ев-
разийской интеграции.

Татьяна Дмитриевна, предложе-
ния ЕЭК — это ответ на кризис, 
попытка придать Евразийскому 
союзу новое дыхание? 
ТАТЬЯНА ВАЛОВАЯ: Напротив, в целом 
мы удовлетворены работой 
ЕАЭС. По нашим расчетам, ВВП 
союза за 2015—2016 годы упал на 
2,2 процента, а вот если бы его не 
было, падение составило бы 3,3 
процента. Союз реально стал до-
полнительным источником ро-
ста. С 2017 года у нас позитивная 
динамика по всем показателям, и 
мы понимаем, что этот подъем 
открывает возможность под-
умать над «апдейтом» ЕАЭС. 
Прогноз на ближайшие годы 
тоже позитивный, следователь-
но, у нас есть «окно возможно-
стей» для развития интеграции. 
Когда возникают экономические 
сложности, невольно занима-
ешься сиюминутными проблема-
ми. На этапе подъема можно и 
нужно думать о стратегии. Нам 
важно активно использовать по-
тенциал интеграции не только 
при «плохой погоде», но и при 
«хорошей».

Появятся ли новые направления 
в евразийской интеграции? 
ТАТЬЯНА ВАЛОВАЯ: Возможные новые 
сферы сотрудничества связаны 
исключительно с экономической 
повесткой. В то же время само на-
полнение экономического союза 

меняется. 66 лет назад, когда ев-
ропейцы создавали объединение 
угля и стали, это и были уголь и 
сталь. Когда мы создавали Евра-
зийское экономическое сообще-
ство в 2000 году, конечно, акцент 
больше делался на торговле това-
рами. Сейчас мир изменился, и 
мы все больше говорим о цифро-
вой экономике. Но есть и другие 
направления, которые надо ак-
тивно развивать. Интеграция — 
это как пылесос, она неизменно 
начинает подтягивать смежные 
сферы. Например, общий рынок 
труда тянет за собой вопрос о сов-
местном повышении квалифика-
ции рабочей силы, взаимное при-
знание дипломов или общий фи-
нансовый рынок — о стандартах 
образования. Образование сегод-
ня — это уже неотъемлемая часть 
экономики, и у нас много иници-
атив снизу — межвузовские обме-
ны, сетевые университеты. Эко-
логия сейчас не входит в повестку 
ЕАЭС, но если в одной стране 
природоохранное законодатель-
ство более жесткое, чем в сосед-
ней, то это порождает трансгра-
ничные перетоки вредных отхо-
дов или производств и искажает 
конкуренцию, то есть это чисто 
экономический вопрос. 

Это означает и создание новых 
механизмов сотрудничества?
ТАТЬЯНА ВАЛОВАЯ: Нам они нужны. 
Большинство проблем, которые 
испытывает союз, связаны с 
внешними факторами. Так, после 
введения Россией контрсанкций, 
на что она имела полное право, 
возникла проблема с транзитом, 
например, из Белоруссии в Ка-
захстан. Это заставило нас гора-
здо быстрее заняться системой 
электронной прослеживаемости 
товаров, чем если бы санкций не 
было — лет пять назад эти инстру-
менты не казались такими уж 
нужными. 

Или такие важные сферы, как 
инфраструктура, транспорт, про-
мышленность и сельское хозяй-
ство, в значительной степени ре-

гулируются в договоре о ЕАЭС 
так называемыми диспозитарны-
ми нормами, то есть наши страны 
могут, но не обязаны сотрудни-
чать. Но мы видим, что есть ре-
альная потребность у стран во 
взаимодействии в этих сферах. 
Точно нужны яркие проекты, ко-
торые могли бы стать символами 
евразийской интеграции по обра-
зу и подобию Airbus, который в 
свое время стал символом евро-
пейской интеграции. 

Не случайно в обращении 
председателя Высшего Евразий-
ского экономического совета пре-
зидента России Владимира Пути-
на к главам государств — членов 
ЕАЭС особое внимание уделяется 
наращиванию связей между стра-
нами «пятерки» в таких областях, 
как атомная энергетика, возоб-
новляемые энергоисточники, эко-

логия, медицина, космос, туризм, 
спорт. Сейчас эти направления 
практически не охвачены, но ин-
терес к ним довольно высок и со 
стороны бизнеса, и со стороны на-
селения. Поэтому нам необходи-
мо вплотную заняться этими те-
мами в многостороннем формате, 
учитывая, что, конечно, решение 
об этом может быть принято толь-
ко консенсусом. 

Должны ли у ЕЭК появиться соб-
ственные средства на поддержку 
совместных проектов? 
ТАТЬЯНА ВАЛОВАЯ: Очень много ини-
циатив на этот счет, но на первом 
этапе скорее нам надо плотнее 
работать с Евразийским банком 
развития и Евразийским фондом 

стабилизации и развития, у кото-
рых есть значительные ресурсы. 
Я не сторонник решений из серии 
«создать бюджет», а потом ис-
кать, куда его приложить, все 
знают, чем это заканчивается. 
Лучше идти от обратного: снача-
ла понять, что нужно сделать, а 
потом искать ресурсы. У нас поя-
вился отдельный небольшой фи-
нансовый ресурс на поддержку 
проектов цифровой повестки, 
вполне возможно, что эту пра-
ктику можно будет распростра-
нить на другие сферы. 

Введение общей валюты ЕАЭС 
сейчас обсуждается?
ТАТЬЯНА ВАЛОВАЯ: Нет. Давайте по-
смотрим, почему европейцы вве-
ли единую валюту: у них была 
очень высокая доля взаимной 
торговли, и, следовательно, на 
единой валюте они сильно сни-
жали транзакционные издержки, 
с другой стороны — на роль евро-
пейской валюты уже претендова-
ла немецкая марка, находившая-
ся под полным контролем ЦБ Гер-
мании, и нужно было ее «европе-
изировать». 

У нас другая ситуация. Во-пер-
вых, доля взаимной торговли хотя 
и выросла в последние годы с 12 до 
15 процентов, но все же не так ве-
лика. Во-вторых, нет засилья рос-
сийского рубля, хотя в расчетах на 
него приходится уже 75 процен-
тов, и страны не опасаются дикта-
та денежно-кредитной политики 
Банка России. У нас симметрич-
ная реакция на внешние шоки и 
достаточно согласованные коле-
бания валютных курсов. Иначе го-
воря, потребности в единой евра-
зийской валюте в данный момент 
нет, но есть потребность в расши-
рении использования националь-
ных валют в торговле между Арме-
нией, Белоруссией, Казахстаном и 
Киргизией. 

Акцент

 Природоохранное законода-
тельство и стандарты образо-
вания войдут в повестку 
евразийской интеграции

Для многих стран Евразийский 
союз может стать самостоятель-
ным полюсом притяжения.

Торговые войны Попадет ли Дональд Трамп в Уолл-стрит 
или все-таки промахнется 

Становится горячо
Александр Дынкин, академик РАН

В
се говорит сегодня о но-
вом глобальном поли-
тическом тренде, кото-
рый не мог не отразить-
ся на экономике.  Имя 

ему — популизм.
Популисты в США предлагают 

простые решения: безработица — 
значит, рабочие места отнимает 
Китай и мигранты. Поэтому про-
текционизм, изоляционизм и 
даже национализм. 

Структурные сдвиги, техно-
логии — значит, поддержим свои 
традиционные отрасли: сталели-
тейную, добычу и экспорт угле-
водородов, строительство, сель-
ское хозяйство. А для этого сни-
зим экологические стандарты. 

Эти шаги привлекают избира-
телей, потерявших в качестве 
жизни, часто аполитичных и не 
доверявших старым элитам. Их 
привлекают простые рецепты 
процветания, очевидные «вра-
ги», внеидеологичность, разо-
блачение некомпетентности и 
коррупции политического цен-
тра. И, конечно, нестандар-
тность, харизматичность — необ-
ходимые свойства популистско-
го лидера. А политический опыт, 
меритократия, технократизм 
подаются им, как маски старых 
политических династий, для об-
мана «простого обывателя».

Эти глубинные внутриполи-
тические причины сказались и 
на переформатировании миро-
вого порядка. Этот порядок, как и 
старый соцконтракт, родился бо-
лее полувека назад, в доглобаль-
ном, нецифровом, индустриаль-
ном, биполярном и идеологиче-
ски конфронтационном мире. 
Общества тогда этнически были 
более гомогенными, а климати-
ческие катастрофы казались фу-
турологическими фантазиями. 

Теперь на поверхность вышли 
фундаментальные тренды. Нако-
пление критической массы 
структурных и технологических 
трансформаций. Глобализация, 
родившаяся как западный про-
ект, стала приносить больше вы-
год Китаю, его лидер выступает 
основным защитником либера-
лизации мировой торговли. 

Интернет, соцсети преврати-
лись в мощное средство пропа-
ганды популистского лидера, в 
инструмент горизонтальной по-
литической мобилизации и само-
организации тех слоев населе-
ния, которые раньше назывались 
«молчаливым большинством». 

Полюсы биполярного мира 
больше не выступают в качестве 
идеологических «магнитов», 
центров кристаллизации союзов, 
коалиций и объединений. Ста-
рые идеологические ценности 
все больше уступают место гео-
политическим, экономическим и 
финансовым интересам. 

Полицентричный мир гораздо 
менее упорядочен, стохастичен, 
предполагает не тотальные сою-
зы по всей повестке, а коалиции 
ad hoc по отдельным совпадаю-
щим интересам. Санкции в поли-
центричном мире становятся 
универсальным инструментом 
давления на конкурентов.

Нельзя не отметить и умень-
шения американского лидерства. 
ВВП США сегодня составляет 24 
процентов мирового ВВП в теку-
щих ценах или 15 процентов по 
паритетам покупательной спо-
собности, что уступает китай-
скому (18 процентов) в этом же 
измерении. Но доллар остается 
основной мировой резервной ва-
лютой. В ней осуществляется 60 
процентов трансграничной тор-
говли, финансовых заимствова-
ний, сделок, и ликвидности. Оче-
видная асимметрия.

Торговые войны, развязанные 
Трампом, призваны, прежде все-
го, удовлетворить надежды его 

«ядерного» электората, сосредо-
точенного в традиционных отра-
слях. Однако за этим скрываются 
и новые реалии полицентрично-
го мира, и, конечно, эрозия аме-
риканского превосходства.

Скажем, канадский рынок мо-
лочной продукции защищен 
300-процентным  таможенным 
тарифом, ведь канадский фермер 
— влиятельная часть электората. 
Сложилась асимметрия тарифов 
и в торговле автомобилями: аме-
риканский экспорт в Европу об-
лагается по ставке 10 процентов, 
а европейский — в США — по став-
ке 3 процента. Если в биполяр-
ном мире это можно объяснить 
необходимостью скрытого суб-
сидирования «младших» немец-
ких и французских союзников, то 
теперь они «выросли». Конечно, 
и  эти вопросы, и тему китайско-
го заимствования хай-тека мож-
но было решать в ВТО и междуна-
родных организациях по охране 
интеллектуальной собственно-
сти. Но это не путь популистов. 
Им нужно здесь и сейчас, жела-
тельно к 5 ноября — дню проме-
жуточных выборов.

Последствий будет два.  Пер-
вое — самое драматичное — прово-
цирование глобального эконо-
мического кризиса, возможно, к 
осени 2020 года, к следующим 
выборам президента  США. Вто-
рое. Тарифная война увлекатель-
на, до тех пор, пока не начинается  
манипулирование валютными 
курсами. Мы уже на пороге этого. 

Но более долгосрочным по-
следствием может стать утрата 
долларом репутации надежной 
мировой резервной валюты. Ми-
нистр иностранных дел Герма-
нии Х. Маас уже призвал к созда-
нию «независимых от США пла-
тежных каналов», что означает 
Европейский валютный фонд и 
самостоятельную систему меж-
банковских транзакций. Это по-
зволит обходить санкции США. 

Трагикомический «брекзит» 
в исполнении Камерона — Мэй 
уже нанес удар по лондонскому 
сити как мировому финансовому 
центру. Попадет ли Трамп в нью-
йоркский Уолл-стрит?

Акцент

 Политика США способна 
спровоцировать серьезный 
глобальный экономический 
кризис уже к осени 2020 года 

Тарифная война увлекательна 
до тех пор, пока не начинается мани-
пулирование валютными курсами.
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Полностью интервью 
с Татьяной Валовой 
читайте на сайте
rg.ru/art/1592421
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ТЕАТР Фестиваль «Александринский» открылся премьерой «Сирано»

Нос по ветру
Алена Карась

Н
иколай Рощин, знакомый 
москвичам и петербур-
жцам своим стойким (на-

чиная с 2002 года) интересом к 
диковинным и страшным ма-
скам, поставил пьесу про челове-
ка с носом — «Сирано» Эдмона 
Ростана. Ее герой, обладатель ог-
ромного носа и поэтического ге-
ния, поэт, донжуан и воин, сам 
давно стал «маской». 

Главный режиссер Александ-
ринки бросил вызов романтиче-
ской интерпретации одной из са-
мых любимых в России европей-
ских пьес. История поэта, бес-
страшно вступающего в битву с 
цензурой и властью за право сво-
бодно и вдохновенно творить, 
умеющего любить до полного са-
моотречения, лишилась на пе-

тербургской сцене своего роман-
тического камзола, да и самих 
стихов, больше всего знакомых 
по переводу Щепкиной-Купер-
ник. Сирано, как и все остальные, 
говорит здесь прозой, используя 
новый подстрочник пьесы, сде-
ланный Марией Зориной по зака-
зу театра. 

На роль Сирано приглашен 
однокурсник и постоянный соав-
тор Рощина, актер и музыкант 
Иван Волков. Игравший в его 
ранних спектаклях «Пчелово-
ды», «Король-Олень», «Филок-
тет» и многих других, он вновь 
вернулся в театр для этой роли. 

Игра со зрительным залом и 
актуальным контекстом стала 
главным законом этого рафини-
рованного спектакля, одновре-
менно полемического и укоре-
ненного в театральной тради-

ции. Напомним, пьеса Эдмона 
Ростана о поэте, философе и бре-
тере XVII века, написанная в 
конце XIX века, начинается сце-
ной в театре. У Рощина Сирано 
изгоняет со сцены не только тол-
стого амура Монфлери (Степан 
Балакшин), пародийно слетаю-
щего из-под театральных небес 
на грешные подмостки, но и са-

мого автора пьесы «Клариза», 
которую высмеивает Ростан, — 
лощеного хлыща в кардиналь-
ском обличье.  

Все они, включая явившегося 
из глубины зала Сирано, — часть 
нашего «общества спектакля».

 Собственно, Сирано, изгоня-
ющий их со сцены, еще должен 
доказать, чем он отличается от 
других. Этому и посвящен весь 
спектакль. 

Одетый — как и все — в совре-
менный элегантный серый ко-
стюм, он исподволь проявляет 
свое скрытое до поры меланхоли-
ческое отчаяние. Огромный, с 
мощно вылепленным лицом, точ-
но созданным, чтобы стать ма-
ской, этот Сирано-Волков избе-
гает пафоса. Знаменитая сцена, 
когда Сирано суфлирует слова 
любовного признания Кристиа-
ну (Виктор Шуралев), сыграна в 
исповедальне, разделенной пере-
городкой. Почти косноязычный 
вначале, Сирано и потом говорит 
сдержанно. Только что изгнав-
ший со сцены поставщиков пош-
лых и громких фраз, выдержав-
ший страшный, натуралистиче-
ский бой с сотней вооруженных 
до зубов омоновцев (для этой 
сцены был снят специальный 
фильм), этот Сирано не смеет 
себе позволить даже намека на 
высокий, поэтический стиль. 

Истекая кровью, лишившись в 
бою своего знаменитого носа, он, 
возможно, больше не может ни за 
что бороться. Жизнь истрачена 
на битву с «обществом спекта-
кля», бесконечно ждущим от 
него все новых и новых зрелищ. 

Битва с цензурой, с самодо-
вольной публикой, требующей 
развлечений, столь неравна, что 
порой лучше спрятаться на вой-
не. Но театр, которым оказывает-
ся война, возможно, не менее 
пошлый, хотя и более изощрен-
ный. На «войне» актеры церемо-
ниально и долго переодеваются в 
военные панталоны и камзолы 
XVII века — чтобы в одно мгнове-
ние от залпа свалиться в аккурат-
но приготовленные гробы. 

Второй акт становится апофе-
озом меланхолии и бессмыслен-
ности жертвы Сирано. Вернув-
шись с войны, где погиб его друг 
и соперник Кристиан, сам смер-
тельно раненный, он приходит 
проститься с Роксаной и рас-
крыть наконец свою тайну. Но с 
кем он говорит? Сама Роксана 
впечатана в монашеское платье-
монумент. А Сирано… Сирано 
предпочитает говорить по-фран-
цузски... Второй акт превращает-
ся в страшноватую пародию на 
некое «развлекалово», заполня-
ющее все пространство нашего 
общественного «спектакля». Им-
то, собственно, и заканчивается 
этот «Сирано», лишая главного 
героя всякой надежды на герои-
ческий жест хотя бы после смер-
ти.

На поклон он и Роксана выхо-
дят точно из-за угла, уступив все 
торжество финала исполнителям 
чудовищной вампуки. 

КИНО

Фильм 
о Марии 
Каллас 
выходит 
в российский 
прокат 

НЕТ СЛОВ

Сусанна Альперина

ФРАНЦУЗСКИЙ документаль-
ный фильм Тома Вольфа «Мария 
до Каллас» смотрится с не мень-
шим интересом, чем дзеффирел-
лиевский художественный 
«Каллас навсегда» (2002). К об-
еим картинам имеет отношение 
французская актриса Фанни Ар-
дан. У Дзеффирелли она сыграла 
главную роль — божественную 
певицу, потерявшую голос. В 
фильме Тома Вольфа Ардан чи-
тает несколько неопубликован-
ных писем Каллас к ее мужу, 
учительнице пения и возлю-
бленному — Аристотелю Онасси-
су. Ардан приехала представить 
фильм в Россию на 28-й кинофе-
стиваль «Послание к человеку». 
До этого, также в сентябре, севе-
роамериканская премьера 
фильма «Мария до Каллас» 
прошла на кинофестивале в То-
ронто (TIFF). 

Представленные в картине 
Тома Вольфа материалы уни-
кальны. Три года режиссер путе-
шествовал по всему миру «тро-
пами» Каллас, нашел редкие ар-
хивы, неопубликованные пись-
ма, частные видеозаписи, неиз-
вестные фото. Режиссер «рас-
красил» некоторые архивные за-
писи, и нужно сказать, что в до-
кументальном кино колориза-
ция не вызывает отторжения, 
более того, заставляет верить в 
то, что все так и снималось. 

Однако картина «Мария до 
Каллас» не выглядит набором 
архивных раритетов. Режиссер — 
исключительно словами самой 
Каллас — рассказывает проник-
новенную историю несчастной 
одаренной 13-летней девочки, 
которую властная мать застави-
ла поступить в консерваторию. В 
картине приводятся слова и до-

казательства того, что именно 
Каллас вывела понятие Прима-
донны оперного театра на соот-
ветствующую высоту. Ни одного 
кадра, свидетельствующего о 
том, что певица на публике мо-
гла появиться несобранной, не-
брежно одетой, некорректно вы-
сказывающейся, даже просто 
рассерженной. Она постоянно 
находилась «в образе» неповто-
римой оперной дивы. Улыбка, 
добрый, временами наивный, 
взгляд, обязательно закрытая 
(не только шарфами и накидка-
ми, но и руками) шея — берегла 
голос. 

  У Каллас — яркой, сочной, 
темпераментной (никто не ве-
рил, что она не испанка и роди-
лась в Бруклине) — была силь-
нейшая энергетика. Каллас пред-
стает своеобразным ангелом 
оперы, все больше жертвой — 
больной, несчастной. И это есте-
ственно — ведь зритель узнает 
историю певицы, рассказанную 
ею самой про себя. Ничего про 
потерянный голос, про страш-
ную ревность — когда Онассис 
женился на Жаклин Кеннеди, 
Каллас чуть не сошла с ума. В 
этом плане фильм довольно од-
носторонний и плоский. Однако 
не зря он начинается с цитаты о 
том, что, когда слова заканчива-
ются, начинается музыка. Как 
только Каллас в кадре или за ка-
дром начинает петь, все осталь-
ное становится неважным. 

В картине есть удивительные 
кадры: Каллас с Пазолини, Дзеф-
фирелли, Онассисом на яхте... Но 
Каллас говорит, что ей хотелось 
быть простой Марией, создать 
семью и жить вдали от суеты. 
«Что нам дано — то не влечет»... 
Этот «дисбаланс» привел к тому, 
что Каллас прожила всего 53 
года, израсходовав свой певче-
ский дар и силы в первой полови-
не своей жизни.

 Фильм Тома Вольфа хочется 
пересматривать и пересматри-
вать — так же как слушать старые 
записи Каллас и сожалеть, что 
сейчас таких певиц в мире пра-
ктически нет.

Выставка Третьяковка показывает большую ретроспективу 
Михаила Ларионова

Живопись нежного дня

Жанна Васильева

О
ткрытие масштаб-
ной ретроспективы 
Михаила Ларионова 
в Новой Третьяковке 
— это дар «счастли-

вой осени» (если вспомнить на-
звание одной из его знаменитых 
работ).

Около 500 работ из 30 зару-
бежных и российских собраний 
(в том числе Русского музея, 
Центра Жоржа Помпиду, Музея 
Людвига, венской Альбертины, 
лондонской галереи Тейт, Музея 
Виктории и Альберта…) дают 
возможность войти в яркий мир 
Михаила Ларионова, художни-
ка, декоратора «Русских бале-
тов» Дягилева, футуриста, во-
шедшего в историю не только 
эпатажным гримом, но и футу-
ристическими книгами, хореог-
рафа, коллекционера и библио-
фила…

Глеб Поспелов, один из иссле-
дователей творчества Ларионо-
ва, заметил очень точно, что мир 
у Ларионова представал «расту-
щим и тянущимся, как тянутся 
ветви, отходящие от стволов». 
Вот и экспозиция выстраивается 

как дерево, давая возможность 
неожиданных поворотов, срав-
нений, смен ракурсов. Она дарит 
вольность путешествия и ра-
дость открытия.

Михаила Ларионова можно 
встретить на самых разных до-
рожках (от импрессионизма до 
примитивизма, от абстракции 
лучизма до графических «пор-
третов» моря, заставляющих 
вспомнить китайские пейзажи 
тушью), и сомнений, что перед 
нами именно Михаил Ларионов, 
ни малейших. Его индивидуаль-
ность впечатляет именно орга-
ничностью, разбросом интере-
сов, пылкостью увлечений…

Кто еще может писать волов 
на отдыхе или верблюдов, пере-

давая не только их монумен-
тальность, но сияние цвета ха-
рактерными мазками импресси-
онистов? Своих павлинов и хрю-
шек он пишет в восхищении пе-
ред невероятной щедростью 
красок природы — словно парад-
ные портреты прелестных заказ-
чиц. Внимание к животным он 
сохранит и в позднейших рабо-
тах. Если взглянуть мимоходом 
на позднюю картину «Воскре-
сным днем» (конец 1920-х — на-
чало 1930-х),  то на первый 
взгляд перед нами обычная жан-
ровая сценка — воскресная про-
гулка в парке близ Сены. Лодоч-
ка на реке вдали, две дамы с зон-
тиками, выгуливающие собачек, 
а у противоположного края по-

лотна — испуганная девочка, 
удерживающая своего пса, рву-
щегося в бой. Этого героя уже за-
метила одна из собак одной из 
дам. Словом, сюжет этой мир-
ной картины определяется не-
простым раскладом отноше-
ний… собак. Тончайшая, почти 
монохромная живопись, переда-
ющая нежный свет осеннего дня, 
соединена с ироническим, почти 
гротескным сюжетом. 

«Я люблю интимность», — за-
метит как-то Ларионов. Впору 
рассмеяться. Это он-то, органи-
затор скандальных выставок 
«Бубновый валет», «Мишень» и 
«Ослиный хвост», футурист со 
стажем, заводила диспутов, 
плавно переходящих в драку, ат-
тестует себя как любитель ин-
тимности? Ничего себе лирик… 
Серия его «Венер», среди кото-
рых солдатская, кацапская, ев-
рейская, — вероятно, реплика на 
«Олимпию» Мане, как его «Ку-
пальщицы» — диалог с Гогеном. 
Но можно поискать аналоги по-
ближе — среди тех, что вдохнов-
ляют на подвиги служивых. И 
тем не менее свою собственную 
«Венеру», рядом с которой он 
пишет и свое имя — Михаил, ху-

дожник рисует почти улетаю-
щей на небеса, за угол ее про-
стынки, смахивающей на бело-
снежное облако, тянет ангел с 
крылышками, а с другой сторо-
ны — голубь с письмом летит. И 
дата — 1912 — тут же, крупным 
шрифтом. Смелое соединение 
«низкого» жанра лубка, почти 
детской картинки с лиричным 
высказыванием от первого лица 
— для Ларионова не эпатаж, а 
способ добраться «до сущно-
сти».

Это умение идти прямиком к 
«сущности» откроется в его теа-
тральных работах для русской 
антрепризы Дягилева. Редчай-
шие эскизы и костюм Шута, афи-
ши балетов с нарисованным по-
верх профилем художника кон-
статируют то, что было очевид-
но в его «провинциальной се-
рии». Мир Ларионова дышит те-
атром — народной драмы, коме-
дии и высокого искусства бале-
та. И потому в него хочется вер-
нуться вновь и вновь — чтобы 
увидеть каждый раз неожидан-
ный новый спектакль.

«Отдыхающий солдат» — одна из 
самых известных работ Михаила 
Ларионова.

Роксана весь спектакль старается понять, кого из двух офицеров она любит: Сирано (справа) или Кристиана.

Акцент

 Организатор скандальной 
выставки «Бубновый валет», 
футурист, заводила диспутов — 
это тоже Михаил Ларионов

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775

КОМУ ПЕТЬ ОДУ 
К РАДОСТИ?
НА ЦЕРЕМОНИИ закрытия российско-германского 
«перекрестного» Года региональных и муниципальных 
обменов в большом зале Министерства иностранных дел 
Германии собрались около тысячи человек. Представи-
тели больших и малых городов России и Германии подво-
дили итоги сотрудничества, которое вовлекло в свою ор-
биту миллионы людей. Проблемы городского хозяйства, 
различные сегменты индустрии вплоть до нефтеперера-
ботки, экологическая безопасность, культура, образова-
ние, спорт, здравоохранение, сфера услуг — нашлось мно-
жество общих тем, не зависящих от взаимных межгосу-
дарственных санкций. Кроме вполне прагматичных, 
прозаически необходимых, осуществилось немалое ко-
личество идеалистически прекраснодушных проектов. 
Достаточно вспомнить памятник «Дружбы народов», 
установленный в селе Лейпциг Челябинской области 
совместными усилиями российских крестьян и горожан 

из немецкого Лейп-
цига. Это белоснеж-
ное легкое сооруже-
ние стало актуаль-
ным историческим и 
эстетическим пе-
рифразом знамени-
того памятника Бит-
ве народов в Саксо-
нии, который, как 
известно, был посвя-
щен историческому 
сражению войск На-
полеона и объеди-
ненной армии госу-

дарств, пытавшихся низвергнуть французского импера-
тора. Хотелось бы поверить в то, что нынешняя Европа 
куда более миролюбива, чем два столетия назад, — при 
всей жесткости нынешних времен эта мысль все таки ви-
тала в большом зале немецкого МИДа в самом центре 
Берлина в минувшую пятницу. 

Практикам городской жизни было о чем поговорить 
друг с другом без оглядки на федеральных политиков. 
Хотя министры иностранных дел России и Федератив-
ной Германии Сергей Лавров и Хайко Маас, выступив-
шие патронами этого «перекрестного» Года, были нео-
бычайно тепло встречены присутствующими. Они не 
только выступили с приветственными речами, но и вру-
чали дипломы победителям в конкурсе совместных про-
ектов. При всей строгости отбора лауреатов оказалось 
так много, что они заполнили всю сцену, шутливо пере-
говариваясь, делая селфи в компании С. Лаврова и Х. 
Мааса. И в финале сумели сгруппироваться для совмест-
ной фотографии на память. Все выглядело так, будто в 
Берлине по-прежнему 2012 год, когда начинался «пере-
крестный» Год «Россия — Германия», который проходил 
под лозунгом «Вместе строим будущее». Но все присут-
ствующие на церемонии закрытия Года региональных и 
муниципальных обменов в сентябре 2018 года — и рос-
сияне, и немцы — хорошо осведомлены о том, что проис-
ходит в «городе и мире». В том числе и о серьезных раз-
личиях в позициях России и Германии по важнейшим 
вопросам мировой политики. Тем ценнее те нити друже-
любия, которые связывали людей воедино. И эта атмос-
фера доброжелательства, подкрепленная вполне реаль-
ными делами, похоже, опровергала все социологиче-
ские выкладки, согласно которым в отношениях между 
нашими народами появились признаки нового «ледни-
кового периода».

Именно об этом меня накануне расспрашивали в рус-
ской службе Радио Берлин-Бранденбург, которое распо-
лагается в знаменитом Доме радио, построенном по про-
екту Ханса Пёльцига. История этого памятника заслужи-
вает отдельного рассказа. Отсюда по всему миру разле-
телось официальное сообщение о том, что гитлеровская 
Германия объявила войну Советскому Союзу; отсюда же 
в 1945 году началось вещание советской администрации 
в Германии. Сегодня Радио Берлин-Бранденбург час в 
сутки на русском языке передает новости, публицисти-
ческие программы, актуальные интервью. Тема россий-
ско-германских отношений, естественно, — одна из глав-
ных, как для журналистов здесь работающих, так и для 
их слушателей, подавляющее число которых составляют 
выходцы из республик бывшего СССР. 

Главные немец-
кие СМИ в послед-
ние годы открыто 
критичны по отно-
шению ко всему, что 
происходит в нашей 
стране. И при всем 
том более 70% нем-
цев по прежнему 
считают, что Герма-
ния должна иметь 
партнерские отно-
шения с Россией, — к 
выгоде обоих госу-
дарств и обоих наро-
дов. Впрочем, нельзя не заметить, что за минувшие годы 
выросло число немцев, которые не доверяют России и 
опасаются ее действий в мире. Нечто похожее в отноше-
нии к немцам происходит и в нашей стране. Германия пе-
рестала занимать первое место среди стран, наиболее 
дружественных России. Но и не вошла в число откровен-
но враждебных нашей стране государств. К счастью, мы 
не растратили тех глубинных человеческих связей, что 
соединили наши народы, прошедшие после победы над 
фашизмом тяжелейший путь от кровавого военного про-
тивостояния — к примирению и согласию. Путь от нена-
висти к дружелюбию, добросердечию. Эта великая цен-
ность не должна быть утрачена из-за колебаний полити-
ческой конъюнктуры. Эта мысль, пусть и по разному из-
ложенная, звучала в выступлениях С. Лаврова и Х. Маа-
са. Действительно, путь к примирению после трагедий 
Первой и, особенно, Второй мировых войн был найден 
так быстро потому, что тысячелетние исторические свя-
зи между нашими народами обладали особым запасом 
прочности. 

Михаэль Рутц, известный журналист, член правления 
Российско-германского форума задал мне вопрос о том, 
какова перспектива российско-германских отношений в 
грядущие десять лет. Опыт подсказывает быть предельно 
осторожным в любых прогнозах. Но я не хочу быть пес-
симистом. Партнерство немцев и россиян началось 
больше тысячи лет назад. Оно продолжится и впредь. 
Уверен, что «Ода к радости» Фридриха Шиллера, финал 
9-й симфонии Бетховена — нынешний гимн Европейско-
го союза — принадлежит не только Брюсселю. 

Радио Берлин-
Бранденбург час 
в сутки на русском 
языке передает 
новости, актуаль-
ные интервью

Более 70% немцев 
считают, что 
Германия должна 
по-прежнему иметь 
партнерские отно-
шения с Россией

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

О других театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/tema/kultura/teatr

Акцент

 Жизнь истрачена на битву 
с «обществом спектакля», 
бесконечно ждущим 
все новых зрелищ

В фильме о певице Марии Каллас 
зрителям впервые показали 
ее дневники и редкие фото.
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Организации и физические лица, включенные 
в Перечень организаций и физических лиц, в отношении 

которых имеются сведения об их причастности
 к экстремистской деятельности или терроризму, на основании 

подпунктов 1 — 3 пункта 2.1 статьи 6 Федерального закона 
от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации 

(отмыванию) доходов, полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Организации 
1. ОБЩЕСТВЕННОЕ ДВИЖЕНИЕ ШТОЛЬЦ (ШТОЛЬЦ ДАЛЬНИЙ 

ВОСТОВ; ШТОЛЬЦ ХАБАРОВСК; ШТОЛЬЦ-ЮГЕНТ), ;
2. ПРАВОСЛАВНАЯ РЕЛИГИОЗНАЯ ГРУППА В ЧЕСТЬ ИКОНЫ 

БОЖИЕЙ МАТЕРИ ДЕРЖАВНАЯ. ;
Физические лица

1. АБДУЛЛАЕВ МУРСАЛ МАХАМАДОВИЧ*, 14.08.1987 г.р., 
ГАЛАБИНСКИЙ РАЙОН ТАШКЕНТСКОЙ ОБЛАСТИ УЗБЕКИСТАНА;

2. АБДУЛЛИН РАФИК РИФГАТОВИЧ, 08.05.1966 г.р., ДЕР. 
ЧУВАЛКИПОВО ЧИШМИНСКИЙ Р-Н РЕСП. БАШКОРТОСТАН;

3. АБДУЛОЕВ МИРЗОШАРИФ ШАРИФОВИЧ*, 04.01.1991 г.р., 
РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

4. АБДУРАЕВА ЗАРИПАТ МУРТАЗАЛИЕВНА*, 08.03.1970 г.р., 
Г. БУЙНАКСК ДАССР;

5. АБДУРАХМАНОВА ХАДИЖАТ АБДУРАХМАНОВНА*, 
10.06.1987 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

6. АБЗАЛЕТДИНОВА АННА ПЕТРОВНА, 15.01.1975 г.р., Г. УФА 
РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

7. АБРАМОВ АЛЕКСЕЙ ЭДУАРДОВИЧ, 13.07.1989 г.р., РП. 
ДМИТРИЕВКА НИКИФОРОВСКОГО РАЙОНА ТАМБОВСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

8. АБУБАКАРОВ СОСЛАН АСЛАНОВИЧ*, 09.01.2000 г.р., С. 
КАТЫР-ЮРТ АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

9. АБУЯЗИДОВ САИД-МАГОМЕД ВАХАЕВИЧ*, 09.02.1991 г.р., 
С. ЗНАМЕНСКОЕ НАДТЕРЕЧНОГО РАЙОНА ЧИАССР;

10. АГАЕВА ЗИЛЬФИ НИЗАМИЕВНА*, 02.01.1995 г.р., Г. ВОЛ-
ГОГРАД;

11. АКСЕНОВА ЕЛЕНА ВЛАДИМИРОВНА*, 08.02.1973 г.р., 
С.ДУБРАВКА ФЕДОРОВСКОГО РАЙОНА КУСТАНАЙСКОЙ ОБЛАСТИ 
КАЗАХСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

12. АЛЕКСЕЕВ СЕРГЕЙ СЕРГЕЕВИЧ, 14.01.1997 г.р., Г. ОРЕЛ 
ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

13. АЛИЕВ АБАКАР НАБИЕВИЧ*, 14.06.1979 г.р., Г. БУЙНАКСК 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

14. АЛИЕВ ИЛЬГАР ВАГИФ ОГЛЫ, 16.02.1977 г.р., Г. СУМГАИТ 
АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ ССР;

1 5 .  А Л И Е В  Ш И РА З У ТД И Н  Ш А РА Б У ТД И Н О В И Ч * , 
16.01.1993 г.р., С. КРАСНЫЙ МАНЫЧ ЯШАЛТИНСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ КАЛМЫКИЯ;

16. АЛИМАРДОНОВ ИСЛОМИДДИН АЗИМЖОНОВИЧ*, 
25.08.1981 г.р., Г. КУРГАН-ТЮБЕ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

17. АМСИЕВ ИСЛАМ РУСЛАНОВИЧ, 15.01.1996 г.р., Г. МОЗДОК 
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ;

18. АСЛАМБЕКОВ ИЛЬМАН СУПЬЯНОВИЧ*, 06.08.1998 г.р., 
Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ;

19. АСОЕВ РОМАН ШАЛВОВИЧ*, 05.04.1981 г.р., Г. ТБИЛИСИ 
ГРУЗИНСКОЙ ССР;

20 .  АСХАБОМАРОВ АБУБАКАР  МАГОМЕДОВИЧ* , 
07.01.1984 г.р., С. АЙМАКИ ГЕРГЕБИЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

21. АХМЕДЖОНОВ ИЛХОМДЖОН НОРМАХМАТОВИЧ*, 
01.08.1987 г.р., П. ОКТЯБРЬСКИЙ, КОММУНИСТИЧЕСКИЙ РАЙОН, 
КУРГАН-ТЮБИНСКАЯ ОБЛАСТЬ, РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

22. АХМЕДОВ ИСЛАМ АЛИБЕКОВИЧ, 10.07.1981 г.р., П. 
МАМЕДКАЛА ДЕРБЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

23. АХОЕВА МАРХА РУСЛАНОВНА*, 23.02.1994 г.р., Г. ГРОЗ-
НЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

24. БАБЕНКО ДМИТРИЙ ВАДИМОВИЧ, 18.06.1992  г.р., 
Г. ОМСК ОМСКОЙ ОБЛАСТИ;

25. БАИНОВА ЛИДИЯ СЕРГЕЕВНА, 28.03.1988 г.р., Г. АБАКАН 
КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

26. БАЙРАМУКОВ УМАР РУСЛАНОВИЧ*, 19.01.1991 г.р., П. 
МИЧУРИНСКИЙ ПРИКУБАНСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО 
КРАЯ;

27. БАММАТГЕРЕЕВ БУВАЙСАР ЭСКЕРПАШАЕВИЧ*, 
20.04.1998 г.р., С. МОГИЛЕВСКОЕ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

28. БАРАНОВ АЛЕКСАНДР АНДРЕЕВИЧ, 23.11.1992 г.р., 
Г. АБАКАН РЕСПУБЛИКИ ХАКАСИЯ;

29. БАХШИЕВ РАСИМ ГАДЖИГКСЕЙН ОГЛЫ*, 18.11.1988 г.р., 
П. АВРОРА РАЙОНА ЛЕНКОРАНЬ РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;

30. БЕКДАМИРОВ АЛЕКСЕЙ РУСТАМОВИЧ, 15.04.1997 г.р., 
Г. МИЧУРИНСК П. КОЧЕТОВКИ ТАМБОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

31. БЕРЧУК АЛЕКСЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 17.11.1975 г.р., 
Г. КАРТАЛЫ ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

32. БОНДАРЕНКО КСЕНИЯ ВЛАДИМИРОВНА*, 22.02.1995 г.р., 
Г. ЗНАМЕНСК АСТРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

33. БОНДАРУК РОМАН АНДРЕЕВИЧ, 20.09.1993 г.р., Г. УФА 
РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

34. БРОВКИН ИВАН ВЛАДИМИРОВИЧ, 21.04.1978 г.р., Г.ТОЛЬ-
ЯТТИ САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ;

35. БУТОРИН ЕВГЕНИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 22.11.1994 г.р., 
Г. УФА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

36. ВАРЮХА ЕВГЕНИЙ СЕРГЕЕВИЧ, 22.05.1989 г.р., Г. НИЖНЕ-
ВАРТОВСК ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ;

37. ВЕЛИЕВ РОВШАН ГАМЛЕТОВИЧ*, 11.02.1982 г.р., Г. МУР-
МАНСК МУРМАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

38. ВИСАНИПОВ БЕКХАН ГАСАНОВИЧ*, 06.03.1997 г.р., С. 
МОГИЛЕВСКОЕ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

39. ВОЛКОВ ВЛАДИМИР СЕРГЕЕВИЧ, 04.01.2000 г.р., Г. САМА-
РА САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ;

40. ГАДЖИАГАЕВ АЛЬБЕРТ БАХТИЯРОВИЧ*, 19.07.1995 г.р., 
Г. КУСАРЫ РЕСПУБЛИКА АЗЕРБАЙДЖАН;

41. ГАДЖИАГАЕВ ПАША БАХТИЯР ОГЛЫ*, 22.05.1991 г.р., 
Г. КУСАРЫ КУРСАРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙД-
ЖАН;

42. ГАДЖИЕВА ЗУЛЕЙХА АЛИГАДЖИЕВНА*, 11.03.1997 г.р., 
Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

43. ГАЗАЛИЕВА АИДА ЗУБАИЛОВНА*, (ХИЯСОВА АИДА ЗУБА-
ИЛОВНА), 21.04.1968 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

44. ГАЙДАРБЕКОВА РАИСАТ АСБЕГОВНА*, (ГАЙДАРБЕГОВА 
РАИСАТ АСБЕГОВНА), 02.09.1985 г.р., С. АНЧИХ АХВАХСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

45. ГАЛАЕВ АДАМ ХАРУНОВИЧ*, 10.07.1996 г.р., Г. КАРАБУ-
ЛАК РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

46. ГАМИДОВ ТУРАЛ ТОФИГ ОГЛЫ*, 24.07.1992 г.р., ГОР. 
НОЯБРЬСК ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

47. ГАНЕЕВ ДЕНИС ИЛЬГИЗОВИЧ, 16.07.1993 г.р., Г. УФА 
РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

48 .  ГАСАНТАЕВА НАИДА МАГОМЕДРАСУЛОВНА* , 
03.12.1992 г.р., ХУТОР КАЛМЫКОВ КЛЕТСКОГО РАЙОНА ВОЛГОГ-
РАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

49. ГЕНЕРАЛОВ КИРИЛЛ АЛЕКСЕЕВИЧ, 07.01.1999 г.р., Г. УФА 
РЕСПУБЛИКЕ БАШКОРТОСТАН;

50. ГОЛИК ДМИТРИЙ МИХАЙЛОВИЧ, 26.03.1987 г.р., С. 
ТОХОЙ СЕЛЕНГИНСКОГО РАЙОНА БУРЯТСКОЙ АССР;

51. ГОФУРЖОНОВ ШОХБОЗБЕК БОХОДИРЖОН УГЛИ*, 
19.12.1994 г.р., РЕСПУБЛИКА УЗБЕКИСТАН;

52. ГРАЧЕВ СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 18.08.1977 г.р., Г. МОР-
ШАНСК ТАМБОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

53. ГУСЕЙНОВ ГУСЕЙНИ ГАФАРОВИЧ*, 20.04.1960 г.р., С. БУР-
КИХАН АГУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

54. ГУСЕЙНОВ МАГОМЕД ГУСЕЙНОВИЧ*, 27.08.1987 г.р., С. 
БУРКИХАН АГУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

5 5 .  Г Ю Л Ь А Х М Е Д О В А  А Й С Е Л Ь  А Л И С АФ Ь Е В Н А * , 
13.10.1997 г.р., Г. ЧИТА ЧИТИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

56 .  ДАДАЕВА  ДЖАННЕТ  МАГОМЕДТАГИРОВНА* , 
27.06.1992 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

57. ДАХАЕВ ХАЛИД АБУЯЗИДОВИЧ*, 09.10.2000 г.р., Г. ВОЛЖ-
СКИЙ ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

58. ДЕВЯШИН АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ*, 02.06.1979 г.р., Д. 

ГРЕНАДЕРЫ МАКУШИНСКОГО РАЙОНА КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
59. ДЖАТДОЕВ ХАМЗАТ ЮСУПОВИЧ*, 19.01.1985 г.р., Г. УСТЬ-

ДЖЕГУТА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
60. ДЖЕНЕТОВ ЗЕЛИМХАН МУФРУДИНОВИЧ, 12.07.1999 г.р., 

С. АЛАМИШЕ СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

61. ДЖИГКАЕВ МАРАТ АЛАНОВИЧ, 12.04.1996 г.р., Г. АРДОН 
АРДОНСКОГО РАЙОНА РСО-АЛАНИИ;

62. ДЗАСОХОВ СЕРГЕЙ СОСЛАНОВИЧ, 26.09.1987 г.р., Г. АЛА-
ГИР РСО-АЛАНИИ;

63. ДИКАЕВ ХАЛИД ВАХИТОВИЧ*, 27.06.1977 г.р., Г. ГРОЗ-
НЫЙ;

64. ДОМБАЕВ АБДУРАХМАН РОМАНОВИЧ*, 20.04.2000 г.р. ;
65. ДОМНИН ВЛАДИМИР АЛЕКСАНДРОВИЧ, (АФАНАСЬЕВ 

АНДРЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ), 07.12.1966 г.р., Г. АЛЕКСИН ТУЛЬ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

66. ЕВЛОЕВ РУСЛАН ИСРАИЛОВИЧ*, 11.03.1987 г.р., Г. ГРОЗ-
НЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

67. ЕЛЕУТАЕВ ПАВЕЛ ЮРЬЕВИЧ, 05.09.1998 г.р., Г. КРЫМСК 
КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ;

68. ЕЛКАНОВ РУСТАМ ВИКТОРОВИЧ*, 05.09.1971 г.р., Г. БЕС-
ЛАН ПРАВОБЕРЕЖНОГО РАЙОНА РСО-АЛАНИИ;

69. ЕРГАНОВ АРТЕМ МАРКОВИЧ, 27.12.1997 г.р., Г. НОВОЧЕР-
КАССК РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

70. ЗАИРБЕКОВ НАБИ КАЗИМАГОМЕДОВИЧ*, 18.10.1984 г.р., 
С. АЛХОДЖАКЕНТ КАЯКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

71. ЗАРЕЦКИЙ РОМАН ЮРЬЕВИЧ, 06.07.1988 г.р., Г. КУРГАН 
КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

72. ИБАДУЛАЕВА СВЕТЛАНА РУСЛАНОВНА*, 12.04.1997 г.р., 
С. ЗЕНЗЕЛИ ЛИМАНСКОГО РАЙОНА АСТРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

73. ИБРАГИМОВ САМИР ИБРАГИМОВИЧ*, 28.10.1986 г.р., С. 
КАРТАСКАЗМАЛЯР МАГАРАМКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

74.  ИБРАГИМОВА БИГИМАГА ДЖАЛАЛДИНОВНА*, 
17.09.1963 г.р., С. САЙТАРКЕНТ СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКОГО РАЙО-
НА ДАССР;

75. ИБРАЕВ РАШИД АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 05.11.1987 г.р., С. 
КРАСНОСЕЛЕЦ БЫКОВСКОГО РАЙОНА ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

76. ИДРИСОВ МУСА УСМАНОВИЧ*, 21.04.1965 г.р., Г. ГРОЗ-
НЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

77. ИДРИСОВА ДИЛЯРА ЗЕЙНУДИНОВНА*, 06.02.1993 г.р., С. 
АШАГАСТАЛ-КАЗМАЛЯР СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

78. ИЗМАЙЛОВ АДАМ ХАСАНОВИЧ*, 29.07.1987  г.р., 
Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

79. ИМАНГАЗИЕВ ИЛЬСУР БАЙМУРАТОВИЧ*, 29.08.1979 г.р., 
С. ТИШКОВО ВОЛОДАРСКОГО РАЙОНА АСТРАХАНСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

80. ИСТАЕВА АЙНАГУЛЬ КУАНГАЛИЕВНА*, 26.10.1984 г.р., С. 
Б. МОГОЙ ВОЛОДАРСКОГО РАЙОНА АСТРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

81. КАЗИЕВ МУРАД АМРУДИНОВИЧ*, 15.04.1991  г.р., 
Г. ЮЖНОСУХОКУМСК РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

82 .  КАЗИМАГОМЕДОВА МИНАРА МЕЙЛАНОВНА*, 
09.02.1992 г.р., С. АШАГА-СТАЛ СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКОГО РАЙО-
НА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

83. КАЗУЕВ ХИДИРНАБИ АБДУЛГАМИДОВИЧ*, 17.02.1998 г.р., 
С.РИЧА АГУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

84. КАМИЛОВ ХАНМАГОМЕД ХАДЖИМУРАДОВИЧ*, 
20.04.1994 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

8 5 .  К А М О Л О В  А Б Д У С А Л О М  С А Д Р И Д Д И Н О В И Ч * , 
22.05.1985 г.р. ;

86. КЕЧЕРУКОВ КАРИМ РАМАЗАНОВИЧ*, 19.04.1996 г.р., 
Г. ЧЕРКЕССК КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

87. КЛЕМЕНТЬЕВ ТИМУР САПАРБАЕВ*, 16.07.1993 г.р., 
РЕСПУБЛИКА УЗБЕКИСТАН;

88. КЛИМШИН ДЕНИС ВЛАДИМИРОВИЧ, 23.02.1996 г.р., С. 
РЫБРЕКА ВЕПССКОЙ НАЦИОНАЛЬНОЙ ВОЛОСТИ РЕСПУБЛИКИ 
КАРЕЛИЯ;

89. КОЗЛОВ ОЛЕГ ИВАНОВИЧ, 23.07.1949 г.р., Г. ЯРОСЛАВЛЬ 
ЯРОСЛАВСКОЙ ОБЛАСТИ;

90. КОНОНОВ ДМИТРИЙ ВЯЧЕСЛАВОВИЧ, 26.12.1971 г.р., 
Г. БИШКЕК;

91 .  КОСИМОВ АЗИМДЖОН РАХМАТДЖОНОВИЧ*, 
22.09.1994 г.р., РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

92. КРИКУНОВ ПАВЕЛ ГЕННАДЬЕВИЧ, 15.07.1992 г.р., Г. УФА 
РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

93. КУБАНОВ ДИНИСЛАМ АХМАТОВИЧ*, 04.11.1992 г.р., С. 
ДРУЖБА ПРИКУБАНСКОГО РАЙОНА КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

94. КУЗНЕЦОВ ЕВГЕНИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 04.08.1990 г.р., 
Г. ПЕТРОЗАВОДСК РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ;

95. КУЛИКОВ МАКСИМ ВИТАЛЬЕВИЧ, 07.10.1999 г.р., Г. ЛЕБЕ-
ДЯНЬ ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ;

96. КУРБАНОВ НИЗАМИ АБДУЛЛАЕВИЧ*, 17.03.1977 г.р., С. 
ТЕРЕКЛИ-МЕКТЕБ НОГАТИНСКОГО РАЙОНА ДАССР;

97. КУРБАТОВ ИГОРЬ ЮРЬЕВИЧ, 30.01.1972 г.р., Г. ВОЛГО-
ГРАД ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

98. КУЧКАРОВ РУСЛАН АНАТОЛЬЕВИЧ*, 17.12.1985 г.р., 
Г. ХАЗАРАСП ХОРЕЗМСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИС-
ТАН;

99. ЛЕНЕВА СОФЬЯ ВЛАДИМИРОВНА, 26.07.1992 г.р., П. 
ТАШЕБА УСТЬ-АБАКАНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ХАКАСИЯ;

100. ЛЕУТИН АЛЕКСЕЙ ВЯЧЕСЛАВОВИЧ, 17.03.1993 г.р., С. 
КАМЕНСК КАБАНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ БУРЯТИЯ;

101. ЛОЛОХОЕВ АХМЕД ДАУДОВИЧ*, 21.08.1991  г.р., 
Г. НАЗРАНЬ ЧИАССР;

102. МАГОМЕДОВ ШАМИЛЬ МАГОМЕДОВИЧ, 30.01.1999 г.р., 
С. ЯСНАЯ ПОЛЯНА КИЗЛЯРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

1 0 3 .  М А Г О М Е Д О В А  А С И Я Т  А Б Д УЛ ГА М И Д О В Н А * , 
08.04.1980 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

104. МАГОМЕДОВА ПАТИМАТ КАМИЛОВНА*, 17.04.1967 г.р., 
С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

1 0 5 .  М А Н О Й Л И Н  Д М И Т Р И Й  А Л Е КС А Н Д Р О В И Ч , 
11.07.1991 г.р., П.КАМЕННЫЙ ГОРОДИЩЕНСКОГО РАЙОНА ВОЛ-
ГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

106. МАХКАМОВА МИНГОЙИМ ГАФУРОВНА*, 26.01.1979 г.р., 
КУРГАНТЕПИНСКИЙ Р-Н;

107. МАХМУДОВ КАФАР НИЗАМИЕВИЧ*, 23.04.1995 г.р., 
Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

108. МЕДВЕДЕВ МИХАИЛ АНАТОЛЬЕВИЧ*, 30.10.1992 г.р., 
Г. КАЗАЧЬЕ СУМСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УКРАИНА;

1 0 9 .  М И Г И ТД И Н О В А  З А Й Н А П  Б А ГА В Т И Н О В Н А * , 
20.11.1963 г.р., С. КАДАР БУЙНАКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

110. МИНГАЛЕЕВ ВАДИМ ДАМИРОВИЧ*, 25.08.1983 г.р., 
Г. ЧЕЛЯБИНСК ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

111 .  МИНЕНКОВ  ВЛАДИСЛАВ  СТАНИСЛАВОВИЧ, 
25.12.1999 г.р., П. ОРЛОВСКИЙ ОРЛОВСКИЙ РАЙОН РОСТОВСКАЯ 
ОБЛАСТЬ;

112. МИЩЕНКО ДЕНИС ВЛАДИМИРОВИЧ, 04.09.1990 г.р., 
Г. ТЕРМЕЗ СУРХАНДАРЬИНСКОЙ ОБЛАСТИ УЗБЕКИСТАНА;

113. МОЛЛАЕВ АРСЛАНАЛИ ОСМАНОВИЧ*, 30.11.1994 г.р., С. 
БАБАЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАНА;

114. МОСКАЛЕВ ДЕНИС ВИКТОРОВИЧ, 18.11.1983 г.р., П. 
НОВОКИЖИНГИНСК КИЖИНГИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
БУРЯТИЯ;

115. МУЛЮКОВ РУСТЕМ МАСГУТОВИЧ, 26.10.1977 г.р., Г. УФА 
РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

116. МУТАЛИБОВА ТАМИЛА ДАВУДОВНА*, 14.08.1984 г.р., С. 
ЧИНАР ДЕРБЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

117. МУЦУЕВ ШАМИЛЬ РОМАНОВИЧ*, 06.01.1997  г.р., 
Г. ГУДЕРМЕС ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

118. МЯСНИКОВ НИКИТА ЮРЬЕВИЧ, 27.05.1994 г.р., Г. УФА 
РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

119. НАУРБИЕВ БЕСЛАН ЮНАДИЕВИЧ*, 11.02.1992 г.р., 
Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

120. НИГМАТУЛЛИН РУСЛАН РОБЕРТОВИЧ, 13.04.1992 г.р., 
РЕСПУБЛИКА БАШКОРТОСТАН;

121. НИКОЛАЕВ ИГОРЬ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 08.07.1990 г.р., 
Г. КИРОВ КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

122. НИМАТУЛАЕВ УВЕЙС ШАХРУЕВИЧ*, 10.11.1968 г.р., С. 
КВАНХИДАТЛИ БОТЛИХСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

123 .  НОВРУЗОВА САФИЯТ МЕМЕДЖЕФЕРОВНА*, 
16.12.1968 г.р., Г. ХАСАВЮРТ ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;

124. НУГУМАНОВ АДИК ИЛЬЯСОВИЧ, 24.07.1967 г.р., Г. СТЕР-
ЛИТАМАК РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

125. НЫРОВ СУЛТАН АЛИМОВИЧ, 12.11.1997 г.р., Г. НАЛЬЧИК 
КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

126. ОМАРОВА ЗУХРА РАМАЗАНОВНА*, 21.07.1979 г.р., 
Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

127. ПАЙЗУЛЛАЕВ РАМЗАН МУГУМАТОВИЧ*, 11.07.1983 г.р., 
С. ХАРЬКОВСКОЕ ШЕЛКОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

128. ПЕТРОВ ИВАН ВЛАДИМИРОВИЧ, 18.01.1995 г.р., Д. 
БУТОВО КОМСОМОЛЬСКОГО РАЙОНА ИВАНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

129. ПЕТРОВСКИЙ АЛЕКСАНДР ЕВГЕНЬЕВИЧ*, 30.11.1982 г.р., 
Г. БАЛТИЙСК КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

130. ПОЛЯКОВ СЕРГЕЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ, 28.04.1972  г.р., 
Г. КИРОВСК МУРМАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

131. ПОЛЯКОВА АНАСТАСИЯ АНДРЕЕВНА, 25.05.1984 г.р., 
Г. КИРОВСК МУРМАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

132. ПОРТНОВ ГРИГОРИЙ ВИКТОРОВИЧ, 15.11.1985 г.р., 
Г. КОДИНСК КЕЖЕМСКОГО РАЙОНА КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

133. ПШУКОВ АЛИК МУХАМЕДОВИЧ, 20.01.1986  г.р., 
Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

1 3 4 .  РА М А З А Н О В  М А Г О М Е Д  М И Н К А И Л О В И Ч * , 
09.05.1992 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

135. РАМАЗАНОВА ЛИАНА МИНКАИЛОВНА*, 10.08.1993 г.р., 
Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

1 3 6 .  РА Х И М О В  ХО ТА М Д ЖО Н  Ю С УФ Ч О Н О В И Ч * , 
17.03.1998 г.р., С.ДИЯДИ АМИРБЕК РАШТСКОГО РАЙОНА;

137. РАХМАНОВ ЕВГЕНИЙ СТАНИСЛАВОВИЧ, 11.01.1991 г.р., 
Г. УФА РЕСПУБЛИКИ БАШКИРТОСТАН;

138. РАХУБА АНАТОЛИЙ ВИКТОРОВИЧ, 29.01.1975 г.р., С. 
МАНЫЧСКОЕ АПАНАСЕНКОВСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО 
КРАЯ;

139. РУСТАМОВА ФАТИМАТ ДЖАМАЛУДДИН-КЫЗЫ*, 
11.02.1993 г.р., Г. АНДИЖАН РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

140. РЫБИН АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ, 06.08.1995 г.р., Г. КУР-
ГАН КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

141. САГИТОВ РОБЕРТ ФАНЗИЛЕВИЧ*, 23.05.1990 г.р., Д. 
УЛУКУЛЕВО КАРМАСКАЛИНСКИЙ РАЙОН РЕСПУБЛИКИ БАШ-
КОРТОСТАН;

142. САЕТИЕВ ЭЛЬДАР ИСАЕВИЧ*, 11.12.1986 г.р., Г. ХАСА-
ВЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

143. САЛИКОВ ВАЛЕХ ВАЛЕХОВИЧ*, 09.07.1997  г.р., 
Г. НОЯБРЬСК ЯНАО;

144. САЛТЫКОВ АЛЕКСЕЙ ВАДИМОВИЧ*, 12.10.1988 г.р., С. 
ПАРТИЗАНСКОЕ ПАРТИЗАНСКОГО РАЙОНА КРАСНОЯРСКОГО 
КРАЯ;

145. САМАДОВ ЯХЬЯ ИБРАГИМОВИЧ*, 12.03.1976 г.р., ПОС. 
АСТРАХАНСКИЙ НАРИМАНОВСКОГО РАЙОНА АСТРАХАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

146. САНГОВ ПАРВИЗ НУРОВИЧ*, 21.06.1984 г.р., РЕСПУБЛИ-
КА ТАДЖИКИСТАН;

147. САРБАЕВА ЕВГЕНИЯ ВАСИЛЬЕВНА*, (МОРДВИНОВА 
ЕВГЕНИЯ ВАСИЛЬЕВНА), 19.09.1986 г.р., Г. ВОЛЖСКИЙ ВОЛГОГ-
РАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

148. СИГАУРОВ АЛИ МОВЛДИЕВИЧ*, 30.03.1995 г.р., СТ. ОРД-
ЖОНИКИДЗЕВСКАЯ СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ИНГУШЕТИЯ;

149. СИЙИДГАСАНОВА КИЗИЛГЮЛ ЖАВИДИНОВНА*, 
09.02.1992 г.р., С. АШАГА-СТАЛ СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКОГО РАЙО-
НА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

150. СМИРНОВ АНТОН ВАЛЕРЬЕВИЧ, 10.02.1996 г.р., Г. УФА 
РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

151. СМИРНОВА АНАСТАСИЯ СЕРГЕЕВНА, 06.01.1988 г.р., 
Г. АБАКАН КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

152. СТЕПАНОВ ОЛЕГ НИКОЛАЕВИЧ, 18.10.1991 г.р., П. БЕЛО-
РУССКИЙ ПЫТАЛОВСКОГО РАЙОНА ПСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

153. ТАШТУЕВ ЭДИЛЬСУЛТАН БАТЫРСУЛТАНОВИЧ*, 
20.07.1995 г.р., С. МАГИЛЕВСКОЕ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

154. ТЕМАЕВ СУЛТАН РУСТАМОВИЧ*, 23.06.1998 г.р., С. 
МОГИЛЕВСКОЕ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

155. ТИМОФЕЕВА НАДЕЖДА СЕРГЕЕВНА, 22.07.1982 г.р., П. 
УСТЬ-АБАКАН УСТЬ-АБАКАНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ХАКА-
СИЯ;

156. ТОЛСТИКОВ ВЛАДИМИР ИГОРЕВИЧ, 26.02.1982 г.р. ;
157. ТОРОПОВ СЕРГЕЙ ВИКТОРОВИЧ, 11.11.1979 г.р., Г. КУЙ-

БЫШЕВ КУЙБЫШЕВСКОГО РАЙОНА;
1 5 8 .  Т О Ш М АТ О В  Б А Х Р О М  А Б Д У РА Х М О Н О В И Ч * , 

25.01.1987 г.р., С. ДАККИ КУБОДИЁНСКОГО РАЙОНА ХАТЛОН-
СКОЙ ОБЛАСТИ ТАДЖИКИСТАНА;

159. ТЯПТИН ВИКТОР ВЛАДИМИРОВИЧ, 02.07.1991 г.р., 
Г. УФА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

1 6 0 .  У Р И Н О В  А З А М АТ ЖО Н  А Б Д У С А М И Н О В И Ч * , 
12.10.1988 г.р., РЕСПУБЛИКА УЗБЕКИСТАН;

161. УСКОВ АНДРЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 17.08.1978 г.р., Г. УФА;
162. ФЕЙЗУЛИНА ГЮЗЯЛЬ ГЕННАДЬЕВНА*, 03.08.1983 г.р., С. 

МАЛЫЕ ЧАПУРНИКИ СВЕТЛОЯРСКОГО РАЙОНА ВОЛГОГРАДСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

163. ХАДЗИЕВ ХАМЗАТ МАГОМЕТОВИЧ*, 12.10.1995 г.р., 
Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

164. ХАДИСОВА АМИНАТ ХАДИСОВНА*, 17.02.1995 г.р., 
Г. КИЗИЛЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

165. ХАДИСОВА ЗАХРА МАГОМЕДОВНА*, 16.05.1969 г.р., С. 
КИРОВАУЛ КИЗИЛЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

166. ХАДИСОВА МУЪМИНАТ ХАДИСОВНА*, 27.05.1996 г.р., С. 
КИРОВАУЛ КИЗИЛЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

167.  ХАЛДУЗОВ ГАБИБУЛА АБДУЛАГАДЖИЕВИЧ*, 
19.02.1987 г.р., А. ТУКУЙ-МЕКТЕБ НЕФТЕКУМСКОГО РАЙОНА 
СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

168. ХАЧАРУЕВ РУСЛАН АЙНДИЕВИЧ*, 05.11.1992 г.р., С. 
АЧХОЙ-МАРТАН АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

169.  ХОЛМУРЗАЕВ САЙДУЛЛО ФАЙЗУЛЛОЕВИЧ*, 
21.09.1995 г.р., РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

170. ХУСАНОВ АЗИЗХОН АХАДИЛЛАЙЕВИЧ*, 02.10.1990 г.р., 
УЗБЕКИСТАН;

171. ХУСНУТДИНОВ РАДМИР РАШИДОВИЧ*, 05.03.1989 г.р., 
Г. НИЖНЕВАРТОВСК ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

172. ЦОРОЕВ ХУСЕН ИБРАГИМОВИЧ*, 08.12.1996  г.р., 
Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

173. ЧОМАЕВ БОРИС МАТАЕВИЧ*, 27.05.1991 г.р., Г. УСТЬ-
ДЖЕГУТА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

174. ШАПОВАЛОВ СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 29.05.1980 г.р., 
Г. УРЮПИНСК ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

1 7 5 .  Ш А РА П УД И Н О В  М А Г О М Е Д  ГА Й Д А Р О В И Ч * , 
10.07.1990 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

176. ШАХСУЛТАНОВ УМАР РИЗВАНОВИЧ*, 08.12.1987 г.р., 
СТ. ШЕЛКОВСКАЯ ШЕЛКОВСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУ-
БЛИКИ;

177. ШАЯХМЕТОВ АМИН РИФОВИЧ, 01.11.1983 г.р. ;
178. ШЕВЧЕНКО АНТОН ДМИТРИЕВИЧ, 08.02.1998 г.р., 

Г. ЛИСИЧАНСК ЛУГАНСКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНА;
179. ШИХАХМЕДОВА ДЖАМИЛЯ ШИХАХМЕДОВНА*, 

16.04.1984 г.р., ПОС. МАМЕДКАЛА ДЕРБЕНТСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

180. ЩЕРБАКОВ ИЛЬЯ НИКОЛАЕВИЧ, 21.06.1992  г.р., 
СТ. ЛЕНИНГРАДСКАЯ КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

181. ЩИПАНОВ ДМИТРИЙ ПАВЛОВИЧ, 14.02.1990 г.р., Г. КУЙ-
БЫШЕВ САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ;

182. ЭТЕЗОВ БОРИС ШАМИЛЬЕВИЧ*, 04.09.1988  г.р., 
Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ АССР;

183. ЭФЕНДИЕВА ЗАЛИНА РАМЕСОВНА*, 06.06.1995 г.р., С. 
ЦМУР СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

184. ЭЮБОВА НИГЯР ЛАЧИН КЫЗЫ*, 24.12.1991 г.р., Г. БАКУ 
ХАТАИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;

185. ЮДИН АЛЕКСАНДР ВИКТОРОВИЧ*, 24.07.1980 г.р., 
Г. ИРКУТСК ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;

186.  ЮЛДОШОВ ДИЛШОДБЕК МУРОДБЕК УГЛИ*, 
09.08.1996 г.р., УЗБЕКИСТАН;

187. ЮСУПОВ ГЕОРГИЙ ФАНЗИЛЬЕВИЧ*, 09.09.1983 г.р., С. 
ВЕСЕЛАЯ ГРИВА ПРИВОЛЖСКОГО РАЙОНА АСТРАХАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

188. ЯГУБОВ ЭЛЬШАД ФИКРЕТ ОГЛЫ*, 22.08.1970 г.р., 
Г. ШЕКИ РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;

189. ЯКОВЛЕВ ВЛАДИСЛАВ ВИТАЛЬЕВИЧ, 02.11.1998 г.р., 
РОССИЯ,,,Г ОМСК,МКР БЕРЕГОВОЙ,,,,;

190. ЯКУБОВ РУСЛАН РАФАИЛОВИЧ*, 06.02.1978  г.р., 
Г. КОКАНД ФЕРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ УЗБЕКСКОЙ ССР;

191. ЯКУПОВ ВЛАДИСЛАВ ШАМИЛЕВИЧ, 09.02.1997 г.р., 
Г. УФА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

192. ЯКШИН ФИДАН ФАНОВИЧ*, 06.04.1983 г.р., Г. НИЖНЕ-
ВАРТОВСК ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

193. ЯРАХМЕДОВ ЯРАХМЕД СУЛТАНОВИЧ*, 08.05.1956 г.р., С. 
ИКРА КУРАХСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

194. ЯРАХМЕДОВА АЙШАТ МИРЗЕМАГОМЕДОВНА*, 
03.03.1956 г.р., С. ЧАХЧАХ-КАЗМАЛЯР МАГАРАМКЕНТСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

195. ЯШКОВ ДМИТРИЙ ВИКТОРОВИЧ, 26.12.1991  г.р., 
Г. МУРОМ ВЛАДИМИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

Примечание: 1. Отмечены (*) организации и физические лица, 
в отношении которых имеются сведения об их причастности к тер-
роризму. 

Организации и физические лица, исключенные из Перечня 
организаций и физических лиц, в отношении которых имеются 
сведения об их причастности к экстремистской деятельности 
или терроризму, на основании подпунктов 1–3, 7-8 пункта 2.2 

статьи 6 Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 
«О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, и финансированию терроризма» 
Физические лица

1. АШУРОВ АЛИМАШРАБ АЛИШЕРОВИЧ 03.11.1997 г.р., РЕСПУ-
БЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

2. БАРКИНХОЕВ РАМАЗАН БАШИРОВИЧ 15.02.1998 г.р., СТАНИ-
ЦА ОРДЖОНИКИДЗЕВСКАЯ СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ИНГУШЕТИЯ;

3. БЛОХА ИЛЬЯ ЕВГЕНЬЕВИЧ 08.08.1996 г.р., С. НОВО-ТРОИЦ-
КОЕ АНИВСКОГО РАЙОНА САХАЛИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

4. БОКОВ МОВСАР АЛИХАНОВИЧ 14.09.1994 г.р., Г. МАЛГОБЕК 
РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

5. БУРЦЕВ ВИКТОР АНДРЕЕВИЧ 04.02.1998 г.р., ПОСЕЛОК ГАРЕ-
ВОЙ ТАЙШЕТСКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;

6. ГОРУШКИН АЛЕКСЕЙ ЮРЬЕВИЧ 11.07.1975 г.р., Г. СОКОЛ 
ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

7. ГРИШАТОВ ЕВГЕНИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 26.03.1975 г.р., 
ГОРОД СОСНОГОРСК КОМИ АССР;

8. ГРИШИН АЛЕКСЕЙ СЕРГЕЕВИЧ 10.07.1997 г.р., ГОРОД ЧЕРЕ-
ПОВЕЦ ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

9. ГУБАНОВ ВЛАДИМИР ИГОРЕВИЧ 05.02.1995 г.р., Г. УССУ-
РИЙСК ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

10. ДЕДКОВ АНДРЕЙ НИКОЛАЕВИЧ 16.06.1979 г.р., Г. КРАСНО-
ЯРСК;

11. ЗАЙНУЛИН РОМАН ИГОРЕВИЧ 24.10.1992 г.р., С. КАТАНОВО 
АСКИЗСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ХАКАСИЯ;

12. ИВАНОВ АНДРЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 31.07.1990 г.р., Г. САФО-
НОВО СМОЛЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

13. КАМАЛИЕВ НИАЗ ХАНИФОВИЧ 17.07.1992 г.р., С. КУТЛУ 
БУКАШ РЫБНО-СЛОБОДСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

14. КАРНОПЕЛЕВ ЕВГЕНИЙ СЕРГЕЕВИЧ 12.11.1984  г.р., 
Г. ДУШАНБЕ РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

15. КОЗЬМЕНКО ПАВЕЛ ВЛАДИМИРОВИЧ 11.04.1989 г.р., СЛ. 
МИХАЙЛОВКА ЖЕЛЕЗНОГОРСКОГО РАЙОНА КУРСКОЙ ОБЛАСТИ;

16. КОЛГАНОВ ВИКТОР НИКОЛАЕВИЧ 22.12.1997 г.р., ГОРОД 
КУРСК КУРСКОЙ ОБЛАСТИ;

17. КОРОЛЕВ ЛЕОНИД СЕРГЕЕВИЧ 03.01.1986 г.р., Г. КРАСНО-
ЯРСК КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

18. КОЧНЕВ ПАВЕЛ ГРИГОРЬЕВИЧ 01.09.1986 г.р., Г. УСТИНОВ 
УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

19. КОШКИН АНТОН АЛЕКСАНДРОВИЧ 07.10.1994 г.р., П. ВЕР-
ХОВСКИЙ ПЛЕСЕЦКОГО РАЙОНА РХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;

20. КУДУХОВ СОСЛАН ХАДЖИМУРАТОВИЧ 21.03.1975 г.р., 
Г. ВЛАДИКАВКАЗ РСО-СЛАНИИ;

21. КУЗИН АНДРЕЙ РУСЛАНОВИЧ 19.04.1997 г.р., П. ДРУЖБА 
ДЯТЬКОВСКОГО РАЙОНА БРЯНСКОЙ ОБЛАСТИ;

22. КУЗЬМИН ВЛАДИМИР ВЯЧЕСЛАВОВИЧ 16.04.1999 г.р., 
Г. БРЯНСК БРЯНСКОЙ ОБЛАСТИ;

23. КУЧАВА ЕЛГУДЖА ВАХТАНГОВИЧ 10.07.1977 г.р., С. ДЭНВЕ-
РИ ЦЕЛЕНДЖИХСКОГО РАЙОНА ГРУЗИНСКОЙ ССР;

24. МАКАРОВ ДМИТРИЙ ВИКТОРОВИЧ 15.06.1989  г.р., 
Г. ВОЛОГДА ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

25. МАНЗЫРОВ ВАДИМ АЛЕКСЕЕВИЧ 27.10.1965 г.р., С. КУРАЙ 
КОШ-АГАЧСКОГО РАЙОНА АЛТАЙСКОГО КРАЯ;

26. МАХМУДОВ АХМЕД МАГОМЕДОВИЧ 07.08.1977 г.р., ПОС. 
ЮЖНОСУХОКУМС КИЗЛЯРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

27. МЕТЕЛЕВА КСЕНИЯ КОНСТАНТИНОВНА 05.10.1991 г.р., 
Г. КИРОВ КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

28. МИНКАИЛОВ РАСУЛ НИКОЛАЕВИЧ 27.11.1978 г.р., С. НОВОЕ 
СОЛКУШИНО НАУРСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

29. МИРОНОВ БОРИС СЕРГЕЕВИЧ 29.08.1951 г.р., Г. МОГОЧА 
ЧИТИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

30. МУСАЕВ АСЛУДИ ЛОМАЛИЕВИЧ 28.12.1977 г.р., С. АВТУРЫ 
ШАЛИНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

31. НАЗРАНОВ АЛЬБЕРТ АРСЕНОВИЧ 06.10.1984 г.р., П. ЧЕГЕМ-
1 ЧЕГЕМСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

32. НАЗРАНОВ МУРАТ АРСЕНОВИЧ 02.08.1982 г.р., П. ЧЕГЕМ-1 
ЧЕГЕМСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

33. НАЛИВАЙ МАКСИМ ВИТАЛЬЕВИЧ 22.07.1991 г.р., Г. ТИХО-
РЕЦК КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

34. НАСЛЕДНИКОВ ВЯЧЕСЛАВ СЕРГЕЕВИЧ 29.11.1991 г.р., 
ГОРОД ТУЛА ТУЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;

35. НЕЧАЕВ ФЕЛИКС ПЕТРОВИЧ 05.02.1996 г.р., Г. ХАБАРОВСК 
ХАБАРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

36. ОБЫХВОСТОВ АЛЕКСЕЙ ИГОРЕВИЧ 11.05.1990 г.р., Г. КЕРЧЬ 
КРЫМСКОЙ ОБЛАСТИ;

37. ОСМАЕВ РЕЗВАН МАГОМЕДОВИЧ 19.05.1976 г.р., С. 
МЕСКЕР-ЮРТ ШАЛИНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

38. ПАШИНИН АНАТОЛИЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ 15.02.1971 г.р., Г. КУЙ-
БЫШЕВ;

39. ПШИХАЧЕВ МУРАТ МУХАМЕДОВИЧ 14.06.1988 г.р., Г. БАК-
САН БАКСАНСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУ-
БЛИКИ;

40. РАБАДАНОВ РАБАДАН МАГОМЕДОВИЧ 02.10.1970 г.р., С. 
БУСКРИ ДАХАДАЕВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

41. РОМАНОВ АРСЕНИЙ ВИТАЛЬЕВИЧ 22.02.1990 г.р., Г. СТАВ-
РОПОЛЬ;

42. САЛАМОВ САЛАМБЕК АЛИЕВИЧ 01.01.1982 г.р., С. СЕРНО-
ВОДСК СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

43. САЛАХЕТДИНОВ МАРСЕЛЬ САЕТОВИЧ 29.08.1984 г.р., 
Г. АЛЬМЕТЬЕВСК РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

44. СЕВАСТЬЯНОВ МАКСИМИЛИАН ЮРЬЕВИЧ 07.04.1990 г.р., 
Г. ЧЕБОКСАРЫ ЧУВАШСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

45. СМИРНОВ СЕРГЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 13.07.1992 г.р., 
Г. НИЖНИЙ НОВГОРОД;

46. СУББОТИН ИВАН СЕРГЕЕВИЧ 26.04.1991 г.р., Г. НАВОЛОКИ 
КИНЕШЕМСКОГО РАЙОНА ИВАНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

47. ФИЛИМОНОВ ЕВГЕНИЙ СЕРГЕЕВИЧ 10.10.1997  г.р., 
Г. КАЗАНЬ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

48. ФРОЛОВ АНДРЕЙ НИКОЛАЕВИЧ 19.04.1959 г.р., П. ПЛЕСЕЦК 
АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;

49. ХАБИБУЛЛИН УРАЛ МИНДАГАЛЕЕВИЧ 06.09.1977 г.р., С. 
МИР АЛЬМЕНЕВСКОГО РАЙОНА КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

50. ЦЫГАНКОВ ВИКТОР ВИКТОРОВИЧ 07.05.1992 г.р., П. НОВЫЙ 
НАДЕЖДИНСКИЙ РАЙОН ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

51. ШАМАЕВ АЗПАРУХ АСЛАНОВИЧ 27.11.1990 г.р., Г. НАЛЬЧИК 
КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

52. ЮДИН МИХАИЛ АЛЕКСАНДРОВИЧ 13.08.1971 г.р., ГОР. 
СОВЕТСКАЯ ГАВАНЬ ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;

53. ЯСКИН ИВАН ВЛАДИМИРОВИЧ 07.11.1992 г.р., СЕЛО ЕМУР-
ТЛА УПОРОВСКОГО РАЙОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

Перечень предоставлен 
Росфинмониторингом

Перечень дополнен Уточнение
В статистических данных о социально-экономическом положении субъектов Рос-

сийской Федерации в I полугодии 2018 года, опубликованных в «РГ» № 201 от 11 сентя-
бря 2018 г. на с. 12 — 13, в графе «Индексы цен на жилье, конец II квартала 2018 г., в % к 
концу IV квартала 2017 г.» следует читать:
« Индексы цен на жилье, 

конец II квартала 2018 г., 
в % к концу IV квартала 2017 г.

».

первичный рынок вторичный  рынок
Российская Федерация 103,1 101,5
Центральный федеральный округ 104,0 101,0
Белгородская область 101,0 100,1
Брянская область 98,9 99,9
Владимирская область 101,4 101,6
Воронежская область 101,7 97,0
Ивановская область 101,1 99,1
Калужская область 102,4 103,9
Костромская область 100,7 98,2
Курская область 102,3 100,1
Липецкая область 102,1 101,3
Московская область 105,5 100,2
Орловская область 100,0 96,8
Рязанская область 101,0 99,7
Смоленская область 101,6 96,0
Тамбовская область 101,9 100,0
Тверская область 100,0 99,2
Тульская область 103,1 100,2
Ярославская область 98,6 101,3
г. Москва 104,8 102,4
Северо-Западный  федеральный округ 103,3 100,4
Республика Карелия 102,7 102,5
Республика Коми 100,8 97,4
Архангельская область  99,8 100,5
в том числе:

Ненецкий авт. округ 97,0 100,0
Архангельская область без авт. округа 100,6 100,5

Вологодская область 101,0 98,8
Калининградская область 100,1 100,5
Ленинградская область 101,7 99,1
Мурманская область … 103,1
Новгородская область 102,9 99,3
Псковская область 100,0 99,2
г. Санкт-Петербург 104,0 101,9
Южный федеральный округ 101,8 101,5
Республика Адыгея 99,3 110,4
Республика Калмыкия 100,5 100,3
Республика Крым 101,2 93,7
Краснодарский край 102,6 103,0
Астраханская область 100,9 99,8
Волгоградская область 101,2 98,2
Ростовская область 101,0 99,0
г. Севастополь 100,6 103,0
Северо-Кавказский федеральный округ 101,5 99,7
Республика Дагестан 100,8 100,1
Республика Ингушетия 99,9 99,2
Кабардино-Балкарская Республика 100,0 93,3
Карачаево-Черкесская Республика 89,5 101,6
Республика Северная Осетия — Алания 100,1 …
Чеченская Республика 99,8 99,7
Ставропольский край 102,6 99,5
Приволжский федеральный округ 102,0 100,7
Республика Башкортостан 102,9 102,7
Республика Марий Эл 100,6 100,3
Республика Мордовия 100,2 100,3
Республика Татарстан 103,4 102,8
Удмуртская Республика 102,8 100,8
Чувашская Республика 104,3 95,9
Пермский край 98,1 103,0
Кировская область 105,7 98,8
Нижегородская область 100,0 100,9
Оренбургская область 100,6 101,4
Пензенская область 101,1 101,6
Самарская область 100,3 99,8
Саратовская область 97,8 96,7
Ульяновская область 101,6 100,5
Уральский федеральный округ 103,2 102,7
Курганская область 99,6 98,9
Свердловская область 102,1 100,7
Тюменская область 103,2 104,3
в том числе:

Ханты-Мансийский авт. округ — Югра 95,4 102,4
Ямало-Ненецкий авт. округ 100,0 98,8
Тюменская область без авт. округов 104,8 104,9

Челябинская область 107,6 100,0
Сибирский федеральный округ 101,6 102,1
Республика Алтай 100,6 99,6
Республика Бурятия 100,3 103,7
Республика Тыва 100,0 102,1
Республика Хакасия 100,4 101,3
Алтайский край 101,3 100,6
Забайкальский край 102,5 100,1
Красноярский край 102,6 101,8
Иркутская область 101,1 103,8
Кемеровская область 101,1 101,8
Новосибирская область 102,8 102,8
Омская область 100,6 101,9
Томская область 100,5 98,9
Дальневосточный федеральный округ 103,1 102,7
Республика Саха (Якутия) 104,9 100,4
Камчатский край 96,1 97,6
Приморский край 102,5 103,1
Хабаровский край 101,0 101,7
Амурская область 99,5 104,4
Магаданская область 100,0 102,1
Сахалинская область 108,4 109,2
Еврейская авт. область 100,8 103,0
Чукотский авт. округ … …

Извещение
Оргкомитет по подготовке, созыву и проведению учредительного съезда Политической 

партии с предполагаемым наименованием «Сила России» уведомляет о проведении 21 
октября 2018 года в 12.00 учредительного съезда политической партии с предполагаемым 
наименованием Политическая партия «Сила России» по адресу: г. Москва, ул. Ярославская, 
д.8, корпус 8, конференц-зал «Дизайн-отель». Тел.89269285421.

«На территории Российской Федерации запрещаются распространение экстремистских 
материалов, а также их производство или хранение в целях распространения. В случаях, 
предусмотренных законодательством Российской Федерации, производство, хранение 
или распространение экстремистских материалов является правонарушением и влечет 
за собой ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона 
№ 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 

«О противодействии экстремистской деятельности» 
с изменениями на 29 апреля 2008 года).

4499. Печатное издание: книга Бадиуззамана Сайда Нурси «Трактат о чудесах Корана» 
из собрания сочинений «Рисале-и Нур» (перевод осуществлен с оригинала 
«YirmibesinciSoz» Bediuzzaman Said Nursi), издательства Sozler Nesriat Tic. VeSan. A.S., на 
306 страницах за исключением текста Корана на арабском языке, расположенного на стра-
ницах № 4 (абзац 4), 6 (строки 3, 4, 5), 16 (строка 1), 20 (строка 3), 22 (абзац 3), 24 (абзац 2), 
25 (строки 15, 16), 26 (строки 1, 2, 15), 27 (абзац 2), 28 (строки 10, 12), 29 (абзац 2), 31 (абзац 
1), 36 (строки 7, 8), 37 (строки 2, 3 4), 38 (строки 18, 19, 20), 40 (абзац 2), 42 (строки 1, 11), 44 
(абзац 1), 52 (абзац 4), 53 (абзац 2), 54 (строка 1, абзац 2 строка 3), 57 (строки 6, 7), 58 (абзац 
1), 59 (строки 3, 4, 8, 17), 60 (абзац 1), 62 (строка 3), 63 (строки 2,3), 65 (строка 1), 66 (строки 
1, 17, 18, 19, 20, 21), 67 (строки 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8), 69 (строки 16, 20), 70 (первые строки 
абзацев 1, 2), 71 (первые строки абзацев 1, 2, 3), 72 (абзац 1), 73 (абзац 1), 74 (абзац 1), 75 
(абзацы 1, 2), 76 (строка 1), 78 (строка 3), 79 (строка 1), 80 (строка 3), 81 (строки 1, 15), 83 
(строка 21), 87 (абзац 1 строка 1), 90 (абзац 2), 92 (абзац 2), 96 (абзац 3), 98 (абзац 1), 103 
(строка 18), 104 (строки 1, 7, 10, 14, 17), 105 (строки 13, 16), 111 (абзац 2), 113 (строки 7, 9, 
14), 114 (строки 1, 15), 119 (абзац 2), 120 (абзац 1), 121 (абзац 1), 122 (строки 3, 4, 5, 6, 7, 8), 
123 (абзац 2), 124 (абзац 1), 128 (строки 20, 21), 131 (абзац 1), 132 (строки 12, 13, 14), 133, 
138 (строка 24), 139 (строка 9), 140( пока 5), ИЗ (строка 11), 152 (абзац 1), 154 (строка 21), 
156 (абзац 1), 157 (строка 1), 1^6) (абзац 2), 167 (строки 1, 2, 6), 168 (абзац 2), 170 (абзац 1), 
171 (строка 1 и абзац 1), 173 (строка 14), 174 (строки 1, 2, 3), 175 (абзац 1), 176 (строка 21), 
177 (абзац 1), 178 (абзац 1), 179 (строки 4, 5, 6, 7), 180 (строки 7, И), 181 (строки 6, 7, 8), 182 
(строки 2, 11, 12, 18), 183 (абзацы 1, 2), 184 (абзац 2) 185 (строки 1, 4, 5, 6, 7, 8), 187 (абзац 1), 
189 (строки 12, 13, 14, 15), 190 (строка П), 191 (абзац 1), 192 (строки 1, 2, 3, 4, 5), 194 (абзац 
1), 195 (абзац 1), 196 (строки 15, 18), 197 (строки 4, 17, 19, 20), 198 (строка 10), 200 (строка 
2), 201 (строка 16), 202 (строки 4, 5), 203 (абзац 1), 204 (строки 1, 2, 3, 15), 206 (абзац 1), 208 
(строки 5, 11, 21, 22), 209 (строки 1, 2, 3), 212 (строки 1,15), 214 (строки 3,8), 215 (абзацы 1, 
2), 216 (абзац 1), 217 (строки 1, 2 и абзац 2), 218 (строки 11, 12), 225 (абзац 3), 226 (абзац 2), 
229 (строки 6, 17, 21, 22), 237 (абзацы 1, 2), 238 (строки 6, 7, 12, 13, 15, 17), 239 (строки 4, 5, 6, 
7), 244 (абзац 1), 245 (строки 1, 2, 3, 4, 16, 20), 246 (строки 3, 6, 9, 15, 16), 247 (строки 2, 9, 
14,15, 20, 21), 248 (строки 5,6), 252 (абзац 1), 253 (строки 4, 8-18), 254 (строки 1- 13), 259 
(абзац 2), 261 (абзац 1), 272, 280 (абзац 1), 281 (абзац 1), 282 (абзац 1), 283 (строка 9), 287 

(абзац 1), 289 (3, 6, 8), 290 (строка 3), 292 (строки 11, 12), 293 (абзац 1), 294 (строки 3, 4), 295 
(абзац 1), 297 (абзац 1), 306 (строка 4) (решение Свердловского районного суда г. Краснояр-
ска от 28.03.2018 и апелляционное определение Красноярского краевого суда от 
25.06.2018);

4500. Печатное издание: книга Бадиуззамана Сайда Нурси «Месневи Нурие» из собра-
ния сочинений «Рисале-и Нур» (перевод осуществлен с оригинала «Mesnevi-iNuriye 
Bediuzzaman Said Nursi», издательства Sozler Nesriat San. Ve. Tic. A.S., на 272 страницах за 
исключением текста Корана на арабском языке, расположенного на страницах № 9 (строки 
3, 4, 5, 6), 14 (строки 1, 2), 24 (абзац 7), 25 (абзац 3), 34 (абзац 4), 44 (абзац 1), 45 (абзац 4), 56 
(абзац 4), 63 (строки 14, 15), 64 (абзац 4), 80 (строка 23), 86 (строка 3), 87 (абзац 6), 88 (абзац 
6), 93 (абзац 4), 94 (абзац 1), 97 (строки 5, 6), 100 (абзацы 2, 4), 104 (абзац 6), 105 (абзац 3), 
108 (абзац 6), 110 (строка 1), 120 (абзацы 2, 6), 121 (абзацы 2, 3), 123 (абзац 1), 129 (абзац 1), 
133 (абзац 3), 140 (абзац 5), 142 (строка 2), 148 (строка 2), 154 (абзац 3), 157 (строка 1) , 165 
(абзацы 2, 3), 166 (строки 1, 4), 168 (абзац 5), 171 (абзац 6), 172 (строка 4), 174 (абзац 2), 179 
(абзацы 3, 7), 180 (абзац 3), 181 (абзац 4), 182 (строка 3), 186 (абзац 7), 187 (абзац 4), 189 
(абзац 5), 190 (строки 1, 10), 194 (строка 3), 195 (строка 4), 197 (строки 9, 13, 18), 200 (строки 
16, 17 примечания), 202 (абзац 2), 203 (абзац 4), 206 (строка 2), 207 (абзац 3), 209 (строки 23, 
24, 26, 27, 36), 210 (абзац 4), 211 (абзац 3), 217 (абзац 1), 220 (абзац 4), 221 (абзац 3), 222 
(абзацы 4, 6), 223 (строки 1, 2) , 224 (абзацы 3, 5), 225 (абзац 3), 227 (строка 1), 228 (строка 
2), 230 (строка 2 и абзацы 1, 5), 233 (абзац 1), 235 (абзац 4), 236 (абзац 5), 237 (строка 2), 238 
(строка 2), 245 (строка 2), 247 (строки 24, 25, 26), 248 (строки 1, 4), 249 (абзац 1), 250 (абзац 
1), 253 (абзац 2), 255 (абзацы 5, 6), 262 (строка 10), 264 (строки 14, 15), 265 (строка 8), 267 
(строка 17), 268 (строка 20), 269 (строка 35), 270 (строка 20), 272 (абзац 6) (решение Свер-
дловского районного суда г.Красноярска от 28.03.2018 и апелляционное определение Крас-
ноярского краевого суда от 25.06.2018);

4501. Печатное издание: книга Бадиуззамана Сайда Нурси «Путь позитивного служения 
(12- 13-14 Лучи)» из собрания сочинений «Рисале-и Нур», издательство Sozler Nesriat San. 
Ve. Tic. A.S., на 327 страницах за исключением текста Корана на арабском языке, располо-
женного на страницах № 9 (абзац 3), 12 (абзац 1), 13 (абзац 1), 14 (абзац 2), 18 (абзац 1), 19 
(абзац 4), 25 (строки 11, 12), 27 (абзац 5строка 6), 28 (абзац 1), 32 (абзац 2,5), 38 (абзац 3), 39 
(абзац 1), 42 (абзац 5), 47 (строка 1), 49 (строка 4), 58 (строка 1), 59 (абзац 4), 60 (абзац 2), 64 
(абзац 6), 73 (абзац 2 строки 2,3), 74 (абзац 3, 8 строка 1), 75 (абзац 6), 76 (16 строка), 84 
(строки 3, 4, 5), 89 (абзац 4), 101 (строка 2), 106 (строка 4), 108 (абзац 3), 109 (абзац 2), 114 
(строка 2), 116 (абзац 2), 119 (строка 1), 127 (строка 35), 128 (абзац 3), 135 (абзац 2), 138 
(строки 11, 12), 153 (пункт 56 таблицы), 164 (пункт 86 таблицы), 170 (абзац 2), 182 (послед-
няя строка), 193 (абзац 1), 196 (строка 14), 203 (строки 2, 3, 4, 5), 207 (строка 6), 208 (абзац 
5), 209 (абзац 4), 211 (абзац 1), 214 (строка 25), 215 (строка 2), 219 (абзац 4), 224 (абзац 4), 
240 (абзац 2), 252 (строка 19), 253 (строка 21), 255 (строки 1, 14), 266 (строка 3), 275 (абзац 
1), 304 (абзацы 3, 4), 315 (абзац 2) (решение Свердловского районного суда г.Красноярска 
от 28.03.2018 и апелляционное определение Красноярского краевого суда от 25.06.2018);

4502. Журнал «Пробудитесь!» от 08.09.2004, издательство «Watch tower Bible and Tract 
Society of Pennsylvania)), 31 с, являющийся печатным изданием Свидетелей Иеговы (реше-
ние Елабужского городского суда Республики Татарстан от 25.06.2018);

4503. Видеозапись под названием: «Хамис аз Захрани — испытание на пути Аллаха», 
продолжительностью 4 минуты 40 секунд, начинающаяся со слов: «Ислам начался чуж-
дым», заканчивающаяся словами: «Но если наш враг говорит нам, что мы террористы, 
отсталые люди, это всего лишь свидетельствует за нас. О том, что мы на истине, о том, что 
мы следуем к истине» за исключением сур, аятов и цитат из Корана (решение Центрального 
районного суда г. Воронежа от 19.06.2018);

4504. Видеозапись: «Враги всех народов жиды», продолжительностью 3 минуты 26 
секунд, начинающаяся со слов «На сердце тоска» и заканчивающаяся словами «исчадие ада 
— жиды», размещенная в социальной сети «ВКонтакте» информационно-телекоммуника-
ционной сети «Интернет» на странице пользователя (http://vk.com/id215240269) (решение 
Сыктывкарского городского суда Республики Коми от 09.07.2018);

4505. Печатное издание под названием: «Русский Огонь», автор Николай Боголюбов, 
объемом 144 страницы, в установочных данных которого указано: «При активном участии 
Братства Русской Правды. ООО «Размножай и действуй!», издательство «Долой Зло!», 
издательская группа «Сибирскiй Ревизiонстъ», 2007 (решение Фрунзенского районного 
суда г. Владивостока от 14.06.2018);

4506. Печатные материалы «Другой Череповец» (решение Череповецкого городского 
суда Вологодской области от 01.10.2009);

4507. Книга «Не мир, но меч... Очерки русской национально-освободительной борьбы 
против жидовского ига» под авторством Константина Душенова (Санкт-Петербург, 2006, 
286 с.), отпечатанная ООО «Типография «Ива» тиражом 10 000 экз., за исключением цитат 
из Библии и Танаха (решение Усть-Вымского районного суда Республики Коми от 
05.07.2018).

Изменения 
в федеральном списке экстремистских материалов

Пункт 3962 читать в следующей редакции:
3962. Произведение «На независимость Украины», размещенное на интернет-странице 

«http:/vk.com/id135029238» интернет-сайта «http:/vk.com.» (решения Советского районного 
суда г. Орла от 07.09.2016 и от 15.05.2018).

Пункт 4457 читать в следующей редакции:
4457. Размещенные в сети «Интернет» на электронных ресурсах, расположенных по 

адресам: https://cloud.mail.ru/public/357S/NEbN32R8E, http://stomfaq.ru/vera-i-dejstvie-dlya-
gitleryugend/index.html, https://poisk-ru.ru/s 16744t.html текстовые информационные мате-
риалы под наименованием «Вера и Действие для Гитлерюгенд» (начальные слова: «Данное 
русскоязычное издание представляет собой...», конечные слова: «Ничто не заслуживает 
чести больше, чем то, в чем мы смогли превзойти самих себя»), являющиеся переводом 

книги Гельмута Стеллрихта «Вера и действие для Гитлерюгенд» (решение Вологодского 
городского суда Вологодской области от 05.04.2018 и определение Вологодского городско-
го суда Вологодской области от 19.06.2018).

Дополнение в перечень иностранных и международных 
неправительственных организаций, деятельность которых 

признана нежелательной на территории Российской Федерации
15. Pacific Environment (PERC) (Тихоокеанский центр защиты окружающей среды и при-

родных ресурсов) (Соединенные Штаты Америки) (распоряжение Минюста России от 
28.08.2018 № 989-р, решение заместителя Генерального прокурора Российской Федерации 
от 24.08.2018).

Дополнение в перечень общественных объединений 
и религиозных организаций, иных некоммерческих организаций, 

в отношении которых судом принято вступившее в законную силу решение о ликвидации 
или запрете деятельности по основаниям, предусмотренным Федеральным законом 

от 25.07.2002 № 114-ФЗ «О противодействии экстремистской деятельности»
66. Православная религиозная группа «В честь иконы Божией Матери «Державная» 

(решение Тульского областного суда от 25.07.2016 и апелляционное определение Судебной 
коллегии по административным делам Верховного Суда Российской Федерации от 
21.03.2017);

67. Общественное объединение футбольных болельщиков «Сектор 16» Бугульминского 
муниципального района Республики Татарстан (иные наименования: «С-16», «Bugulma 
Ultras» (решение Бугульминского городского суда Республики Татарстан от 28.05.2018);

68. Региональный общественный фонд содействия национальному самоопределению 
народов Мира «Независимость» (решение Московского городского суда от 01.12.2017);

69. Организация футбольных болельщиков «Фирма» футбольных фанатов «Поколе-
ние» (решение Пролетарского районного суда г. Тулы от 14.06.2018).

Изменения в перечне общественных объединений и религиозных организаций, 
иных некоммерческих организаций, в отношении которых судом принято 

вступившее в законную силу решение о ликвидации или запрете деятельности 
по основаниям, предусмотренным Федеральным законом от 25.07.2002 № 114-ФЗ 

«О противодействии экстремистской деятельности»
Под номером 30 размещена запись следующего содержания:
30. Организация исключена в связи с ликвидацией и запретом деятельности по основа-

ниям, предусмотренным статьей 14 Федерального закона от 26.09.1997 № 125-ФЗ «О сво-
боде совести и о религиозных объединениях».

Информация предоставлена Минюстом России

Федеральный список экстремистских материалов

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Центральная избирательная комиссия утвердила результаты учета объема эфирного 
времени, затраченного в общероссийских и региональных телепрограммах (телепереда-
чах), радиопрограммах (радиопередачах) в августе 2018 года на освещение деятельнос-
ти каждой парламентской партии, и вынесла заключение о соблюдении государственны-
ми общедоступными телеканалами и радиоканалами, учрежденными и распространяе-
мыми федеральным государственным унитарным предприятием «Всероссийская госу-
дарственная телевизионная и радиовещательная компания» (ФГУП «ВГТРК»), в августе 
2018 года требования Федерального закона «О гарантиях равенства парламентских пар-
тий при освещении их деятельности государственными общедоступными телеканалами 
и радиоканалами».

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ



15Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 сентября 2018
среда №208 (7671)

Спортfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ТЕННИС Мария Шарапова 
снялась с «Кубка Кремля» 
из-за травмы

Ракетку 
в сторону

Анна Козина

РОССИЙСКАЯ теннисистка Мария Шарапова дейст-
вительно досрочно завершила сезон. Вчера это еще 
были слухи и инсайдерская информация, однако экс-
первая ракетка мира подтвердила, что снялась с турни-
ров в Пекине и Тяньцзине, а также с московского «Куб-
ка Кремля», который пройдет с 13 по 21 октября.

Официальное заявление Шараповой опубликовала 
пресс-служба соревнований в Тяньцзине, которые она 
выиграла в прошлом году. Для Марии это была первая 
победа после дисквалификации.

— Я с нетерпением ждала возвращения в Тяньцзинь, что-
бы защитить свой титул, но, к сожалению, мне нужно боль-
ше времени на восстановление от травмы, — объяснила 
свое решение Шарапова. — Я расстроена в связи с тем, что 
не смогу сыграть перед своими болельщиками в Тяньцзи-
не. Надеюсь еще выступить там в будущем. 

Пятикратная победительница «Больших шлемов» со-
бирается начать 2019 год на турнире в Шэньчжэне. 
И этот сезон может стать последним в карьере россиян-
ки. Такое мнение в интервью «RT на русском» высказал 
известный российский теннисист Андрей Чесноков.

— Слышал, что агент Маши Макс Айзенбад непрозрачно 
намекнул: Шарапова может закончить карьеру после сле-
дующего сезона. Собственно, поэтому она пропустит кон-
цовку нынешнего, — заявил Чесноков. — Думаю, если Маша 
не сыграет на оставшихся турнирах текущего года, значит, 
у нее вновь возникли некие проблемы со здоровьем. Иначе 
она не стала бы сниматься, ведь Шарапова до сих пор лю-
бит теннис и с удовольствием выходит на корт. 

В то же время, как считает Чесноков, Шарапова на-
верняка начала задумываться о создании семьи. И это 
тоже похоже на правду. О романе с британским миллио-
нером Александром Гилксом в СМИ пишут уже давно. 
А папарацци то и дело выдают горячие снимки звездной 
парочки. Но как раз накануне Мария впервые сама выло-
жила совместное фото со своим бойфрендом. Так что 
теннис уже не единственная любовь Шараповой. 

ХОККЕЙ «Авангард» 
одержал шестую победу
в сезоне

«Ястребы» 
все выше

Павел Петровский

В КОНТИНЕНТАЛЬНОЙ хоккейной лиге прошли оче-
редные матчи регулярного чемпионата.

Один из лидеров Восточной конференции омский 
«Авангард», прервавший серию из пяти стартовых побед 
домашним поражением от магнитогорского «Металлурга» 
(0:1), снова начал выигрывать. На выезде подопечные Боба 
Хартли по буллитам одолели казахстанский «Барыс» — 4:3.

Трудно поверить, но до этой игры «ястребы» остава-
лись единственной командой лиги, не сумевшей отли-
читься в большинстве. Этот пробел был ликвидирован 
в Астане уже на третьей минуте матча, когда численное 
преимущество гостей реализовал Илья Михеев. 

Дальнейшее развитие встречи не сулило омичам ни-
каких проблем. До перерыва они забили еще дважды уси-
лиями Евгения Медведева и Сергея Широкова — 3:0. 
С учетом мощи нынешнего «Авангарда» могло показать-
ся, что исход матча предопределен. Однако «ястребы» 
показали, что ничто человеческое им не чуждо. В том чи-
сле и потеря концентрации. За нее «Барыс» соперника и 
наказал. Во втором периоде точные броски Андре Петер-
ссона и Брэндона Боченски позволили хозяевам сокра-
тить отставание до минимума, а в середине третьей 
20-минутки Роман Старченко сравнял счет -— 3:3. Матч 
перешел в овертайм, а затем и в серию буллитов, в кото-
рых викторию «Авангарду» принес Крис Верстиг — 4:3.

А вот новосибирская «Сибирь» о победах пока только 
мечтает. В гостевом матче против уфимского «Салавата 
Юлаева» сибиряки потерпели уже восьмое поражение 
подряд — 1:3. Впрочем, в этот вечер было от чего погру-
стить и хозяевам. Приезд аутсайдера не вызвал в Уфе 
большого интереса: как следствие, игру посетили 4753 
человека — антирекорд для домашних игр «Салавата».

Матчи «Локомотив» — «Динамо» (Минск), «Торпе-
до» — «Ак Барс», «Северсталь» — СКА, «Динамо» (Мо-
сква) — «Витязь» завершились уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать.

БАСКЕТБОЛ По ходу предсезонной подготовки «Химки» побеждают грозный «Пао», 
а ЦСКА терпит поражение от «Жальгириса» 

Контрольные броски
Илья Трисвятский

В 
преддверии октябрьского 
старта Единой лиги и евро-
кубков ведущие россий-

ские клубы выступают на между-
народных турнирах с весьма 
представительным составом 
участников и проводят отдель-
ные контрольные матчи с конти-
нентальными грандами.

Правда, пока и наши, и зару-
бежные команды играли без ба-
скетболистов, задействованных 
в своих национальных сборных, 
которые проводили матчи отбо-
рочного цикла чемпионата мира. 
Теперь они возвращаются обрат-
но в клубы. 

К примеру, участник Евроли-
ги БК «Химки» делегировал в 
сборную России свою главную 

звезду Алексея Шведа, а за наше-
го соперника Болгарию выступал 
новичок подмосковного клуба 
натурализованный американец 
Ди Бост. Без них химчане сыгра-
ли на турнире в кипрской Нико-
сии, который завершили победой 
над грозным греческим «Панати-
наикосом» — 77:67. 

Серебряный призер чемпиона-
та России в межсезонье провел 

мощную селекцию, и было инте-
ресно посмотреть, как выступают 
новички. Американцы Джордан 
Мики и Тони Крокер сделали се-
рьезный вклад в победу над афи-
нянами, а самым результативным 
стали их соотечественники Энто-
ни Гилл (14 очков) и Малькольм 
Томас (12), которые проводят в 
команде уже второй сезон. Заме-
тим, что помимо Ди Боста и Шведа 
на Кипре отсутствовали Петр Гу-
банов, Кейси Прэтер и Стефан 
Маркович, имевшие небольшие 
повреждения. Состав был доуком-
плектован молодыми игроками из 
фарм-команды клубной системы. 

В Единой лиге «Химки» стар-
туют 5 октября гостевым матчем 
против рижского ВЭФа, а мара-
фон Евролиги подопечные Геор-
гиоса Барцокаса начнут 12 октя-
бря в Мытищах против греческо-
го «Олимпиакоса».

Чемпион страны ЦСКА завтра 
начинает участие в коротком 
турнире в хорватском «Задаре». 

Первый соперник экзотиче-
ский — китайский «Ляонин». 
Главный тренер Димитрис Иту-
дис и его помощники ждут под-
крепления в лице выступавших 
за сборные Никиты Курбанова, 
Семена Антонова, Ивана Ухова, 
испанца Серхио Родригеса и 
француза Нандо Де Коло.

До этого «красно-синие» без 
сборников сыграли на турнире 
Gloria Cup в турецком Белеке. 
Здесь армейцы победили участни-
ка французской лиги «Монако» 
(69:58), турецкий «Банвит» 
(71:76), а в финале потерпели по-
ражение от литовского «Жальги-
риса» (73:81).  Особое внимание 
болельщиков приковано к но-
вичку ЦСКА Джоэлу Боломбою. 
Этому игроку передней линии 
была роздана масса авансов. Но 
вот в матче с «Жальгирисом», 
например, Боломбой провел на 
паркете 15 минут чистого време-
ни, не набрал ни одного очка и  
сделал всего пару подборов.

Футбол ЦСКА стартует в Лиге чемпионов выездным матчем против 
лучшего клуба Чехии

Встреча с «Викторией»

Павел Зарудный 

С
егодня в Европе прой-
дут очередные матчи 
первого этапа группо-
вой стадии Лиги чем-
пионов УЕФА. 

ЦСКА начнет поход за глав-
ным клубным трофеем Старого 
Cвета выездным матчем в Чехии 
против действующего чемпиона 
этой страны — «Виктории». Ко-
манды на групповом раунде бу-
дут выступать в группе «G» вме-
сте с мадридским «Реалом» и 
итальянской «Ромой» (эта игра 
пройдет параллельно).

Армейцы отлично начали се-
зон, добившись победы в Супер-
кубке России, правда, затем 
«красно-синие» допустили не-
сколько осечек в чемпионате 
России и по итогам семи туров с 
12 очками занимают пятое место 
в турнирной таблице. 

На матч против «Виктории» 
главный тренер армейцев Виктор 
Гончаренко взял с собой 20 фут-
болистов, среди которых не ока-
залось Абеля Эрнандеса и Херду-
ра Магнуссона.

Как сообщили в пресс-службе 
ПФК ЦСКА, у обоих после матча 

Премьер-лиги с «Уфой» были вы-
явлены повреждения мягких тка-
ней бедра.

В Чехию Абель и Хердур не по-
летели и ближайшие дни будут 
работать под наблюдением ар-
мейских физиотерапевтов. 

Что касается чешского чемпи-
она, то «Виктория» после восьми 
туров национального первенства 
идет на втором месте с 21 очком, 
уступая «Славии» только по до-
полнительным показателям.

О предстоящем матче против 
ЦСКА в Чехии говорят очень 
осторожно, при этом вспомина-
ют, что команды уже встречались 
в рамках Лиги чемпионов в сезо-
не 2013/2014 годов, когда «Вик-
тория», проиграв на выезде 2:3 и 

победив дома 2:1, смогла оста-
вить москвичей не только за бор-
том Лиги чемпионов, но и не по-
зволила им квалифицироваться в 
Лигу Европы.

Любопытное мнение в эфире 
канала «Матч ТВ» высказал быв-
ший главный тренер питерского 
«Зенита» Властимил Петржела.

«Виктория» сейчас находится 
не в самой лучшей форме. Но эта 
команда постоянно атакует. Ата-
ковать там могут все, начиная с 
защитников. Но они часто пропу-
скают после контратак. У чеш-
ской команды очень опытные иг-
роки, которым часто не хватает 
скорости. Фаворитом в матче бу-
дет ЦСКА», — сказал знаменитый 
чешский тренер.

Роналду верит в лучшее
В остальных матчах сегодня 

голландский «Аякс» примет гре-
ческий АЕК. Также мы увидим в 
деле еще двух представителей 
квартета «Е» — португальскую 
«Бенфику» и немецкую «Бава-
рию».

В группе «D» «Шахтер» при-
мет немецкий «Хоффенхайм», а 
«Манчестер Сити» — француз-
ский «Лион».

Отдельно стоит сказать о 
группе «Н». Здесь швейцарский 
«Янг Бойз» примет английский 
«Манчестер Юнайтед», а испан-
ская «Валенсия» — «Ювентус», в 
составе которого выступает 
Криштиану Роналду. 

П о рт у га л ь с к и й  ф о р в а р д 
«Юве» уже успел открыть счет 
забитым мячом в чемпионате 
Италии и намерен помочь свое-
му клубу ярко выступить в Лиге 
чемпионов.

«Лига чемпионов — мой люби-
мый турнир. У нас очень сложная 
группа, но мы знаем, что можем 
выступить хорошо. «Юве» должен 
сфокусироваться на том, чтобы 
стать лучшим. Нам это по си-
лам», — цитируют Роналду миро-
вые информационные агентства.

Армейцы отправились на матч 
с чемпионом Чехии после победы 
в очередном туре Премьер-лиги 
над «Уфой».

Игроки «Химок» и ЦСКА готовятся к Евролиге и Единой лиге через многочисленные спарринги в Европе.

Акцент

 ЦСКА и чешская «Виктория» 
уже играли между собой 
в Лиге чемпионов и обменя-
лись домашними победами

ОТБОР НА ЧЕМПИОНАТ МИРА-2019
В Европе, Африке, Америке и азиатско-океанской зоне завершились 
матчи первого календарного «окна» второго, решающего раунда отбо-
ра на финальный турнир ЧМ-2019 в Китае, в котором примут учас-
тие 32 команды. 
Поскольку результаты матчей первой стадии учитываются, уже до-
срочно определились несколько обладателей путевок в Поднебесную. В 
Европе это Чехия из нашей группы «К», впервые пробившаяся на ЧМ, 
Греция, Германия и Литва. В Африке самыми расторопными оказались 
Тунис и Нигерия. 
Положение в европейской группе «К» (на кону три путевки): Франция — 
7 побед — 1 поражение, Чехия — 7-1, Россия — 4-4, Финляндия — 4-4, Болга-
рия — 3-5, Босния — 2-6. 
Теперь россиянам 30 ноября предстоит важнейшее гостевое сражение 
против Финляндии, но на этот же день в календаре Евролиги стоит 
игра «Химки» — «Панатинаикос», а накануне, 29-го, ЦСКА проведет 
выездную встречу с испанским «Реалом». Что делать с делегированием 
игроков в сборную, пока толком никто не знает. Чемпионат КХЛ: следите за новостями на сайте

rg.ru/sujet/6071

Следите за играми на сайте
rg.ru/sujet/6051

НОВОСТИ

Завтра берет
старт эстафета
огня зимней
Универсиады
в Красноярске

ОЛЮНИН 
ЗАЖЖЕТ

Илья Трисвятский

ЦЕРЕМОНИЯ зажжения огня 
Всемирной зимней Универсиады 
Красноярск-2019 состоится за-
втра на территории университе-
та итальянского города Турин.

В мероприятии примут учас-
тие президент Международной 
федерации университетского 
спорта (FISU) Олег Матыцин, 
представители российской деле-
гации и оргкомитета, мэр Тури-
на Кьяра Аппендино, другие офи-
циальные лица. 

А непосредственно факел от 
чаши с огнем зажжет серебря-
ный призер сочинской Олимпи-
ады-2014 по сноуборду Николай 
Олюнин. 

Далее огонь прибудет в Рос-
сию 29 сентября. Эстафета пла-
мени Универсиады продлится до 
1 марта 2019 года, на следующий 
день состоится торжественное 
открытие соревнований. Всего 
до 12 марта включительно будет 
разыграно 76 комплектов на-
град в 11 видах спорта. Интере-
сно, что на зимних Универсиадах 
дебютирует хоккей с мячом.

В разгар ЧМ 
начался 
розыгрыш 
Кубка страны
по волейболу

СПРЯТАНО 
В ТЕНИ

Владимир Ильин

РОЗЫГРЫШ Кубка России сре-
ди мужских команд памяти из-
вестного советского волейболи-
ста Константина Ревы начался в 
самый разгар чемпионата мира. 

Естественно, что на предва-
рительном этапе ведущие ко-
манды выступают без игроков, 
делегированных в различные на-
циональные сборные. 

На первой стадии, которая 
пока проходит в Стерлитамаке, 
Сургуте, Москве и Грозном, 24 
участника, представляющих Су-
перлигу и высшую лигу «А», раз-
делены на четыре шестерки. Они 
соревнуются в два круга (второй 
состоится в Казани, Новосибир-
ске, Серпухове и Белгороде). 

В следующем раунде борьбу 
за трофей продолжат 12 команд. 
Решающая стадия пройдет 14—
15 декабря в формате «Финала 
четырех».

Последние четыре сезона 
обладателем Кубка России неиз-
менно становился казанский 
«Зенит», руководимый настав-
ником олимпийских чемпионов 
2012 года Владимиром Алекно.

Ковалев 
проведет 
бой-реванш 
с Альваресом

«КРУШИТЕЛЬ» 
СНОВА В ДЕЛЕ

Анна Бекетова

БЫВШИЙ двукратный чемпион 
мира в полутяжелом весе Сергей 
Ковалев проведет бой-реванш с 
чемпионом мира по версии Все-
мирной боксерской организа-
ции (WBO) колумбийцем Элей-
дером Альваресом 2 февраля 
2019 года.

Как сообщает телеканал 
ESPN, который покажет поеди-
нок в прямом эфире, боксерский 
вечер состоится в Далласе.

Напомним, что в августе это-
го года Ковалев проиграл Альва-
ресу техническим нокаутом в 
седьмом раунде, когда дважды 
оказался в нокдауне, и потерял 
чемпионский пояс WBO. Однако 
«Крушитель» сразу заявил, что 
даже не рассматривает возмож-
ность завершить карьеру. Он 
просто обязан был проходить 
Альвареса и поэтому непремен-
но воспользуется правом на ре-
ванш, прописанным в контракте.

На профессиональном ринге 
Ковалев одержал 32 победы (28 
из них нокаутом), потерпел три 
поражения и один бой свел вни-
чью. Альварес является непобе-
жденным боксером (24 победы, 
12 — нокаутом).
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

19 сентября, среда
«Матч ТВ»
21.50.  «Виктория» (Пльзень, Чехия) — 

ЦСКА (Россия). Группа «G». Прямая 

трансляция.

«МАТЧ! Футбол 1»
19.40. «Аякс» (Амстердам, Голлан-

дия)  — АЕК (Афины, Греция). Группа 

«Е». Прямая трансляция.

21.50. «Реал» (Мадрид, Испания) — 

«Рома» (Рим, Италия). Группа «G». Пря-

мая трансляция. 

«МАТЧ! Футбол 2»
21.50. «Валенсия» (Испания) — «Ювен-

тус» (Турин, Италия). Группа «Н». Пря-

мая трансляция.

«МАТЧ! Футбол 3»
21.50. «Шахтер» (Донецк, Украина) — 

«Хоффенхайм» (Германия). Группа «F». 

Прямая трансляция.

Мария Шарапова закрыла этот сезон досрочно, а в следую-
щем, если верить намекам ее агента, и вовсе может завер-
шить карьеру. 

А
Р

МЕЖДУ ТЕМ 
Российский теннисист Даниил Медведев, который в ми-
нувшие выходные принес решающее победное очко нашей 
сборной в мачте Кубка Дэвиса против команды Беларуси, 
перебрался из Москвы в Санкт-Петербург и удачно стар-
товал на St. Petersburg Open.
В первом круге Медведев в двух сетах обыграл португальца 
Жоау Соузу со счетом 6:4, 6:1. За выход в четвертьфинал 
соревнований Медведев, получивший от организаторов 
восьмой номер посева, поспорит с победителем матча 
между Михаилом Кукушкиным из Казахстана и Денисом 
Истоминым из Узбекистана .
Андрей Рублев, увы, в сетке не задержался, уступив немцу 
Ян-Леннарду Штруффу со счетом 4:6, 6:7 (5:7).
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Последняя капля
Юлия Кривошапко
rg.ru/art/1591955
Миллионы людей в России до сих пор не обеспечены нор-
мальной питьевой водой, качество которой соответство-
вало бы норме. Число смертельных случаев, связанных с 
загрязнением воды, практически сравнялось со стати-
стикой смертности в дорожно-транспортных происше-
ствиях. Эти цифры просто ужасают, если приостановить-
ся, отвлечься от ежедневной суеты и задуматься над 
этим. Я убежден, что во всех изменениях в климате пла-
неты, во всех экологических проблемах виноват человек. 
Люди безответственно относятся к ресурсам, бездумно 
потребляют, не задумываясь о будущем. Люди совершен-
но не обеспокоены сохранением природной чистоты 
планеты, не думают об экологии, а стараются выжать из 
Земли побольше ресурсов. Отсюда и глобальное потепле-
ние, и природные катаклизмы, которые случаются все 
чаще и чаще, и проблемы мусорных свалок, и многое 
другое. Сколько людей бездумно выливают чистую воду 
в канализацию, не задумываясь о том, чтобы выключить 
кран, когда чистишь зубы, например. Проблема мусора 
тоже стоит очень остро. Пора уже человечеству пере-
стать жить одним днем, а подумать о будущем, о том, ка-
кую планету мы оставим потомкам.
Иван

Дачу вернут к жизни
Владислав Куликов
rg.ru/art/1591962
В России разработают алгоритм работы с бесхозными 
участками в садовых товариществах. В минюсте намере-
ны уточнить, кто имеет право обратиться в суд, чтобы 
участок был признан ничейным, а потом передан СНТ. 
Считаю, что это очень правильное начинание. Владение 
любой собственностью — это не только право граждан. 
Оно подразумевает и определенные обязательства. А 
сейчас, получается, почти никак повлиять на таких «дач-
ников», которые не платят взносы, не следят за своим зе-
мельным участком, нельзя. А ведь, например, захламлен-
ный участок или поросший травой и сухостоем — это уг-
роза пожарной безопасности всего садового поселка. Да 
и вообще, заброшенным землям можно найти полезное 
применение. Например, у нас в СНТ был бесхозный уча-
сток, в этом году мы совместными усилиями сделали там 
детскую площадку, поставили батут, песочницу, качели. 
Гораздо лучше, чем когда всё зарастает бурьяном.
Инна

Я бы в бармены пошел 
Елена Баева, Марина Бровкина, Марина Гусенко, 
Ольга Журман, Никита Зайков, Валентина Зотикова, 
Андрей Куликов, Роман Мерзляков, Светлана 
Песоцкая, Ирина Поволоцкая, Наталья Саванкова, 
Сергей Тарасов, Александр Филимоненко, Вера 
Черенева, Анна Шепелева
www.rg.ru/art/1591941
Более половины россиян старшего возраста, прошедших 
обучение через службы занятости, находят себе новую 
работу. Это очень позитивная новость. На мой взгляд, в 
России долгое время существовал некий культ молодо-
сти, когда люди чуть ли не с 40 лет считались устаревши-
ми, неперспективными и ни к чему не годными. Очень 
рада, что ситуация начинает меняться. Я убеждена, что 
старость человека наступает тогда, когда он чувствует 
себя одиноким и никому не нужным, когда нет цели и ин-
тереса к жизни, когда, по сути, незачем вставать с крова-
ти по утрам. При этом мне сложно представить себе про-
фессии, за исключением каких-то физически тяжелых 
работ, в которых молодые будут априори лучше и спо-
собнее возрастных работников. Надеюсь, что через ка-
кое-то время пожилые бармены и официанты, менедже-
ры и продавцы, администраторы и повара станут вос-
приниматься без малейшего удивления.
Анна Ильина

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +9...+21, дождь

Санкт-Петербург +13...+20, облачно

Анадырь +5...+10, облачно

Архангельск +6...+12, дождь

Астрахань +13...+23, облачно

Благовещенск  +6...+21, солнечно

Владивосток +14...+22, облачно

Волгоград +11...+21, облачно

Воронеж +11...+24, солнечно

Екатеринбург +14...+19, дождь

Иркутск +3...+7, дождь

Казань +10...+13, дождь

Калининград +14...+25, облачно

Краснодар +10...+24, облачно

Магнитогорск +9...+17, дождь

Мурманск +6...+9, облачно

Нижний Новгород +8...+16, дождь

Новосибирск +2...+15, солнечно

Омск +7...+17, облачно

Орел +8...+25, облачно

Оренбург +10...+17, дождь

Пермь +10...+14, дождь

Ростов-на-Дону +15...+24, облачно

Севастополь   +12...+26, солнечно

Симферополь   +12...+26, солнечно

Сочи +16...+25, солнечно

Тамбов +7...+19, облачно

Тюмень +10...+20, облачно

Уфа +8...+15, гроза

Хабаровск +7...+18, облачно

Челябинск +13...+19, дождь

Чита +6...+20, облачно

Элиста +13...+23, солнечно

Южно-Cахалинск +7...+18, облачно

Якутск +2...+10, облачно

Ярославль +7...+15, дождь

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
На улице переменная об-
лачность. Возможен не-
большой дождь. Атмос-
ферное давление — 748 
мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Ожидается солнечная по-
года. Атмосферное дав-
ление составит 749 мм 
ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Возможно небольшое 
потепление. День будет 
ясным. Атмосферное 
давление не изменится.

Я СЕГОДНЯ как раз видел ста-
тистику ВЦИОМ, которая сооб-
щает, что россияне предпочита-
ют новости художественной ли-
тературе.  «РГ» пишет об этом на 
6-й полосе. Эти данные  высвети-
лись у меня  в Яндекс.Новостях. 
И, если честно, не удивили. 

Это понятно, что сегодня дей-
ствительно информационный 
поток настолько насыщенный и 
настолько захватывающий, что 
представляет собой некий сери-
ал. Жутковатый, конечно.  Осо-
бенно учитывая  всю эту «турбу-
лентность», в которой мир се-
годня находится. Ведь, как из-
вестно, отрицательные новости 
вызывают больший интерес, чем 
положительные. И поскольку не-
гативных новостей сейчас боль-
ше, то люди больше их читают. 
Их это волнует.  Многим непо-
нятно, что будет дальше с нами, с 
нашей страной. Мне кажется, не-
которое состояние нестабильно-
сти, в котором сегодня находит-
ся наша планета, вынуждает лю-
дей обращаться к новостям. Как 
в самолете, когда посадка идет в 
турбулентных условиях, люди 
перестают заниматься своими 
делами, а начинают  в окошко 
смотреть. Вот сейчас мы похожи 
на пассажиров самолета, кото-
рый трясется от всяких ветров, 
плохой видимости, перепадов 
давления.

Но тем не менее, в целом, ста-
тистика  ВЦИОМ меня обнаде-
жила. Когда я посмотрел на эти 
цифры, порадовался тому, что 
есть. Процент читающих ( к при-
меру, новости —39 процентов, 
художественную литературу — 
34 процента, профессиональную 
и научную литературу — 30 про-
центов) настраивает на оптими-
стичную волну. Это вполне дос-
тойные цифры. И  то, что у нас в 
стране действительно есть такой 
процент читающих людей, — 
очень хорошо. 

То, что женщины читают 
больше художественную литера-
туру, чем мужчины — вещь абсо-
лютно неновая. Это еще из пуш-
кинских времен пришел образ 
уездной барышни с книжкой в 
руках. И романы русской клас-
сической литературы предпочи-
тались в основном дамами. Муж-
чины, конечно, тоже читали. Но 
все-таки барышни считались осо-
бенно привилегированным и за-
интересованным читателем.  Да и 
сегодня, я думаю, вряд ли что-то 
изменилось. Тенденция сохрани-
лась: читательниц классики (38 
процентов), опираясь на стати-
стику, больше, чем читателей(28 
процентов). 

Любое соприкосновение с 
книгой, с самим феноменом кни-
ги, какая бы она ни была — элек-
тронная, аудио, бумажная — это 
позитивно. Ужас, на мой взгляд, 
— компьютерные игры. Все, что 
не связано с компьютерными иг-
рами и не убивает человеческую 
сущность, не тратит  время, 
душу, нервы на виртуальную ре-
альность, — полезно. А в каком 
виде происходит чтение, в бу-
мажном или аудио, кому как нра-
вится. Хотя правда и то, что когда 
мы читаем на бумаге, одновре-
менно учимся грамотно писать. 
Но, как мне кажется, это скорее 
для школьников. Не думаю, что  
они  слушают «Евгения Онеги-
на» или «Капитанскую дочку».

Подготовила Елена Кухтенкова
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Алексей Варламов,
писатель

АВТО Как россиян обманывают на автомойках 
rg.ru/art/1589583

ОРУЖИЕ Ми-35М сможет поражать танки на дистанции 
в 10 км
rg.ru/art/1591807

ОБЩЕСТВО Зачем  родители меняются детьми
rg.ru/art/1592011

ФОТО Как выглядят новые банкноты в 100 и 200 евро
rg.ru/art/1592144

АВИАЦИЯ Почему США не хотят возобновлять 
производство F-22 
rg.ru/art/1592300

ТЕХНОЛОГИИ ФАС разрешит удалять 
предустановленные приложения с гаджетов 
rg.ru/art/1591774

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Т
ретий час вездеход «Пекин» 
борется с вязкой грязью. 
Третий час мы блуждаем по 

джунглям долины Нокай. Темнеет. 
Дорогу к пещерам, в которых мы 
живем в первые месяцы после 
войны, найти все труднее. Джун-
гли — это всегда неожиданность. 
Это — «мина-сюрприз», подвешен-
ная на ветку недомерком из пле-
мени мео; это неожиданная во-
ронка от бомбы-«пятисотки»; это 
гиблая, чавкающая тьма, крики 
пожирающего друг друга зверья и 
предательская безопасность 
скрюченных веток. Все это лишь 
малая частица мегацелого. Джун-
гли — это наш мир в начале его раз-
вития. А в известном смысле и в 
его нынешнем состоянии.

Вода в радиаторе машины за-
кипает. Черная сажа лаосской 
ночи уравнивает небо и землю. Но 

в какой-то момент я вижу невоз-
можное. А именно: слабо светя-
щийся куб, некое строение. Води-
тель говорит: «Да». «Что «да»? — 
спрашивает переводчик. «Идем 
туда», — говорит лао-лум. «Это ху-
дожественная мастерская» (!).

Выходим из вездехода. Вдоль 
стен из бамбуковых стволов тя-
нутся бамбуковые полки. На ка-
ждой — глиняные фигурки людей, 
животных, птиц. Золотистый свет 
фитиля «лампы бурь» освещает 
фигурки. Фигурки кажутся тоже 
золотистыми. Старый, как крест, 
человек в углу, молчаливый, слов-
но его фигурки, не выказывает 
удивления. Трое незнакомцев из 
тьмы. Один — соплеменник, двое — 
европейцы. 

Начинается дождь. Ждем рас-
света. Резкий порыв ветра прокла-
дывает путь урагану. Ураган нале-

тает волной. Джутовая веревка 
едва удерживает дверцу в мастер-
скую. Ветер летит над джунглями, 
над исковерканной войною стра-
ной, над страдающими от голода и 
болезней племенами, над светом 
фитилька и глиняными фигурка-
ми. Ветер гудит, воет, всхлипыва-
ет, стонет, шелестит, скулит и 
вздыхает. Я ни о чем не думаю. Я — 
одна из фигурок. Но с живой ду-
шой. И что-то ее греет. С годами 
предполагаю: художественная ма-
стерская в гуще джунглей, в смра-
де долгой войны — это вызов миру. 
Это материализовавшаяся мысль 
о том, что без творческой воли че-
ловека жизнь — это лишь шум ве-
тра. Ветра, который из века в век 
летит над всеми нами.

И ничего больше.
Солнце, конечно, встает. Но 

дела не меняет. 

ГЕННАДИЙ БОЧАРОВ: 
Долгие мгновения века
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Событие Крупнейшему исследователю творчества Иосифа Бродского 
британскому профессору Валентине Полухиной вручена российская 
награда — медаль Пушкина

Благовещенский мост

Юрий Лепский

И
з Лондона пришла 
благая весть (случа-
ется и такое): почет-
ному профессору 
Килского универси-

тета Валентине Платоновне Полу-
хиной вручена медаль Пушкина.

Она сумела сделать для рос-
сийской культуры то, чего не сде-
лает уже никто и никогда. Круп-
нейший исследователь творчест-
ва Бродского, она опросила более 
ста людей, знавших поэта, дру-
живших с ним. Эти абсолютно 
корректные, деликатные и глубо-
кие интервью составили трехтом-
ник «Бродский глазами современ-
ников». Поверьте мне, для людей, 
увлеченных стихами и эссеисти-
кой поэта, — нет более увлекатель-
ного и захватывающего чтения. 
Оно, как живое знакомство с 
Бродским, оставляет неизглади-
мое впечатление. Она и по сей 
день продолжает заниматься его 
биографией и метафорами его 
текстов. В ее лондонском доме на-
коплен уникальный, интересней-
ший архив — настоящий подарок 
будущему исследователю творче-
ства и обстоятельств жизни поэта. 
Недавно этот архив она действи-
тельно подарила музею Бродско-
го в Санкт-Петербурге. Фигураль-
но говоря, с Английской набереж-
ной архив Бродского по Благове-

щенскому мосту приехал на лю-
бимый им Васильевский остров. 
Но если избавиться от причудли-
вых фигур речи, то я сам видел 
прибывшие из Лондона ящики в 
квартире Бродского, в тех самых 
полутора комнатах на перекрест-
ке Литейного и Пестеля, в том са-
мом доме Мурузи.

Вчера я позвонил Валентине 
Платоновне и поздравил ее с вы-
сокой наградой. В ответ она сказа-
ла вот что:

— Думаю, что меня наградили 
за сближение и взаимное обога-
щение двух культур, поскольку я 
создала Фонд русских поэтов и 
организовала переводы стихов 
многих британских поэтов на 
русский язык, включая стихи по-
следнего поэта лауреата Великоб-
ритании — Анн Кэролл Дафи. Я 
живу в Англии более 40 лет, и все 
это время я служу русской куль-
туре, веря в то, что культура нас 
объединяет.

— Вы неоднократно говорили, 

что существует нечто, объединя-
ющее Пушкина и Бродского. Что 
же это?

— О влиянии французской поэ-
зии на Пушкина написано так 
много, что мне нечего добавить. 
Но Пушкин, да и поэты, идущие за 
ним, почти ничего не заимствова-
ли из богатой английской поэзии, 
кроме образа трагического поэта 
Байрона. Бродский открыл для 
себя поэта семнадцатого века 
Джона Донна.  Как заметил Ал Ал-
варец, Бродского «привлекал в 
Донне его замечательный, изощ-
ренный ум, сложный поток мыш-
ления. У самого Иосифа ум был 
очень изощренный».  «Большая 
элегия Джону Донну» — это сти-
хотворение, в котором происхо-
дит, по словам Якова Гордина, 
«осознание мира как бесконеч-
ной по вертикали иерархии» и 
услышав которое Ахматова на-
звала Бродского гениальным. 
Центробежное движение и рас-
ширение перспективы — не просто 

композиционная канва «Большой 
элегии», этим движением пун-
ктирно обрисованы метафизиче-
ские горизонты поэзии самого 
Бродского: образ тела в простран-
стве, куда забросило его время; 
душа, облетающая Бога и тоскую-
щая об оставленных на земле. 
Именно у Донна он научился пе-
реводу бесконечного в конечное, 
или, как выразился Бродский, пе-
рефразировав Цветаеву, «перево-
ду правды небесной на язык прав-
ды земной», что, по Бродскому, и 
составляет суть поэзии. Донн нау-
чил его новому взгляду на вещи, 
дерзости и мастерству включать в 
стихотворение огромное количе-
ство научной и всякой иной ин-
формации, сложной строфике и 
лингвистическому остроумию. 

Если Цветаева для Бродского — 
поэт конечных истин, метафизи-
ческий максималист, то Оден — 
идеал сдержанности и поэтиче-
ского аскетизма. Качества, кото-
рые восхищали его в поэтике Оде-
на, — интеллектуальное остроу-
мие, непредсказуемость сюжета, 
ритмическое разнообразие, су-
хость тона и чувство перспективы 
— свойственны поэтике самого 
Бродского. 

В отличие от Пушкина, для ко-
торого французский был почти 
родным языком, Бродский осваи-
вал английский всю свою жизнь. 
Два языка виделись Бродскому 

как два разных типа мировоспри-
ятия, и он нуждался в них обоих: 
«...возникни сейчас ситуация, ког-
да мне пришлось бы жить только с 
одним языком, то ли с англий-
ским, то ли с русским, даже с рус-
ским, то это меня чрезвычайно, 
мягко говоря, расстроило бы, 
если бы не свело с ума. На сегод-
няшний день мне эти два языка 
просто необходимы».

— Я знаю, что вы дружите и за-
ботитесь о детях Бродского…

— Да, я дружу со всеми тремя 
детьми Бродского, переписыва-
юсь с ними и приглашаю в гости. 
Младшая дочь Анна Мария Брод-
ская приезжала ко мне несколько 
раз, когда жила в деревне под Кем-
бриджем. Старшая Анастасия 
Кузнецова в марте этого года 
тоже гостила у меня и в день свое-
го рождения дала концерт в рези-
денции Российского посла в Лон-
доне. Она очень талантливый че-
ловек, работает переводчиком с 
английского, пишет стихи и пе-
сни, которые сама исполняет.  С 
Андреем Басмановым я общаюсь 
по скайпу. Сейчас в Санкт-Петер-
бурге в Музее современного 
искусства имени Дягилева прохо-
дит выставка его фотографий. К 
сожалению, все трое очень нужда-
ются, я иногда высылаю им день-
ги, но это гроши, ведь я уже 17 лет 
на пенсии...

Акцент

  Она сумела сделать для 
российской культуры то, чего 
не сделает уже никто и никогда

Профессор Валентина Полухина.
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